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Н о в о с т и

ЗАБОТА ОБ ОХРАНЕ И ЗАКЛАДКЕ ЛЕСА ДОЛЖНА
СТАТЬ ПЕРВЕЙШЕЙ ЗАДАЧЕЙ ГОСУДАРСТВА

27 февраля у Президен-
та Грузии Эдуарда Шевард-
надзе состоялось совеща-
ние, на котором рассматри-
вались итоги основной дея-
тельности Государственного
департамента лесного хо-
зяйства за 2002 год и обсуж-
дались задачи на 2003 год.

Как заявил председатель
Государственного департа-
мента лесного хозяйства
Мераб Двали, в результате
осуществленного департа-
ментом в 2002 году монито-
ринга зафиксирована неза-
конная рубка 54409 кубо-
метров леса. Оказалось,
что 64,5 процента составля-
ют те, кто незаконно выру-
бал лес, то есть ими выруб-
лено 33176 кубометров
леса. Рост показателей за-
фиксированной незакон-
ной рубки, выявления ви-
новных и секвестрования
незаконно вырубленного
леса в основном достигнут
путем улучшения деятель-
ности по охране леса, сис-
тематического обхода ле-
сов, планомерных и конт-
рольных ревизий и рейдов,

круглосуточного дежурства
на контрольно-пропускных
пунктах местных лесов.

На совещании говори-
лось, что руководство Госу-
дарственного департамента
лесного хозяйства встреча-
лось с руководителями Ми-
нистерства охраны окружа-
ющей среды и природных

ресурсов, служб экополи-
ции и налогового легиона,
которые выразили желание
и готовность вместе с лесо-
водами бороться с незакон-
ной рубкой лесных ресур-
сов. В результате  были раз-
работаны конструктивные
предложения по осуществ-
лению совместными сила-

ми необходимых меропри-
ятий.

Положительные резуль-
таты дали проведенные в
ноябре-декабре 2002 года
профилактические мероп-
риятия, соответственно,
впервые за последние годы
в предновогодний период
были резко сокращены фак-

ты незаконной рубки хвой-
ных деревьев как новогод-
них елок, в ходе совместно
осуществленных рейдов со
службами экополиции
изъято около четырех  тысяч
незаконно вырубленного и
подготовленного к реализа-
ции леса, а материалы для
дальнейшего реагирования
переданы правоохрани-
тельным органам.

Для решения имеющих-
ся сегодня в отрасли про-
блем – сохранения леса,
улучшения его состояния,
рационального использова-
ния лесных ресурсов с со-
блюдением принципов ус-
тойчивого лесоводства ру-
ководство департамента
считает обязательным осу-
ществление в отрасли ради-
кальных реформ путем как
структурной, так и финан-
совой реорганизации.

По заявлению Эдуарда
Шеварднадзе, следует на-
чать работу над серьезным,
всеобъемлющим указом, а
в случае необходимости –
законопроектом, который
нужен сегодня для охраны,

закладки и использования
леса.

Как было решено на со-
вещании, к концу года сле-
дует провести встречу в
широком составе, на кото-
рой будут рассматри-
ваться состояние лесов
Грузии на сегодня, какая
опасность угрожает им,
как осуществляется зак-
ладка, как работает поли-
ция, в обязанности кото-
рой входит пресечение
незаконной рубки, как ра-
ботают управы и лесово-
ды. Для этого следует осу-
ществить предваритель-
ную работу вместе с ми-
нистерствами финансов,
сельского хозяйства и
продовольствия, охраны
окружающей среды и при-
родных ресурсов и други-
ми соответствующими
структурами. “Забота об
охране и закладке леса
должна стать первейшей
задачей государства”, -
заявил Президент Грузии.

Пресс-служба Президента
Грузии-Сакинформи

ОБ ОДНОЙ ОППОЗИЦИОННОЙ РАЗНОВИДНОСТИ
ДИКТАТУРЫ ПАРЛАМЕНТАРИАТА

Нет, нет и еще раз нет, до-
рогие мои читатели! Вы как
хотите решайте, - мол, там
посмотрим, подождем, обой-
дется, а я уже решил. Решил
по-своему.  Надумал написать
фельетон. Про парламент.
Точнее, про два парламента:
один – это такой, который Пре-
зидент страны волен распус-
тить, а второй – такой, над ко-
торым не волен ни Бог, ни
черт и ни, тем более, Прези-
дент страны.

В качестве парламента
первого типа я взял Государ-
ственную думу России, а в ка-
честве второго типа - как вы,
наверное, догадались, наш
парламент. Парламент Грузии.

Ниже приводится описа-
ние того, как обычно работа-
ет Российская дума и парал-
лельно – что по обыкнове-
нию творится в нашем пар-
ламенте.

Начнем с кворума депута-
тов. В Российской думе даже
в пору ельцинского правле-
ния, когда левая оппозиция то
и дело заваривала кашу, так
сказать, к общему столу для
всех трудящихся, даже тогда
не срывалось думское заседа-
ние из-за отсутствия кворума
– кашевары опасались разго-
на Думы. Ну, сегодня, в пору
путинского правления и гово-
рить не приходится – кворум

завсегда обеспечен безо вся-
ких проволочек.

А у нас на парламентских
заседаниях – как раз эти са-
мые проволочки, и большей
частью они со стороны оппо-
зиции, намерения которой в
этом плане не всегда понят-
ны. К примеру, лично я с боль-
шим трудом, в конце концов,
подметил, что в речах и дей-
ствиях оппозиционеров скво-
зит такой подтекст: «Вот ви-
дите, у вас ничего хорошего
не получается и никогда не
получится, так предоставьте
все нам, и тогда все будет хо-
рошо».

Однако, винить тут во
всем только оппозицию было
бы несправедливо.

Следует еще учесть чисто
человеческий, отчасти психо-
этнический, а в конечном сче-
те - вредный фактор. Проще
говоря, речь идет о том, что
большей части наших депута-
тов просто не сидится на ме-
сте в зале заседания.  В то
время, как в Российской думе
депутаты сидят на своих мес-
тах, как пригвожденные, и их
клещами не вытащишь, наши
в большинстве своем  нахо-
дятся в постоянном движе-
нии. Нет, бывает, что и прися-
дут, но в основном все-таки
превалирует динамика: про-
хаживаются вокруг зала по

всему периметру, дефилиру-
ют по главному проходу, про-
тискиваются бочком между
рядами партера, хлопают по
плечу вновь прибывшего, ма-
шут рукой вновь прибывше-
му, если тот от
них, в отдале-
нии, вскакива-
ют на авансце-
ну, соскакива-
ют с нее, тол-
пятся в дверях
у выхода, выхо-
дят в туалет или
шут его знает куда,
возвращаются из туа-
лета или шут его знает
откуда... Однако  воз-
вращаются, как прави-
ло, не все, и в этом вся
загвоздка, ибо как раз
из-за этих самых не-
возвращенцев на во-
лоске постоянно висит
судьба заседания, и
председательствую-
щий из кожи, зачастую,
в бутылку лезет, про-
водя регистрацию за ре-
гистрацией, чтобы, нако-
нец, «дотянуть» до за-
ветного кворума.

Или вот еще такой мо-
мент: допустим, задает депу-
тат вопрос докладчику на три-
буне. В подобных случаях в
Российской думе, как прави-
ло, депутат, задавший воп-

рос, никуда не выходит, сидит
и дожидается ответа. А у нас
подчас задал депутат вопрос
докладчику, а потом встал,
повернулся, ушел и был та-
ков. Приходит черед  доклад-

чика отвечать на за-
данный ему воп-

рос. Он, вытя-
нув шею и гля-
дя поверх
зала, пытается
найти своего
оппонента,

чтобы от-
ветить

ему

п о -
добаю-

щим обра-
зом  и, не обнаружив его, сры-
вает свою досаду на его пус-
тующем сиденьи, изливая
туда все свое невостребован-
ное красноречие. Подобные
номера с вопросами обычно
откалывают представители

оппозиции, которым, мягко
говоря (есть более точное и
крепкое мужское выражение)
наплевать на любой ответ
докладчика. Им лишь бы вос-
пользоваться случаем и под
видом постановки вопроса
лишний раз перемыть косточ-
ки первым лицам правитель-
ства, а заодно и докладчику,
если уличат его в сговоре с
правительством против са-
мого правительства  (извини-
те, но такова оппозиционная
логика). Здесь следует заме-
тить также, что кроме пово-
да задать вопрос докладчику
оппозиционеры с той же це-
лью умело используют выс-
тупления по процедуре и не
упускают случая ввернуть не-
сколько слов, обычно ни к
селу, ни к городу, о досроч-
ных президентских выборах и
прочих оппозиционных благо-
глупостях.

Однако из сказанного не
следует делать поспешных
выводов о том, что наш пар-
ламент во всех отношениях
слабее российского. Вовсе
даже нет. К примеру, если
возьмем оба парламента и
посмотрим, у которого из них
покрепче иммунитет, то со-
всем не трудно убедиться в
справедливости следующей
несколько художественно
оформленной тезы: Россий-

ская дума, что касается степе-
ни парламентской неприкос-
новенности (иммунитета)
своих членов, в подметки не
годится Грузинскому парла-
менту. Для пущей убедитель-
ности ниже приводится соот-
ветствующий фактический
материал на основе архивных
данных и сегодняшних опера-
тивных сводок. Вспомним,
что первые две Госдумы вре-
мен Николая II как раз из-за
слабого иммунитета не счи-
тались жильцами на этом све-
те и отправились на тот еще
годовалыми младенцами, а
две последующие Госдумы
пошли за ними туда же, так и
не выйдя из детского возрас-
та. С тех пор госдумский им-
мунитет не только не укреп-
ляется, но к настоящему вре-
мени он, можно сказать, по-
чти на грани СПИДа. Совсем
другая картина в этом плане
в Грузинском парламенте, об
иммунитете которого уже
ходят легенды. Основой для
фабулы одной из таких ле-
генд служит достоверный
случай, произошедший с рас-
тратчиком государственных
средств в особо крупных раз-
мерах, который в настоящее
время как ни в чем не бывало
заседает в парламенте. И
опять тут тон задает парла-
ментская оппозиция и, кста-

ти, вышеупомянутый рас-
тратчик - из ее рядов.

Есть еще один показатель,
по которому наш парламент
обскакал российский. Речь
идет о среднем возрастном
цензе парламентского со-
става. В то время, как в Рос-
сийской думе можно встре-
тить в основном уже далеко
не молодых, хотя, следует
признать опытных и автори-
тетных людей, в нашем пар-
ламенте преимущественно
– молодые, а то и юноши пря-
мо со студенческой скамьи.
Соответственно, в среднем
наш парламент несравненно
моложавее российского. Чи-
татель, возможно, спросит:
а как же с опытом и автори-
тетом? Ну, это, я вам скажу,
дело наживное. Правда,
иной раз молодые хватают
через край, но к этому пар-
ламентская дисциплинарная
комиссия уже привыкла и
относится с терпением и по-
ниманием, уповая на то, что
они ( т.е. молодые), в конце
концов, с возрастом образу-
мятся. Мне уже как-то даже
неловко перед парламентс-
кой оппозицией, но прихо-
дится признать, что моложа-
вость нашего парламента на
совести оппозиции (здесь ус-
ловно речь идет о метафо-
рической собирательной со-
вести для всей оппозиции, а
не о совести как таковой, ко-
торой, ясное дело, у оппози-
ции нет).

Под конец я попытаюсь
сравнить между собой оба
рассматриваемых здесь пар-
ламента в плане их основной

деятельности – законотвор-
чества. Сознавая всю слож-
ность поставленной задачи и
ни малейшим образом не
претендуя на ее сколько-ни-
будь полное разрешение, я
все же осмелюсь высказать
одно общее соображение по
этому поводу. На этот раз ска-
жу прямо, без всяких юмори-
стических, так сказать, обиня-
ков и иронических намеков:
сравнение степени эффек-
тивности законотворческой
деятельности Российской
думы и нашего парламента
явно в пользу первого, при
этом как в отношении коли-
чества, так и в отношении ка-
чества принятых законов.
Убежден, что за столь при-
скорбное состояние дел в на-
шем парламенте львиная
доля вины приходится на оп-
позицию, которая вместо
обеспечения здоровой и кон-
курентоспособной среды, со-
здает в парламенте нервоз-
ную и нерабочую обстановку,
борясь за сферы влияния и
власть.

И уже совсем под конец –
буквально несколько слов
относительно заголовка на-
стоящего фельетона. Более
чем убежден в том, что на
диктат в нашем парламенте
оппозиция при всем ее жела-
нии не потянет - мелко пла-
вает. Однако амбиции и за-
машки у нее – несомненно
диктаторские. И вот как раз
последнее обстоятельство
отражает предпосланный к
материалу заголовок.

Ираклий
БУХНИКАШВИЛИ

Встреча Председателя Парламента
с руководителем миссии МВФ

Председатель Парла-
мента Грузии Нино Бурджа-
надзе встретилась с руко-
водителем Миссии Между-
народного валютного фон-
да – помощником директо-
ра Второго Европейского
департамента фонда Паоло
Ньюхаузом. Разговор шел о
ходе выполнения Грузией
обязательств в сфере эко-
номики. Паоло Ньюхауз за-
явил, что члены делегации
МВФ вместе с представи-
телями соответствующих
комитетов парламента и
министерств изучат  под-
лежащие внесению изме-
нения в бюджетной систе-
ме и представят заключе-
ние на следующей неделе.

Нино Бурджанадзе гово-
рила о взятых парламентом

обязательствах, в частно-
сти, законопроекте “О бюд-
жетной системе”, который
парламент уже принял в
первом чтении. Отмеча-
лась также необходимость
принятия пакета законо-
проектов “Об отмывании
денег”,  который, как заяви-
ла председатель парламен-
та, нанесет удар по корруп-
ции.

Что касается законопро-
екта “О бюджетной систе-
ме”, по словам председате-
ля парламента,  депутаты
ожидают его рассмотрения
во втором чтении (он будет
представлен исполнитель-
ной властью с конкретны-
ми изменениями и допол-
нениями).

Паоло Ньюхауз одобрил

сроки рассмотрения зако-
нопроектов парламентом и
отметил необходимость ак-
тивизации работы над на-
логовой реформой, дора-
ботки вопроса ответствен-
ности за выполнение бюд-
жета.

На встрече подчеркива-
лось значение мобилиза-
ции платежей в энергосек-
торе и упорядочения тари-
фа на электроэнергию. Го-
ворилось также о незави-
симости бюджетных
средств парламента, кото-
рые, по словам Нино Бурд-
жанадзе, исходя из особен-
ностей демократического
государства, должны стать
прозрачными.

Сакинформи

РАССМАТРИВАЛИСЬ ПУТИ
РЕШЕНИЯ КОНФЛИКТА В АБХАЗИИ

27 февраля Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе принял личного предста-
вителя Генерального секретаря ООН в
Грузии Хейди Тальявини.

Хейди Тальявини ознакомила главу го-
сударства с информацией о состоявшейся
в Женеве встрече группы друзей Грузии.

На встрече говорилось об использо-
вании политических и экономических
механизмов в процессе решения конф-
ликта в Абхазии. Отмечалось, что осно-
вой решения конфликта по-прежнему
остается так называемый документ Бо-
дена. Вместе с тем подчеркивалось, что
использование экономических механиз-
мов в этом процессе возможно лишь од-
новременно с достойным возвращени-
ем беженцев и обеспечением их безо-
пасности.

Пресс-служба Президента
Грузии-Сакинформи

По информации Мулякова, 24 февраля в селе Таги-
лони взорвалась привязанная к дереву мина, причем в
то время, когда на этом участке проезжал микроавто-
бус с людьми. В результате взрыва микроавтобус по-
врежден, жертв нет.

Одной из основных тем четырехсторонней встречи
был энергокризис на ИнгуриГЭС. Распространена ин-
формация, будто абхазская сторона против подачи
электроэнергии Самегрело. Руслан Кишмария отрица-
ет это и отмечает, что согласно оформленному в 1993
году абхазской и грузинской сторонами договору вы-
рабатываемая гидроэлектростанцией электроэнергия
должна подаваться как Абхазии, так и Зугдиди и Самег-
рело в целом.

Абхазская сторона не подтвердила распространен-
ную информацию, будто в Сухуми должно открыться
консульство России. Стороны положительно оценили
текущую неделю.

Сакинформи

ЧЕТЫРЕХСТОРОННЯЯ ВСТРЕЧА
В ЧУБУРХИНДЖИ

На состоявшейся 27 февраля в селе Чубурхинджи
встрече четырехсторонней рабочей группы начальник шта-
ба миротворческих сил СНГ Владимир Муляков говорил о
произошедших в течение недели фактах в зоне грузино-
абхазского конфликта. Отмечался факт убийства 22 фев-
раля Левана Колбая.

В беседе с журналистами в четверг Джапаридзе
пояснил, что это будет сделано, если «процесс мирно-
го урегулирования конфликта в Абхазии будет оста-
ваться все в том же замороженном состоянии». По мне-
нию Джапаридзе, «вряд ли абхазская сторона позитив-
но воспримет такой шаг Тбилиси, но работа в этом на-
правлении начнется и очень серьезная».

КОНСУЛЬТАЦИИ ПО ПРИМЕНЕНИЮ
ГЛАВЫ 7 УСТАВА ООН

Секретарь Совета Национальной безопасности Грузии
Тедо Джапаридзе заявил, что Тбилиси может начать кон-
сультации по применению Главы 7 Устава ООН, предпола-
гающей использование силы в отношении конфликтую-
щих сторон, не выполняющих резолюции Совета Безопас-
ности ООН, сообщает Прайм-Ньюс.

Как сказал Прайм-
Ньюс начальник Кахетин-
ского краевого управле-
ния МГБ Паата Батиаш-
вили, министр побывал
на блок-постах, встре-
тился с представителя-
ми местной администра-
ции, провел инструктаж
сотрудников своего ве-
домства. По его словам,
это посещение мини-
стром Панкиси не связа-
но с тем, что вскоре в
ущелье начнется новая
фаза спецоперации. По
словам Батиашвили, в Панкиси сейчас «действительно
нет террористов, но есть информация о том, что среди
чеченских беженцев могут укрываться подозритель-
ные лица, против которых необходимо принять соот-
ветствующие меры».

ВАЛЕРИЙ ХАБУРДЗАНИЯ
ПРОИНСПЕКТИРОВАЛ ПАНКИСИ

Министр государственной безопасности Грузии Вале-
рий Хабурдзания в течение суток инспектировал ситуа-
цию в Панкисском ущелье и в четверг вернулся в Тбилиси.

Вместе с тем Батиашвили подверг острой критике
правительство, которое, по его словам, не предприни-
мает никаких шагов для выполнения принятого парла-
ментом в декабре прошлого года постановления о на-
логообложении российских военных баз и категоричес-
ки потребовал активизировать работу в этом направ-
лении. Создается впечатление, что власть не заинте-
ресована в решении этой проблемы, сказал Батиашви-
ли. Как заявил на заседании комитета заместитель ми-
нистра финансов Лаша Жвания, несмотря на то, что
правовое соглашение между Грузией и Россией в свя-
зи с базами не подписано, все налоги должны быть оп-
лачены в соответствии с действующим в Грузии зако-
нодательством, сообщает Прайм-Ньюс.

ЗА БАЗЫ ДОЛЖНЫ ПЛАТИТЬ

Председатель парламентского Комитета по обороне и
безопасности Ираклий Батиашвили на заседании комитета
в четверг категорически потребовал, чтобы дислоцирован-
ные в Грузии российские военные базы оплатили соответ-
ствующие налоги.



 

 

сегодня в мире

ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА ОКЕАНА...
Темур Авалиани уже дав-

но живет в США, в городе
Денвере. По профессии – хи-
рург, работает в клинике пла-
стической хирургии. С Грузи-
ей его связывают не только
проживающие здесь род-
ственники, но и неослабева-
ющая с годами любовь к Ро-
дине, своему народу. Он дав-
ний читатель «СГ» и уже выс-
тупал с публикациями на
страницах нашей газеты. Его
очередное письмо в редак-
цию - отклик на Резолюцию
Совета Безопасности ООН от
30 января 2003 года и раз-
мышления об абхазской про-
блеме.

Я не чувствую себя сторон-
ним человеком, говоря о не-
заживающей ране моего на-
рода, моей страны. Ни один
грузин, истинный патриот и
гражданин, никогда не прими-
рится с нынешним состояни-
ем абхазской проблемы, не
получившей до сих пор окон-
чательного решения и нахо-
дящейся, как принято гово-
рить, все еще между небом и
землей.

Совершенно прав Прези-
дент Грузии, глубоко уважае-
мый мною видный полити-
ческий  деятель современно-
сти господин Эдуард Шевар-
днадзе, говоря после приня-
тия последней Резолюции
Совета Безопасности ООН,
что у мирных переговоров -
во всяком случае на данном
этапе - нет альтернативы.

Но вполне закономерно
задаться логичным вопросом:
до каких пор? Об этом спра-
шивают и все граждане Гру-
зии, и живущие за рубежом
грузины - среди них и я, наши
друзья и доброжелатели...
Действительно, до каких пор
может «отфутболиваться»
проблема. Нас безмерно
удивляет, почему в Совете
Безопасности не задумывают-
ся над этим. Тем более, что
эта  солидная международная
организация несет всю полно-
ту ответственности за состо-
яние защиты мира и справед-

ливости на планете, любые
проявления этночисток и ге-
ноцида.

В действительности, пока
что реальная картина откро-
венно противоречит принима-
емым этой организацией доку-
ментам, ее Уставу. Это очень
хорошо видно на примере не-
делимой территории Грузии и
нашей Абхазии. Пусть не забы-
вают в Совете Безопасности,

что - как отмечал руководитель
Грузинского государства - от-
ветственность за решение
конфликта возлагается не
столько на посредника, сколь-
ко, прежде всего и главным
образом - на Совет Безопасно-
сти ООН. Так что, с моей точки
зрения, это - очередная отсроч-
ка решения проблемы, а  не
конструктивный, глубокий и
объективный подход...

Я не раз письменно обра-
щался к президентам США и
России, к Генеральному сек-
ретарю Организации Объеди-
ненных Наций, выражая об-
щую точку зрения грузин, жи-
вущих вне пределов своей
страны, чтобы на специальной
сессии ООН был рассмотрен
не только вопрос восстанов-
ления территориальной цело-
стности Грузии, но и подобных
абхазскому конфликтов. Кон-
фликтов, происходящих как
на пространстве бывшего

СССР, так и в других точках
планеты. Предлагал разрабо-
тать универсальный доку-
мент о повышении статуса
этих автономий со всеми вы-
текающими последствиями.
Если бы ООН своевременно
разработала подобный доку-
мент, то были бы предотвра-
щены и вторая чеченская вой-
на, и война в Косово.

Как видно, попыткой со-

здать такой документ и стало
появление «документа Боде-
на», о котором сообщалось в
полученном ответе ООН.

Однако это не поколебало
мою целеустремленность. Я
продолжаю «информацион-
ную войну», публикуя свои со-
ображения по поводу модер-
низации этой международ-
ной организации, изменения
ее инфраструктуры, необхо-
димости обязательного вы-
полнения ее решений.

При этом моделью для
формирования новых отно-
шений всякий раз является
абхазская проблема. В мае
2002 года, перед визитом в
Россию Президента США
Джорджа Буша, я также обра-
тился к нему с письмом, в ко-
тором просил  во время пере-
говоров с господином Влади-
миром Путиным,  в случае воз-
можного обсуждения абхазс-
кой темы, зафиксировать в

двустороннем соглашении,
что Россия воздержится от аг-
рессии по отношению к Грузии
и будет способствовать уре-
гулированию конфликтов.

О своей работе в этом на-
правлении я говорю не для
того, чтобы подчеркнуть зна-
чение моих соображений и
предложений - они ведь при-
ходят в голову каждому здра-
вомыслящему человеку, а за-
тем, чтобы на всех уровнях
была понятна простая житей-
ская мудрость: капля камень
долбит. Так что и внешнепо-
литическое ведомство Грузии,
и  министерство по особым
делам должны, как говорится,
бить во все  колокола, придать
своей работе большую масш-
табность и информационное
обеспечение с тем, чтобы аб-
хазский вопрос постоянно на-
ходился в центре внимания
мировой общественности.
Пока же, как мне представля-
ется с точки зрения человека,
живущего вне пределов Гру-
зии, именно этого не хватает.

И еще об одном хотел бы
сказать.

В нормальном, демократи-
ческом государстве всегда
доминируют несколько точек
зрения, налицо и оппозиция
официозу. Но дело в том, что
основной задачей оппозиции
является объективная и обо-
снованная критика внешней и
внутренней политики прави-
тельства и лоббирование
собственных, альтернативных
программ.

Как же ведут себя в своем
большинстве оппозиционные
силы в Грузии? Увы, они сде-
лали своей - даже не своим
оружием - целью брань в ад-
рес Президента. Только и
слышно – «отставка», «импич-
мент»... Словом, кругом рас-
серженные и обозленные
лица, сплошные популистс-
кие партийные лозунги, ника-
кого конструктивизма, диало-
га. И это наша новейшая ис-
тория? Стыдно! Во всех отно-
шениях стыдно!

Чего стоят, кстати, не-

сколько театральные собы-
тия, сопутствующие рассмот-
рению ежегодного обраще-
ния Президента Грузии к пар-
ламенту и народу. Вместо
того, чтобы критиковать, выс-
казывать конкретные предло-
жения, подключиться к полез-
ному для страны и народа раз-
говору, оппозиция... покидает
зал заседания, не использо-
вав благоприятную возмож-
ность для основательного
анализа проделанной работы
и политики.

Пусть другие дают оценки
случившемуся. Я выскажу
свое соображение. Личность
Президента Грузии, проводи-
мую им политику можно вос-
принимать по-разному. Я,
признаться, не во всем согла-
сен с ним. Могу, со своих по-
зиций, привести примеры его
недостаточно просчитанных
политических ходов или не-
четко выраженных ориенти-
ров. Но, вместе с тем, я не
могу не вспомнить и сделан-
ное им, что также особенно
заметно со стороны, с друго-
го ракурса: Грузия – суверен-
ное и независимое государ-
ство, признанное всем ми-
ром, человечеством. Она, не
считая недолгого периода ее
послеоктябрьского существо-
вания, пустилась в самостоя-
тельное плавание по мирово-
му океану современной жиз-
ни. Собственная государ-
ственность и самостоятель-
ная политическая воля - пред-
мет большой гордости не
только для всего населения
страны, но и зарубежных гру-
зин. Ведь у нас есть не ком-
мунальная квартира в много-
этажке, а собственный, хотя
и маленький, дом. Однако,
чтобы привести его в соот-
ветствующий вид и порядок,
необходимо многое сделать
как в плане партийной консо-
лидации, так и перестройки
парламентской работы, нала-
живания отношений между
центром и автономиями, ме-
стным самоуправлением...
Обо всем этом в одном пись-

ме не скажешь.
Я полагаю, что в сентябрь-

ской трагедии, разыгравшей-
ся в  Штатах два года тому
назад, серьезную роль сыгра-
ла грязная информационная
война, развернутая в свое
время против Президента
Билла Клинтона. Американс-
кой демократии она, по сути,
не принесла ничего нового и
полезного. Зато подорвала
авторитет не только Прези-
дента США, но и всей вели-
кой страны в глазах мировой
общественности, представи-
ла ее внутренние структуры
и административно–военную
мощь несколько в ином све-
те, инициировала волю тер-
рористов к крупному вторже-
нию в цитадель мировой де-
мократии...

К чему этот разговор? Да к
тому, чтобы в сегодняшней
раздробленной и экономи-
чески слабой Грузии избежа-
ли повторения этой ошибки.
Политические силы нашей
страны должны хорошо про-
считать составляющие  боль-
шой американской трагедии
и предоставить Эдуарду Ше-
варднадзе возможность для
плодотворной работы в ос-
тавшийся до следующих пре-
зидентских выборов срок. Это
единственно правильное и
выверенное решение. Аль-
тернативы, исходя из интере-
сов страны и ее арифмети-
ческого большинства населе-
ния, у него нет. Так считаю я и
многие мои земляки не толь-
ко в  США, но и на европейс-
ком континенте. Только  пу-
тем консолидации полити-
ческих сил, достижения един-
ства и целенаправленных
действий можно сохранить и
укрепить нашу страну – Гру-
зию, восстановить ее терри-
ториальную целостность.

Понимание этой истины
должно стать цементирую-
щим началом для внутренних
и внешних политических и
экономических отношений.

Темур АВАЛИАНИ

РЕФЕРЕНДУМ В ЧЕЧНЕ - ПЕРВЫЙ ШАГ К ПОЛНОЦЕННОЙ МИРНОЙ ЖИЗНИ
Корреспондент “СГ” обратился к советнику-посланнику

Посольства России в Грузии Александру Шаронову с просьбой
ответить на вопросы, касающиеся проведения в Чечне ре-
ферендума по Конституции Чеченской республики, проек-
там законов ЧР о выборах Президента и Парламента.

- Чем, на ваш взгляд, про-
диктована необходимость
проведения референдума?
Что дает принятие Конститу-
ции рядовым гражданам
Чечни?

- Чечня является составной
частью Российской Федера-
ции и единственным субъек-
том, который на сегодняшний
день не имеет легитимных
органов власти и своей Кон-
ституции, в то время как со-
гласно части I статьи 66-й Кон-
ституции Российской Феде-
рации статус Республики оп-
ределяется Конституцией
Российской Федерации и Кон-
ституцией Республики. Имен-
но принятие Конституции и
последующее появление вы-
борных органов власти ста-
нет главной предпосылкой
для окончательного возврата
Чечни в общее законодатель-
ное и правовое поле Россий-
ской Федерации, нормализа-
ции обстановки, становления
и укрепления всех ветвей
власти  и гражданских инсти-
тутов в Республике.

Промедление с проведе-
нием референдума будет
тормозом для возвращения
народа Чечни к полноценной
мирной жизни. Принятие пу-
тем референдума Конститу-
ции Чечни, соответствующей
Конституции РФ, создаст до-
полнительные гарантии прав
и свобод граждан.

Референдум, по сути, яв-
ляется первым шагом, нача-
лом широкого политического
процесса, призванного сфор-
мировать в Республике леги-
тимные органы власти (прези-
дент, двухпалатный парла-
мент, местные  органы влас-
ти), прекратить противостоя-
ние.

- Какова правовая основа
проведения референдума?

- Юридически суверенное
право России сохраняется и
распространяется на всю ее
территорию, в том числе и на
Чеченскую республику, не
являющуюся субъектом меж-
дународного права. Согласно
части 3 статьи 3-й Конститу-
ции Российской Федерации
высшим непосредственным
выражением власти народа
являются референдум и сво-
бодные выборы. Поэтому для
принятия главного закона Рес-
публики - Конституции - не-
обходимо проведение рефе-
рендума граждан РФ, прожи-
вающих на ее территории.

Поскольку в Чечне нет за-
кона о правилах проведения
референдума, был принят
Указ Президента Российской
Федерации от 12 декабря
2002 года, который утвердил
положение о проведении ре-
ферендума Чеченской рес-
публики по проекту Консти-
туции Чеченской республики,
проектам законов Чеченской
республики «О выборах Пре-
зидента Чеченской республи-

ки» и «О выборах в Парламент
Чеченской республики».
Дальнейшие действия по ре-
ферендуму производятся
строго в соответствии с при-
нятым положением, под кон-
тролем ЦИК РФ.

- Что представляет собой
инициативная группа и каков
ее состав?

- Согласно федеральному
закону от 12 июня 2002 года
«Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на
участие в референдуме
граждан Российской Федера-
ции», инициативную группу по
проведению референдума
вправе образовать гражда-
нин или группа граждан Рос-
сийской Федерации, имею-
щие право на участие в рефе-
рендуме. В данном случае
инициативная группа образо-
вана из граждан Российской
Федерации, проживающих в
Чеченской республике. Ини-
циативную группу возглавил
Лечи Магомадов - авторитет-
ный в Республике политик,
заместитель председателя
политсовета регионального
отделения «Единой России».

- Правда ли, что проект но-
вой Конституции является
«прокадыровским»?  Были ли
другие варианты, учтены ли
они?

- В процессе подготовки к
референдуму существовало
несколько вариантов текста
Конституции. Обсуждаемый
сегодня в чеченском обще-
стве вариант прошел всесто-
роннюю юридическую экс-
пертизу (в том числе на соот-
ветствие международным
стандартам) и необходимую
доработку в федеральных
органах юстиции. На стадии
подготовки текста Конститу-
ции инициативной группой
учитывались мнения наибо-
лее авторитетных чеченских
общественных лидеров, а не
только руководителя нынеш-
ней Администрации Чеченс-
кой республики.

- Была ли проведена
международная правовая эк-
спертиза документов? Будут
ли приглашены на референ-
дум наблюдатели из между-
народных организаций?

- ЦИК России направил ин-
формацию о подготовке ре-
ферендума и выносимые на
него документы председате-
лю ПАСЕ Петеру Шидеру, ис-
полняющему обязанности
директора бюро по демокра-
тическим институтам и пра-
вам человека ОБСЕ Стивену
Вайгенсейлу, а также испол-
нительному секретарю СНГ
Юрию Ярову. Цель такого об-
ращения - протестировать
текст предлагаемых доку-
ментов с позиции принятых в
Евросоюзе критериев демок-
ратичности избирательных
процедур (Копенгагенский
документ совещания по чело-
веческому измерению 1990

года). В эти же организации
избирательной комиссией
Чеченской республики на-
правлены официальные при-
глашения для участия в на-
блюдении за референдумом.
Уже известно, что в Чечню
будет направлена техничес-
кая группа ОБСЕ. Согласно
действующим в ОБСЕ проце-
дурам, принимающая сторона
не имеет права на подбор уча-
стников мониторинговой
миссии, что обеспечивает
объективность оценок меж-
дународных наблюдателей.
Это правило в полном объе-
ме будет соблюдаться и при
проведении референдума в
Чечне.

- Располагаете ли вы дан-
ными о количестве избирате-
лей?

- Точные данные о количе-
стве избирателей будут со-
всем скоро получены после
составления списков участ-
ников референдума. По пред-
варительным оценкам, осно-
ванным на результатах пас-
портизации населения Чечни,
право голосовать есть у
537655 жителей Республики.

- Примут ли участие в ре-
ферендуме военнослужа-
щие, дислоцированные на
территории Чечни?

- Согласно действующему
законодательству, военнос-
лужащие - граждане Россий-
ской Федерации, находящие-
ся в частях постоянной дисло-
кации на территории округа
референдума (всей террито-
рии Чеченской республики)
имеют право участвовать в
референдуме. Согласно
предварительным оценкам,
их число не превышает 7%
(порядка 37 тыс. чел.) от числа
имеющих право принять уча-
стие в референдуме.

- Каким образом будут уча-
ствовать в референдуме
представители чеченской
диаспоры, проживающие вне
пределов Республики?

- В настоящее время чис-
ло вынужденных переселен-
цев, проживающих в Ингуше-
тии, составляет около 65,5
тысячи человек, в том числе
в частном секторе - 26 тысяч,
в местах компактного прожи-

вания - 23,5 тысячи,
в палаточных город-
ках - 16 тысяч. Вы-
нужденные пересе-
ленцы, желающие
участвовать в ре-
ферендуме, могут
обратиться в терри-
ториальные изби-
рательные комис-
сии, сформирован-
ные в Чечне, с це-
лью включения их в
списки участников
референдума. Не
позднее, чем за не-
делю до референ-
дума они получат
персональные изве-
щения, в которых
будет указано мес-
то и время голосо-
вания в специально
созданных для них
избирательных уча-
стках, расположен-

ных в приграничных районах
Чеченской республики, в не-
посредственной близости от
мест их временного прожи-
вания. Также прорабатывает-
ся вопрос об организации
мобильных пунктов для голо-
сования непосредственно в
местах проживания вынуж-
денных переселенцев в Ингу-
шетии.

- Какова «мера суверени-
тета», предоставляемая Че-
ченской республике проек-
том новой Конституции? Есть
ли аналоги среди субъектов
РФ? Существует ли возмож-
ность дальнейшей корректи-
ровки Конституции?

- В статье I-й Конституции
Чеченской республики гово-
рится о суверенитете. При
этом имеется в виду сувере-
нитет как исключительная
компетенция Республики вне
пределов ведения Российс-
кой Федерации и полномо-
чий по предметам совмест-
ного ведения Российской Фе-
дерации и Чеченской респуб-
лики. Кроме того, употребля-
ется уникальный для россий-
ского законодательства тер-
мин «гражданин Чеченской
республики». Все  это говорит
о понимании федеральным
центром исключительности
сложившейся в Чечне ситуа-
ции и его готовности в целях
привлечения к конституцион-
ному процессу как можно бо-
лее широких слоев чеченско-
го общества к поиску нестан-
дартных, гибких решений.

Кроме того, принимаемую
Конституцию нельзя считать
истиной в последней инстан-
ции. В случае необходимос-
ти к ее корректировке, уточ-
нению отдельных положений
можно будет вернуться в
дальнейшем, когда будут
сформированы полноценные
органы власти Республики, в
частности, Парламент Чечен-
ской Республики, к исключи-
тельному ведению которого
будет относиться внесение
изменений и дополнений в
Конституцию.

- Как будут обеспечены
свобода волеизъявления
граждан и безопасность про-
ведения референдума?

- Все действия по рефе-
рендуму производятся стро-
го в соответствии с календар-
ным планом мероприятий по
подготовке и проведению
референдума Чеченской рес-
публики, разработанным на
основании решения
избирательной комиссии Че-
ченской республики «О назна-
чении референдума Чеченс-
кой республики» и в соответ-
ствии с «Положением о про-
ведении референдума...»,
под контролем ЦИК России.

В соответствии с указан-
ным планом  главами адми-
нистраций районов, населен-
ных пунктов Чеченской рес-
публики по согласованию с
территориальными избира-
тельными комиссиями (все-
го сформировано 20 таких ко-
миссий) образовано 414 уча-
стков референдума. Этот
план четко оговаривает так-
же работу со списками учас-
тников референдума, ин-
формационное обеспечение
и агитацию, вопросы финан-
сирования референдума, го-
лосования и определения
результатов.

В работе по подготовке
референдума республиканс-
кий избирком использует се-
рьезный опыт проведения
предыдущих кампаний в Че-
ченской республике, в част-
ности, выборов Президента
Российской Федерации в
марте 2000 года и довыборов
в Государственную Думу в ав-
густе 2000 года. Тогда наблю-
дателями не было отмечено
каких-либо серьезных нару-
шений прав избирателей,
равно как и чрезвычайных
происшествий.

При подготовке нынешне-
го референдума в Чеченской
республике также принима-
ются повышенные меры безо-
пасности. В соответствии с
принятыми планами правоох-
ранительных мероприятий
для координации действий
силовых структур, республи-
канской и местных избира-
тельных комиссий и органов
исполнительной власти
сформированы оперативные
штабы. Осуществляется ком-
плекс оперативно-розыскных
мероприятий, направленных
на недопущение террористи-
ческих актов, убийств, захва-
тов заложников. Принимают-
ся дополнительные меры по
усилению охраны объектов
телерадиовещания, оказанию
содействия представителям
средств массовой информа-
ции в освещении референ-
дума, обеспечению всесто-
ронней безопасности россий-
ских и иностранных наблюда-
телей, прибывающих для кон-
троля за его ходом в Северо-
Кавказский регион.

С целью получения инфор-
мации от местных жителей о
правонарушениях при подго-
товке и проведении рефе-
рендума, нарушении их за-
конных прав и интересов
организованы прием населе-
ния, «горячие» телефонные
линии в органах внутренних
дел всех уровней и военных

комендатурах Чеченской рес-
публики.

- Каковы гарантии того, что
граждане, участвующие в
референдуме, успеют озна-
комиться с необходимыми
документами?

- Информированию граж-
дан Чечни уделяется боль-
шое внимание. Избиратель-
ная комиссия Чеченской рес-
публики гарантирует, что каж-
дый гражданин, имеющий
право принять участие в ре-
ферендуме, будет извещен о
месте и времени голосова-
ния и сможет ознакомиться с
проектами законодательных
актов Республики, выносимых
на референдум в виде спе-
циального издания. Впервые
проекты Конституции Чечен-
ской республики, законов Че-
ченской республики «О выбо-
рах Президента Чеченской
республики» и «О выборах в
Парламент Чеченской рес-
публики» опубликованы в
Чечне 23 декабря 2002 года в
бесплатной газете «Вести Рес-
публики».

По заказу инициативной
группы эти же документы от-
печатаны и распространяют-
ся в виде брошюр общим ти-
ражом 50 тысяч экземпляров.
Издается также аналогичная
брошюра (общий тираж - 204
тысячи), в том числе 150 ты-
сяч на чеченском языке. В
ближайшие дни 100 тысяч эк-
земпляров текста проекта
Конституции на чеченском
языке будут доставлены в
Чечню для распространения
по всей территории Респуб-
лики, а также среди вынуж-
денных переселенцев в Ингу-
шетии. Кроме того, проекты
документов, выносимых на
референдум, опубликованы в
местных газетах, в частности,
в 10-ти районных газетах, в
том числе в газете «Маршо» ,
а также в газете, издающей-
ся в Ингушетии миграцион-
ной службой специально для
переселенцев. По заказу рес-
публиканского избиркома от-
печатаны информационные
плакаты, излагающие основ-
ные положения вопросов,
выносимых на референдум -
относительно проектов Кон-
ституции, а также законов о
выборах Президента и Парла-
мента Чеченской республики.

Завершается работа над
производством 300 тысяч
персональных извещений с
аналогичной информацией, а
также с указанием места и
времени голосования, кото-
рые вскоре будут вручены
его участникам.

В настоящее время граж-
дане Чечни имеют возмож-
ность слушать программы ра-
дио «Чечня свободная», значи-
тельная часть эфира которо-
го посвящена информирова-
нию населения о предстоя-
щем референдуме. Эти же
вопросы активно освещают-
ся в программах государ-
ственной телерадиоком-
пании Чечни, а также на стра-
ницах упомянутых газет и
журнала, издающегося на че-
ченском языке.

БЕЛЫЙ ДОМ ПОРУГАЛСЯ С CBS

Белый дом критикует телеканал CBS за то, что он не
позволил администрации Буша ответить на заявления
Саддама Хусейна, сообщает Reuters. Напомним, что во
вторник Саддам Хусейн дал интервью телеканалу CBS, в
котором изложил свои взгляды на иракскую проблему и
предложил Президенту Бушу провести теледебаты.

Это было первое
интервью, данное
Хусейном американ-
скому журналисту за
последние 13 лет.
Представитель Бело-
го дома Ари Флей-
шер сообщил
Reuters, что после
этого Белый дом
предложил теле-

компании озвучить позицию своего представителя,
который опровергнет заявления Саддама, являющие-
ся, по словам Флейшера, пропагандой, ложью и «бе-
зответственными утверждениями». Однако, как ска-
зал Флейшер, представители CBS заявили, что заин-
тересованы только в личном ответе Джорджа Буша.
Белый дом, со своей стороны, отверг это предложе-
ние, так как, по словам Флейшера, оно имплицитно
предполагало «моральное равенство» двух лидеров.
«Странно, что они не позволили высказаться Белому
дому», - заявил Флейшер.

Представитель CBS Сэнди Дженелиус опровергла
заявления Флейшера, заявив, что дело обстояло не со-
всем так. По ее версии, Белый дом намеревался озву-
чить ответ Хусейну через того же Флейшера, однако
руководство CBS это не устроило.

ПУТИН РАЗРЕШИЛ НЕМЦАМ
ПРОЙТИ ЧЕРЕЗ РОССИЮ

Канцлер ФРГ Герхард Шредер прилетел в Москву в сре-
ду вечером для проведения экстренных переговоров с
Президентом России Владимиром Путиным, утверждает
на GZT.Ru. Путин принимал Шредера в своей личной крем-
левской квартире. Шредер и Путины сразу уединились для
беседы с глазу на глаз без помощников и переводчиков.

По сведениям издания,
ссылающегося на некий вы-
сокопоставленный источ-
ник в Кремле, канцлер сам
попросил Владимира Пути-
на принять его в Москве.
Шредеру необходимо было
поговорить с Путиным пос-
ле беседы с главой Франции
Жаком Шираком два дня на-
зад. Россия, Франция и Гер-
мания, как известно, по-прежнему в жесткой оппози-
ции американскому военному сценарию в Ираке. Что-
бы лишний раз подчеркнуть близость позиций и свою
решимость вместе бороться с терроризмом, Путин и
Шредер вчера объявили о том, что Россия согласна на
транспортировку немецких военных грузов в Афгани-
стан по своей территории. «Это - беспрецедентное ре-
шение», - прокомментировал Путин. «Германия осозна-
ет, что это сделано впервые», - добавил Шредер. В тот
же вечер канцлер вернулся в Германию.

ПОСЛЕДНИЙ НОМЕР
«НОВЫХ ИЗВЕСТИЙ»

В пятницу коллектив «Новых Известий» выпустил пос-
ледний номер газеты. Как сообщил заместитель главного
редактора издания Валерий Яков, в этом номере журна-
листы попрощаются с читателями и объяснят причины сво-
его ухода, сообщают  Вести. По словам Якова, эта же ко-
манда займется подготовкой выпуска нового издания, ко-
торое, вполне вероятно, сохранит прежнее название.

Председатель Со-
вета директоров ОАО
«Новые Известия» и
контролирующий ак-
ционер компании
Олег Митволь не воз-
ражает против того,
чтобы название оста-
лось за коллективом.
Первый номер новой
газеты планируется
выпустить в начале
апреля. До того вре-
мени журналисты бу-

дут публиковать свои материалы в Интернете на специ-
ально созданном сайте. Напомним, что Митволь - вла-
делец 76-процентного пакета акций «Новых Известий» -
на прошлой неделе освободил главного редактора га-
зеты Игоря Голембиовского от должности гендиректора
издания, а вместо него назначил Владимира Сергеева.
Свои действия Митволь объяснил нарушениями в фи-
нансовой деятельности «Новых Известий» и угрозой бан-
кротства издания. Между тем Голембиовский рассказал
«ГАЗЕТЕ», что номинальный собственник «Новых Изве-
стий» Борис Березовский вел переговоры с главой груп-
пы «Альянс» Мусой Бажаевым о продаже издания. По
мнению Голембиовского, Митволь решил «прибрать к
рукам» «Новые Известия» с целью помешать сделке Бе-
резовского с Бажаевым и самому продать газету. Ранее
Валерий Яков заявил, что журналистский коллектив со-
гласен пойти на компромисс, но только при одном усло-
вии – возвращении Голембиовского на должность ген-
директора издания.

ТЕРРОРИСТЫ ПРИГОТОВИЛИ
25 КИЛОГРАММОВ ЦИАНИДА

Неизвестные террористы, утверждающие, что распо-
лагают 25 килограммами цианида, угрожают сорвать па-
русную регату America’s Cup, передает BBC News. Напом-
ним, что ранее группа по борьбе с терроризмом полиции
Новой Зеландии предупредила, что существует угроза
безопасности участников и зрителей парусной регаты
Americas Cup.

Глава группы Джон Уайт сообщил журналистам, что
работники почты обнаружили письма с угрозами, адре-
сованные в посольство США, а также Британское и Ав-
стралийское представительства высокого комиссара в
Веллингтоне. В конвертах писем был найден цианид.
Письма, написанные на английском языке с граммати-
ческими ошибками, предупреждают, что США, Вели-
кобритания и Австралия будут наказаны, если США нач-
нут войну с Ираком.

«Америка, Австралия и Британия пострадают из-за
международной политики, - говорится в письме. - Груп-
пировка «11 сентября» ждет инструкцию для нападения
на регату Americas Cup, если воинство Сатаны атакует
Ирак. Группировка «11 сентября» заготовила 25 килограм-
мов оружейного цианида и использует его против этих
стран». Полиция ведет расследование этих угроз. Пред-
ставители полиции считают, что, несмотря на название
группировки, письма были написаны человеком, живу-
щим в Новой Зеландии, никакой информации о том, что
они как-то связаны с международными террористичес-
кими организациями, не обнаружено. Официальные лица
предполагают, что автором писем может оказаться че-
ловек, страдающий расстройством психики. Между тем,
некоторые меры безопасности все же были предприня-
ты. Так, зрителей и участников регаты предупредили
соблюдать осторожность. В некоторых ресторанах со
столов убрали сахарницы и солонки.



 

 

Н о в о с т и

САМ ТАКОЙ!..

Глядя на наших полити-
ков, можно подумать, что,
вступив на эту стезю, чело-
век утрачивает способ-
ность ориентации во вре-
мени и пространстве. Если
действительно так, может,
тогда отказаться от этой
пресловутой демократии и
направить в какую-нибудь
страну быстрых бегунов с
просьбой прислать  царя,
чтоб прекратить говориль-
ню и взаимные обвинения
в стремлении завладеть
первым креслом страны.

Пустословие в Грузии
приобрело сегодня такой
размах, что нам, ошелом-
лённым простым избира-
телям, приходится то уши
затыкать, чтоб не слышать
витающих в пространстве
неприличных слов, то даже
глаза тереть, поскольку
иногда, извините, трудно
поверить, что человек, ко-
торый хочет добиться вла-
сти, может позволить себе
такое, чего не увидишь и во
сне.

Вот мы и в недоумении –
в полуглухом и полуслепом
состоянии. Самое плачев-
ное всё же то, что уважае-
мые политики поражены
бациллой идеологического
нигилизма и почти каждый
из них перемещается
обычно в таком политичес-
ки несовместимом про-
странстве, исходя только из
конъюнктуры, что люди по-
рой за них краснеют. На-
пример, уже не приходит-
ся удивляться, если рато-
вавший вчера за “правых”
политик сегодня превраща-
ется в мечтателя, тоскую-
щего о большевистском ре-
ванше.

В действительности
этих господ не волнует ни-
какая мировоззренческая
проблема, цель их неуто-
мимой суеты очень проза-
ическая и связана опять-
таки с перспективой обо-
сноваться во власти.

Для подтверждения это-
го не требуется особо тру-
диться или плутать в зако-

улках абстрактного мышле-
ния. Достаточно оглядеться
вокруг, несколько раз по-
слушать суетящихся возле
микрофона или видеока-
меры авторов шумных за-
явлений, чтобы вами овла-
дели полная безысходность
и апатия.

Помните, вероятно, что
среди наиболее шумных
“правых” в Грузии всегда
упоминали нынешнего ува-
жаемого председателя Тби-
лисского сакребуло Михаи-
ла Саакашвили. Если быть
по возможности объектив-
ным, правизна – традици-
онно характерная для гру-

зинской натуры позиция, и
этот выбор выглядел впол-
не естественно. К тому же,
когда речь заходит о “ле-
вых”, почему-то сразу же
вспоминаются эти Богом
проклятые большевики,
популистская болтовня ко-
торых до сих пор считается
образцом классики. Вот
хотя бы один из них:

- Спички и редиску раз-
дадим бесплатно!

В ответ же собравшаяся
толпа гремела:

- Ура-а, да здравствуют
большевики!

Или ещё:
- Заводы и фабрики –

рабочим, земля – крестья-
нам!

И вновь восторженное
«ура» масс. К тому же нико-
му не приходило в голову
спросить, кому будут при-
надлежать выпущенная
продукция или собранный
урожай. Позднее, когда
колхозник, проработав  це-
лый год, нёс домой мешок

кукурузных початков, у мно-
гих зародился этот вопрос,
но тех, кто громко произнёс
его, вынудили вообще за-
быть не только о земле, но
и о собственном доме.

И сейчас нам обещают
немало. Нашему  уважае-
мому председателю Лейбо-
ристской партии Шалве
Нателашвили удалось даже
добиться для тбилисцев
сокращения тарифа на
электроэнергию.

Но к чему всё это! Теперь
из-за его уменьшения на
одну целую и четыре деся-
тых (точно и не помню на-
сколько) тетри работники

энергопроизводящих
объектов намерены басто-
вать, поскольку потерпели
ущерб и им ничего не оста-
ётся.

Неужели дело обстоит
так плохо, что эти доли тет-
ри могут решить вопрос? А
мы-то как радовались, про-
двинувшись таким обра-
зом хоть на  шаг вперёд для
выхода из безысходной
нужды.

Не хотим, ради Бога, ва-
ших одной целой и четырёх
десятых, если эти гроши
так влияют на ваше бытие!

Да и Нателашвили выдал
на-гора столько слов в свя-
зи с тарифом, что, если бы
каждое из них преврати-
лось в камень, можно было
бы возвести две уникаль-
ные ингурские плотины.

Отсюда опять-таки вы-
вод: “левому” одна цена, как
бы он ни был окрещён –на
советский лад или на евро-
пейский.

Однако на нынешнем

сложнейшем социальном
фоне левизна и брань в ад-
рес правительства – дей-
ствительно прибыльное и
политически выгодное
дело. Подобную возмож-
ность наши политики, разу-
меется, всячески исполь-
зуют.

Логично, и сказать по
данному поводу нечего, но
на наших глазах происхо-
дят такие метаморфозы,
такая демонстрация масок,
что и поверить трудно.

Вот хотя бы радетель во
благо народа (скоро, веро-
ятно и титул мученика об-
ретёт) Михаил Саакашвили

в последнее время стал та-
ким радикально левым, что
ему позавидовал бы и сам
Камо Тер-Петросян. И он
обещает нам немало благ,
если, разумеется, мы по-
стараемся и выразим ему
доверие на выборах.

А почему бы и нет, с
большим удовольствием…
Но…

Дело именно в этом «но»!
Как уже говорилось, эти

два очень энергичных по-
литических деятеля готовы
немедленно возглавить на-
родные массы и вновь
свергнуть существующий
строй, отправить в тюрьму
всех богатых и создать дик-
татуру пролетариата.

А что дальше?
Ничего, опять начнётся

новая эра большой лжи и
фальши.

Но самое удивительное
всё же то, что фактически
две имеющих идентичную
программу партии на-
смерть противостоят друг

другу. И это  на неопреде-
лённый срок отделяет нас
от обещанного ими прият-
ного бытия. В этом мы ещё
раз убедились, когда теле-
компания “Рустави-2” пред-
ложила нам дискуссию ли-
деров националистов и
лейбористов.

О Боже правый, защити
нас от таких благодетелей!
Выделенное им на дискус-
сию столь дорогостоящее
эфирное время они ис-
пользовали на взаимные
препирательства и обвине-
ния в том, чьими марио-
нетками они являются, или
заказ какой мафиозной

группировки выполняют.
Взаимные обвинения

явно показали, что ни один
из них в действительности
не ангел с крыльями и оба
с большим удовольствием
пользуются покровитель-
ством так называемых “де-
нежных мешков”, к тому же,
как выяснилось из брошен-
ных во время дискуссии
реплик, Нателашвили во-
обще не волнует, напри-
мер, происхождение фи-
нансов экс-министра свя-
зи Фридона Инджия (пусть
использует на здоровье!), и
Саакашвили не интересует,
куда исчезли предназна-
ченные инвалидам милли-
оны или щедрый поток по-
ступивших из-за границы
грантов и долларов.

Следует выразить огром-
ную благодарность госпоже
Эке Хоперия, которая со-
здала такую непосредствен-
ную атмосферу нашим ге-
роям и дала им возмож-
ность полностью предста-

вить телезрителям свои по-
литические портреты.

- Да, но куда подевались
их убеждения и забота об
интересах народа? – спро-
сит какой-нибудь наивный
гражданин.

Отвечаем - как могло ис-
чезнуть то, чего в природе
не существовало?

Здесь всё ясно, но этим
господам не хватило поли-
тического чутья понять,
что, ругая друг друга или
кого-то ещё перед избира-
телями, они не смогут за-
воевать симпатии народа.
Ни один из них не сказал ни
слова о том, что они наме-
рены сделать, придя к вла-
сти. Почему-то оба полага-
ют, что, чем больше будет
болтовни с их стороны, тем
большую убедительность
обретёт их труд на так на-
зываемом вербальном по-
прище.

Вообще невозможно
было составить какое-то
мнение об этой дискуссии,
поскольку ни один из её
участников не смог пред-
ставить законченную
мысль, так как оппонент не
давал ему такой возможно-
сти и, к тому же, оба в это
время столь гордо смотре-
ли в камеру, то есть на из-
бирателей, словно мы уже
подали им покрытое пер-
сидским ковром президен-
тское кресло.

И всё же я как избира-
тель хочу сказать моим кол-
легам:

Будьте осторожны, люди,
хоть сейчас не дайте нико-
му обмануть себя, поверив
в обещанные этими господа-
ми бесплатные спички или
редиску. Их наши беды бес-
покоят постольку, поскольку
им нужна наша поддержка,
чтобы прийти к власти.

А потом все обещания
будут преданы забвению.
Такова логика состряпанно-
го горе-политиками поли-
тического месива.

Резо КАНТЕЛАДЗЕ
Сакинформи

РЕАЛЬНЫЙ
МЕХАНИЗМ ДОВЕРИЯ

«В течение нескольких
десятилетий мы будем
жить рядом друг с другом.
Мы хотим, чтобы этот вре-
менной отрезок был перио-
дом добрососедства и со-
гласия».

Так охарактеризовал Эн-
дрю Бейнс, глава предста-
вительства «ВР» в Грузии,
перспективы и суть взаимо-
отношений его компании,
основного оператора неф-
тепровода «Баку-Тбилиси-
Джейхан» и газопровода
«Баку-Тбилиси-Эрзерум», с
местным населением, про-
живающим вдоль их трасс..

Слова эти прозвучали
вчера в отеле «Шератон-

Метехи-Палас» на
презентации про-
грамм социально-
го инвестирова-
ния в рамках реа-
лизации проектов
южнокавказских
трубопроводов.
На ней были
объявлены два
консорциума, со-
стоящие из меж-
дународных и ме-
стных неправи-
тельственных
организаций, ко-
торые и осуществ-
ляют эти програм-
мы, ориентиро-
ванные на населе-
ние Грузии, про-

живающее вдоль маршру-
тов нефте-и газопроводов.
Это – «Mercy Corps» (лидер
консорциума) и четыре гру-
зинские неправительствен-
ные организации; СARE
Inтеrnational (лидер консор-
циума), в который также
входят четыре грузинские
неправительственные орга-
низации.

По словам Марии Эйк-
риг, представляющей «BР»-
Грузия, программы соци-
ального инвестирования
ставят своей целью оказать
содействие стабильному
развитию социально-эконо-
мической и экологической
среды населения. Они про-

длятся до конца 2005 года,
охватят более 80 населен-
ных пунктов. Их общая сто-
имость пять миллионов
долларов.

Мария Эйкриг говорит,
что в сферу интересов про-
грамм социального разви-
тия будут входить вопросы
восстановления инфра-
структуры, к примеру, ре-
монт школ, поликлиник,
внутренних дорог. В ее рам-
ках будут решаться и воп-
росы водоснабжения – со-
оружение колодцев, малых
оросительных систем и т.д.
Будет осуществляться и
техническая помощь насе-
лению: как повысить уро-
жайность, проводить мар-
кетинговые исследования,
реализовать проекты уп-
равления лесными ресур-
сами и т.д. Один из элемен-
тов программы – содей-
ствие в создании источни-
ков стабильного урожая.
Планируется в этих целях
ввести практику микрокре-
дитов фермерам, торгов-
цам, предпринимателям.

Мы надеемся, говорит
Мария Эйкриг, что наше
сотрудничество с населени-
ем будет основано на прин-
ципах партнерства и взаи-
моуважения. Не случайно,
что программы предусмат-
ривают его участие в их ре-
ализации. Местные органы

покроют до 20 процентов
стоимости проектов совер-
шенствования инфраструк-
туры.

Так, «Mercy Corps» будет
работать в сельских общи-
нах Квемо Картли – в Гарда-
банском, Марнеульском,
Тетрицкаройском районах.
По первоначальной оценке,
в этих регионах 25 сакребу-
ло определены как террито-
рии, на которые будет ока-
зывать влияние трубопро-
вод. Они станут участника-
ми проекта инвестирования
общин.

Каждой общине будет
оказана помощь в опреде-
лении приоритетов, плани-
ровании проектов и в их ре-
ализации. После их завер-
шения работа будет продол-
жена с целью увеличения
возможностей общин по
осуществлению и управле-
нию собственных инициа-
тив. По расчетам, по проек-
ту инвестирования общин в
регионе Квемо Картли при-
близительно 41 тысяча лю-
дей получит пользу прямым
или косвенным путем.

Мы считаем, что про-
граммы социального инве-
стирования – это реальный
механизм установления
доверия, говорит Эндрю
Бейнс.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

РЕАЛИЗУЕТСЯ
КОМПЛЕКС МЕР

С целью координации
работ по транспортировке
строительных материа-
лов, предназначенных для
основного экспортного
трубопровода «Баку-Тби-
лиси-Джейхан», в соответ-
ствии с решением сове-
щания, проведенного у
Президента Грузии 14 янва-
ря 2003 года, министер-
ства и ведомства, руково-
дители мэрий г.Батуми и
Поти провели определен-
ную работу по обеспече-
нию развития проекта
нефтепровода.

Министерство транс-
порта и коммуникаций со-
вместно с руководством
мэрий Батуми и Поти обес-

печило полную готовность
портов для приема и пос-
ледующей транспортиров-
ки грузов (в том числе не-
габаритных), связанных с
проектом.

14 января 2003 года 2482
трубы, предназначенные
для проекта, были выгру-
жены на территорию мор-
ского порта Поти, а затем
на специально оборудован-
ных платформах отправле-
ны железной дорогой в
Баку.

По состоянию на 26 фев-
раля 2003 года на террито-
рии Потийского морского
порта складированы и под-
готовлены к транспорти-
ровке еще 1353 трубы.

Безопасную транспорти-
ровку данных грузов обес-
печивают соответствую-
щие подразделения Мини-
стерства внутренних дел.

Министерством финан-
сов Грузии в соответствии
с действующим законода-
тельством обеспечено в
контрольно-пропускных
пунктах Поти и Батуми бес-
препятственное таможен-
ное обслуживание грузов.

Также беспрепятственно
осуществляется электро-
снабжение Батумского и
Потийского портов, желез-
ной дороги и другой необ-
ходимой инфраструктуры.

Специальной службой
государственной охраны

Грузии проведен комплекс
чрезвычайных мер с целью
обеспечения безопасности
объектов, включенных в
развитие проекта нефте-
провода.

Специальным распоря-
жением Государственного
департамента охраны Госу-
дарственной границы реги-
ональные управления Ад-
жарии и Поти обеспечат
оперативное выполнение
процедур, связанных с пе-
ресечением Государствен-
ной границы судов, гружен-
ных трубами и механизма-
ми, предназначенными
для проекта.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

ПАРЛАМЕНТАРИИ
ЮЖНОГО КАВКАЗА

НЕ ПРИШЛИ
К КОНСЕНСУСУ

На вчерашней пресс-
конференции были под-
ведены итоги встречи
парламентариев Арме-
нии, Азербайджана и Гру-
зии, которая проводи-
лась в рамках программы
«Парламентская инициа-
тива Южного Кавказа». На
встрече с журналистами
присутствовали замес-
титель председателя
Парламента Грузии Вах-
танг Колбая, член Нацио-
нального собрания Арме-
нии Тигран Тогосян, член
Милли-Меджлиса Азер-
байджана Сиявуш Новру-
зов, исполнительный ди-
ректор британской орга-
низации «Линкс» Деннис
Саммут и представитель
Посольства Великобри-
тании Стивен Нэш. Учас-
тники встречи выразили
благодарность предста-
вителям Совета Европы,
ОБСЕ, Евросоюзу, прави-
тельству Великобрита-
нии, а также Нидерлан-
дам и Швейцарии за
организацию тбилисской
встречи. Ведь все преды-
дущие встречи проводи-
лись далеко от Кавказс-
кого региона. На пресс-
конференции был зачи-
тан текст заявления от
имени всех участников. В
нем было сказано о при-
чине из-за чего стороны не
пришли к консенсусу и
меморандум подписан не
был. Напомним, что при-
чиной этому стал инци-
дент между армянской и
азербайджанской сторо-
нами.

Но все же, несмотря на
возникшие трудности,
всеми  участниками

встречи была высказана
широкая поддержка про-
должению дальнейшей
работы в этом направле-
нии. Было сказано, что
все три страны исполне-
ны желания нахождения
путей для продолжения
диалога. Стороны уполно-
мочили организацию
«Линкс», которая являет-
ся посредником в этом
деле, устранить возник-
шие проблемы и нала-
дить дальнейший  про-
цесс переговоров.

Деннис САММУТ:
- Мы занимаемся труд-

ными и болезненными
вопросами. За два года
работы в рамках этой
программы у нас были и
успехи, но возникали и
трудности. Для того чтобы
процесс продвигался впе-
ред, нужны соответствую-
щие условия. Сейчас мы
находимся в нелегком по-
ложении.

Вахтанг КОЛБАЯ:
- Я хочу подчеркнуть,

что, несмотря на создавшу-
юся ситуацию, обе сторо-
ны проявили терпение и
усилия для продолжения
намеченной встречи. Все
мы сошлись в одном: необ-
ходимо продолжать обсуж-
дение острейших проблем,
существующих в нашем ре-
гионе.

Где и когда будет прове-
дена следующая встреча
парламентариев трех
стран Южного Кавказа
пока не уточняется.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Посольство Республики Армения в Грузии опове-
щает о проведении 5 марта сего года второго тура
выборов Президента РА. Выборы пройдут в здании
посольства с 8.00 до 20.00. Посольство РА в Грузии
призывает всех граждан Армении, находящихся на
территории Грузии, принять участие в выборах.

Для участия в выборах желательно заранее, до 4
марта сего года, зарегистрироваться в Консульс-
ком отделении посольства. Для регистрации и уча-
стия в голосовании необходимо иметь при себе пас-
порт гражданина Армении.

Адрес посольства: Тбилиси, ул.Тетелашвили, 4.
Телефон: 95-94-43

Посольство Республики Армения в Грузии

 у которого при проверке были обнаружены около 20 г
опиума, четыре грамма героина и пять граммов мари-
хуаны.

Для дальнейшего выяснения задержанный передан
сотрудникам НБ, сообщает корр. «СГ».

И ВНОВЬ НАРКОТИКИ

26 февраля нынешнего года примерно в 23 ч. 35 мин. в
результате совместно проведенных оперативных мероп-
риятий пограничниками и сотрудниками Национального
бюро по борьбе с наркоманией и наркобизнесом МВД Гру-
зии был задержан гражданин Грузии Заза Геладзе,

По данным сухумских  СМИ, депутаты заявляют, что
в Абхазии «убийства, разбойные нападения, похищения
людей и террористические акты приобрели массовый
характер». Абхазские депутаты отмечают, что «несмот-
ря на работу властей с целью снижения преступности,
методы борьбы с криминалом не отвечают современ-
ным реалиям и интересам общества». По их мнению, 
похищение Аслана Кобахия и недавнее разбойное на-
падение на депутата абхазского парламента  Галуста Тра-
пизоняна являются «свидетельством безнаказанности
и крайне обострившейся криминогенной обстановки в
Абхазии».

По мнению депутатов, «давно назрела необходи-
мость проведения кардинальных мер», в том числе «мер
чрезвычайного характера». Это заявление свидетель-
ствует о масштабах разгула преступности и безнака-
занности  в Абхазии. Но поможет ли исправлению си-
туации такой призыв, желают и могут ли сепаратистс-
кие структуры создать хотя бы видимость правопоряд-
ка.

 Сакинформи

В СУХУМИ ВСТРЕВОЖЕНЫ
ТЯЖЕЛОЙ КРИМИНОГЕННОЙ
ОБСТАНОВКОЙ В АБХАЗИИ

В Абхазии преступность «приобрела крайне опасные
масштабы, став общенациональной проблемой, реальной
угрозой», - об этом говорится в заявлении депутатов аб-
хазского парламента, распространенном в Сухуми в связи
с недавним похищением бывшего начальника милиции
Сухуми, экс-председателя т.н. таможенного комитета Ас-
лана Кобахия.

По его словам, в прошлом году рядом с Кодорским
ущельем российские инструкторы помогали проведе-
нию учений «абхазского спецназа». Вместе с тем Кви-
циани считает, что подобные действия российских во-
енных «могут вернуться бумерангом самой России, как
это уже произошло, когда они готовили чеченских бо-
евиков в Абхазии для войны с грузинами». Как заявил
на недавнем расширенном заседании правительства
министр государственной безопасности Грузии Вале-
рий Хабурдзания, грузинские спецслужбы располагают
данными, что российские военные инструкторы гото-
вят диверсионные группы абхазских сепаратистов, ко-
торые предназначены для осуществления подрывной
деятельности в прилегающих к зоне конфликта райо-
нах.

ЗАЯВЛЕНИЕ ЭМЗАРА КВИЦИАНИ

Вооруженные формирования абхазских сепаратистов
проходят подготовку под началом российских военных ин-
структоров с 1993 года, заявил в четверг Прайм-Ньюс упол-
номоченный Президента в Кодорском ущелье Эмзар Кви-
циани.

«В целом, мы довольны рекомендациями. Высказан-
ные в них некоторые идеи вызывают положительные
эмоции, а некоторые вопросы нуждаются в ответах», -
заявил Шамба. Рекомендации будут рассмотрены на
высшем уровне при непосредственном участии Ард-
зинба. Как сообщил Шамба, в документе, представлен-
ном Тальявини, говорится о создании наряду с группа-
ми работающими по вопросам экономического и гума-
нитарного сотрудничества, группы по политическим
вопросам, что является новшеством, и  не было пре-
дусмотрено рамками Координационного cовета по гру-
зино-абхазскому урегулированию. «Мы не раз говори-
ли, что не собираемся обсуждать с грузинской сторо-
ной политические вопросы, так что отношение абхазс-
кой стороны к рекомендациям будет сообщено ООН и
грузинской стороне после их серьезного изучения», –
отметил Шамба.

СЕПАРАТИСТЫ ДОВОЛЬНЫ
РЕКОМЕНДАЦИЯМИ

Называющий себя министром иностранных дел Абха-
зии Сергей Шамба заявил, что «правительство довольно
рекомендациями группы стран-друзей Генерального сек-
ретаря ООН по Грузии». Специальный представитель Гене-
рального секретаря ООН в Грузии Хайди Тальявини пере-
дала абхазской стороне рекомендации, выработанные 19-
20 февраля в Женеве, сообщает Интер-Пресс.

В интервью Прайм-
Ньюс он заявил, что
«страны Европы заин-
тересованы в укреп-
лении границ Грузии,
занимающей узловое
место в транспортных
коридорах из Азии». В
частности,  Грузии
предлагается конк-
ретная помощь в ук-
реплении пропускных
пунктов, - отметил
Чхеидзе.

ВАЛЕРИЙ ЧХЕИДЗЕ
ЕДЕТ В АФИНЫ

Вопросы сотрудничества в борьбе с контрабандой, нар-
котрафиком, незаконной миграцией обсудит председатель
Государственного департамента по охране Государствен-
ной границы Грузии генерал-лейтенант Валерий Чхеидзе
во время встреч с коллегами 10-11 марта в Афинах, где
пройдет форум министров МВД и глав пограничных ве-
домств европейских стран.



 

 

АЛЕКСАНДР АСЛАНИКАШВИЛИ:  ВЫПОЛНЕНИЕ ПОВЫШЕННОГО
ПЛАНА ВПОЛНЕ РЕАЛЬНО  ДЛЯ ТАМОЖНИ

В Грузии уже одиннад-
цать лет отмечается День
таможенника. В связи с
этим профессиональным
праздником приказом ми-
нистра финансов Мириана
Гогиашвили большой группе
сотрудников таможенной
службы присвоены очеред-
ные звания, выражена бла-
годарность, вручены денеж-
ные премии. Корреспон-
дент Сакинформи беседо-
вал с председателем Тамо-
женного департамента Ми-
нистерства финансов Алек-
сандром АСЛАНИКАШ-
ВИЛИ:

Несколько дней назад
Тбилиси посетили экспер-
ты группы советника Пре-
зидента Грузии по эконо-
мическим вопросам Леше-
ка Бальцеровича, с кото-
рыми беседовали и вы. Ка-
кие вопросы рассматрива-
лись?

-Речь шла, в основном, о
запланированном в Тамо-
женном департаменте кон-
курсе, который начнётся 7
марта и будет проведён в
два этапа: на первом этапе
претенденты на вакантные
места ответят на ранее
опубликованные тесты.
Каждый кандидат должен
дать правильный ответ хотя
бы на 70 процентов вопро-
сов, в противном случае не
будет допущен к участию во
втором туре, то есть к собе-
седованию. Разумеется,
место займёт тот, кто добь-
ётся лучших результатов.
Хочу также сказать, что по-
добный конкурс в таможен-
ной системе проводится
впервые.

Второй темой беседы
был вопрос о созданной в

сентябре прошлого года
внутренней инспекции в со-
ставе семи человек. Эта
структура будет усилена и
усовершенствована.

-Какие ещё зарубежные
организации, помимо
группы Бальцеровича,
оказывают помощь тамо-
женной службе и в чём она
конкретно выражается?

-Прежде всего, хочу отме-
тить помощь таможни Соеди-
нённых Штатов Америки. Во
время моего прошлогоднего
визита в эту страну Государ-
ственный департамент выде-
лил нам 1,5 миллиона долла-
ров. На эти средства на Крас-
ном мосту будет построен та-
моженно-пропускной пункт но-
вого типа, который вступит в
строй в конце года.

Кроме того, как извест-
но, распоряжением Прези-
дента Грузии в аэропортах,
морских портах, на желез-
ной дороге и трубопроводах
созданы специальные тамо-
женные зоны. Первый
объект, на котором они бу-
дут задействованы, Тбилис-
ский аэропорт. Уже приоб-
ретены необходимые для
этого коммуникационные
материалы и установки, в
Москву перечислены сум-
мы для соответствующей
аппаратуры. Будет пополнен
и автопарк таможенной
службы. Выделены сред-
ства на новую форму  для
таможенников. Первыми ее
получат сотрудники тамож-
ни именно аэропорта. Вы-
делено также 370 тысяч дол-

ларов на программу “Асику-
да”, с помощью которой к
концу года вся таможенная
система страны будет вклю-
чена в компьютерный ре-
жим “Онлайн”.

Хочу сказать, что объём
и формы помощи таможни
Соединённых Штатов Аме-
рики определятся после
рассмотрения итогов про-
ведённого в нашей тамо-
женной системе конкурса. В
перспективе запланирова-
но строительство таможен-
но-пропускных пунктов в
Казбеги, Вале и Садахло.
Кроме того, хочу отметить,
что американцы передали в
дар железнодорожной та-
можне аппаратуру по про-
верке специальных грузов.
С её помощью можно уста-

навливать дистиллят не-
фти в железнодорожных
цистернах, то есть, чтобы
узнать, что налито в цистер-
ну, скажем, бензин или ди-
зельное топливо, нет необ-
ходимости открывать её и
брать пробу.

-Как известно, в про-
шлом году таможня Грузии
значительно перевыпол-
нила план, что, разумеет-
ся очень важно, если
учесть, что в нынешнем
году план её был увеличен
на 70 миллионов лари. За
счёт чего должны быть
изъяты столь крупные
суммы?

-В течение 2002 года Та-
моженный департамент
внёс в бюджет 161,1 милли-
она долларов, плановый по-
казатель выполнен на 115,5
процента. Для примера
можно сказать, что прошло-
годний индикаторный пока-
затель – 139,5 миллиона
долларов  выполнен на 105,4
процента. Специально хочу
обратить ваше внимание на
то, что в прежние годы курс
доллара был ниже прошло-
годнего и, таким образом,
если учитывать прошлогод-
ний курс, выраженный в
лари, результат окажется
более впечатляющим. Про-
шлогодний план по всем па-
раметрам перевыполнен.
Более того: погашена и ста-
рая задолженность.

Хочу особо отметить, что
такой успех обусловлен в
большой мере поддержкой,
которую оказали нам Пре-
зидент Грузии Эдуард Ше-
варднадзе, Государствен-
ный министр Автандил
Джорбенадзе и министр
финансов Мириан Гогиаш-

вили. Скажу также, что
очень большое значение
имеет наше тесное сотруд-
ничество с Чрезвычайным
легионом, соответствую-
щими службами мини-
стерств внутренних дел и
госбезопасности.

Относительно повышен-
ного индикаторного плана на
2003 год нужно сказать, что
резерв действительно есть.
Мы разрабатываем, так
сказать, “новые темы”, то
есть те виды импорта, кото-
рые для налогового про-
странства в значительной
мере “погашены”. И резерв
именно здесь. Например, в
последнее время очень ин-
тенсивно растаможивается
доставленная в страну пше-
ница. В прошлом году рас-
таможивание этого продук-
та было очень незначитель-
но, а сейчас только за не-
сколько дней растаможено
около тысячи тонн. Однако,
хочу также сказать, что ос-
новной акцент перенесён
всё же на акцизные товары
– нефтепродукты и табач-
ные изделия. В этом отно-
шении положение действи-
тельно тяжёлое.

-Какие, помимо этих,
проблемы есть у таможен-
ной службы, какие суще-
ствуют резервы в других
сегментах импорта и ка-
кие следует осуществить
мероприятия, чтобы кон-
трабандные до того товары
оказались в таможенно-
налоговом пространстве?

-Прежде всего надо под-
черкнуть, что усилиями
только таможенной службы
невозможно весь поток кон-
трабандных товаров, или,
лучше сказать, большую их

часть сосредоточить в та-
моженном пространстве.
Требуются скоординиро-
ванные действия всех
служб. Относительно конк-
ретных резервов следует
сказать, что очень плохое
положение в отношении
импорта дизельного топли-
ва. Например, по состоя-
нию на февраль, по нашим
данным, в страну завезено
и растаможено только чуть
больше 600 тонн продукции.
Это очень далеко от реаль-
ных показателей. Выходит,
что в феврале дизельное
топливо в Грузию фактичес-
ки не поступало, поскольку
официально растаможен-
ного количества хватает
всего лишь на два дня! Та-
ким образом, для погаше-
ния большей части выше-
упомянутого 70-миллионно-
го роста достаточно этого
вида контрабандного това-
ра. Велики резервы и в та-
бачных изделиях!

Кроме того, есть ещё не-
сколько очень важных сег-
ментов, в которых нужно
резко усилить совместную
работу. Например, импорт
пшеницы. Только за не-
сколько дней февраля рас-
таможена примерно тысяча
тонн продукции. Велики так-
же резервы “легализации”
газетной бумаги. Пред-
ставьте: в стране печатает-
ся столько газет и журна-
лов, а ввоз этого вида про-
дукции в течение всего года
настолько незначительный,
что говорить об этом все-
рьёз не приходится.

-Как известно, в подве-
домственной вам службе
создано новое структур-
ное подразделение - энер-

гетическая таможня. Мо-
жет, расскажете о её роли
и функциях, а также о пер-
спективах на будущее.

-В настоящее время
объекты контроля энергети-
ческой таможни – энергоно-
сители и электроэнергия.
Первоначально у нас были
определённые трудности,
которые до конца не преодо-
лены и сейчас, хотя, могу
сказать, что, если в про-
шлом году это подразделе-
ние внесло в бюджет всего
300 тысяч лари, сейчас его
показатель возрос до двух
миллионов лари. Не сочти-
те за желание оправдаться,
но, хочу сказать, что в Укра-
ине такая структура суще-
ствует уже примерно пять
лет и, как мне там сказали,
потребовалось всего три
года, чтобы поднять её на
ноги. В настоящее время у
нас в плане совместная ра-
бота с украинцами и обоб-
щение их опыта.

-Хочу спросить также о
цели ваших поездок  после-
днего времени – в Женеву и
в Киев. Какие вопросы там
рассматривались?

-В Женеве состоялась
встреча руководителей тамо-
женных служб стран-членов
Евросоюза, на которой рас-
сматривался ряд связанных
с перемещением транзит-
ных грузов вопросов. В Кие-
ве же состоялась встреча ру-
ководителей таможенных
служб стран ГУУАМ. Было
подписано соглашение о со-
трудничестве, которое будет
парафировано предположи-
тельно в апреле.

Беседу вёл
Отар ТУРАБЕЛИДЗЕ

Пресс -конференция

ВОДА ТЕЧЕТ И НИЧЕГО
НЕ МЕНЯЕТСЯ

Центр развития демократии (председатель Вано Цер-
цвадзе) провел пресс-конференцию, посвященную
проблемам водоснабжения населения г.Тбилиси.

Вместо справки: В нача-
ле 90-х годов потребление
воды на одного жителя в сут-
ки составляло 800 литров. С
учетом тарифа того перио-
да это равнялось 0,6 лари на
душу. В 1998 году Всемир-
ный банк профинансиро-
вал эксперимент, чтобы ус-
тановить реальное потреб-
ление питьевой воды в Тби-
лиси. Результат: величина
общего удельного расхода в
населенном секторе - 960
литров в сутки на душу. Об-
щее количество потерь -
шестьдесят процентов. Для
сравнения: расход воды в
сутки на душу населения в
Риме составляет 650 лит-
ров, в Амстердаме - 240.

С апреля 2002 года, по ре-
зультатам эксперимента
была установлена сто-
имость воды. На душу насе-
ления в месяц 1,2 лари. Хотя
реальный тариф равен 3,6
лари, из которого две трети
оплачивается тбилисским
муниципалитетом.

Повысится или нет та-
риф? – вот вопрос, который
интересует всех жителей
столицы.

По мнению экспертов, о
росте тарифа не может
быть и речи. Ибо эксперты
берут под сомнение данные
эксперимента, проведенно-
го Всемирным банком.
Причина: тбилисцы на са-
мом деле потребляют вдвое
больше воды. Финансово-
экономический кризис в
стране не лучшим образом
отразился на всех сферах
хозяйства столицы Грузии и
водоснабжении в том чис-
ле. «Тбилводоканал», остав-
шийся в собственности го-
сударства, имеет немало
проблем, и, вместо того
чтобы пополнять бюджет,
ежегодно завершает фи-
нансовый год с убытками.

На пресс-конференции
назывались суммы задол-
женности «Тбилводокана-
ла» государству и населе-
ния и бюджетных организа-
ций этому предприятию – в
миллионах лари.

«Тбилводоканал» требует
серьезной реабилитации.
Считается, что он может вый-
ти из кризиса своими сила-
ми. Однако, когда с населе-

ния была списана задолжен-
ность 2001 года, составляю-
щая 15 миллионов лари, на-
дежды  оптимистов на воз-
рождение предприятия
окончательно исчезли. Экс-
перты считают, что решение
тбилисского Сакребуло –
это не льгота населению.
Наоборот, со временем за-
долженность населения воз-
растет, что усугубит  положе-
ние. На данный момент долг
населения «Тбилводокана-
лу» составляет 23 миллиона
лари. Оставшееся в силе
постановление о льготных
тарифах населения еще бо-
лее осложняет финансовое
положение самого предпри-
ятия, находящегося на дота-
ции государства.

На пресс-конференции
были приведены конкрет-
ные суммы, согласно кото-
рым задолженность населе-
ния повышается из месяца
в месяц.

В поисках выхода из со-
здавшегося положения
Центр развития  демокра-
тии обращается к «Жинва-
лиГЭС». Оно находится на
балансе «Тбилводоканала»
и именно ему отводится ре-
шающее значение в вопро-
сах регулирования тари-
фов питьевой воды...  При
этом приводятся веские до-
казательства. Удельный вес
производства электроэнер-
гии достаточно высок и со-
ставляет 40 процентов при
оценке себестоимости од-
ного кубометра воды. Этот
показатель, оказывается,
возрастает с ростом тари-
фа на электроэнергию. На
текущий момент «Тбилво-
доканал» ежегодно получает
арендную плату от АО «Жи-
нери» в размере 1,83 мил-
лиона лари. Но в 2004 году у
АО «Жинери» истекает срок
аренды, и управление
«ЖинвалиГЭС» переходит
непосредственно к «Тбилво-
доканалу». Хотя некоторые
эксперты выражают сомне-
ние в подобном исходе
дела. Так как среди  претен-
дующих на АО «Жинери»
фигурируют несколько ча-
стных лиц.

Но специалисты счита-
ют, что экономический эф-
фект от ЖинвалиГЭС будет

намного выше, если оно ос-
танется под непосредствен-
ным управлением «Тбилво-
доканала». В этом случае ис-
пользованную электроэнер-
гию «Тбилводоканал» полу-
чит по себестоимости, что
сэкономит миллионы лари
и, естественно, снизит та-
риф на воду.

Даже в условиях пра-
вильного планирования ре-
абилитировать предприя-
тие «Тбилводоканал» свои-
ми силами не удастся. Для
успешного проведения вос-
становительных работ на
предприятии необходимо
эффективное  изъятие с на-
селения платы за воду и це-
ленаправленное расходова-
ние амортизированных
средств. Это два необходи-
мых условия для успешного
проведения восстанови-
тельных работ на «Тбилво-
доканале». По предвари-
тельным данным, аморти-
зационный период про-
длится 35-40 лет, и он дол-
жен был разделен на два
этапа. За этот период пред-
приятие встанет на ноги, по-
степенно избавится от годо-
вого роста тарифа на воду,
производство избежит
продажи.

Главный вопрос - как со-
кратить потери воды и за
счет этого получить при-
быль?

Ущерб от потери воды
составляет 60 процентов, в
то время как эти потери не
должны превышать семи -
десяти процентов. Для пре-
одоления неэкономного по-
требления воды большое
значение имеет конструк-
ция сантехнических уст-
ройств внутри зданий, их
качество и материалы, из
которых они изготовлены. В
ряде западных стран ис-
пользуют краны, имеющие
специальное приспособле-
ние, благодаря которым они
экономно расходуют воду. К
примеру, душ такого типа
вместо девятнадцати расхо-
дует всего семь литров
воды, а душ т.н. компресси-
онного типа только два лит-
ра. Необходимо внедрить
такие же экономичные уст-
ройства и в Тбилиси, дове-
сти до минимума потребле-
ние воды.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

ПРИОРИТЕТНАЯ ЗАДАЧА - ЗАЩИТА
СОЦИАЛЬНЫХ И ТРУДОВЫХ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Этой важнейшей теме
была посвящена состоявша-
яся вчера во Дворце труда
пресс-конференция предсе-
дателя Объединенного
профсоюза Грузии Ираклия
Тугуши, ставшая опреде-
ленным отчетом профсою-
зов о проделанной в после-
днее время работе. Надеж-
ная защита социальных и
трудовых прав человека,
отметил Ираклий Тугуши,
является важнейшей зада-
чей для обеспечения соци-
альной безопасности стра-
ны, и от ее успешного реше-
ния реально зависит мате-
риальное и духовное благо-
получие как широких масс

трудящихся, так и каждого
отдельного гражданина.

Основную часть своего
выступления Ираклий Тугуши
посвятил наболевшей про-
блеме задержек с выплатой
зарплаты. Журналистам был
предоставлен большой фак-
тический материал, из кото-
рого следовало, что в этом
плане наибольшее количе-
ство нарушений отмечается в
бюджетной сфере, где нани-
мателем выступает государ-
ство. Так, хотя работникам
системы просвещения зарп-
лата была увеличена на 30
процентов, в 2002 году была
покрыта прошлая задолжен-
ность на 7,5 миллиона лари, но,

к сожалению, в прошлом же
году возникла новая, которая
составила 2 миллиона 300 ты-
сяч лари. Задержки по зарп-
лате были отмечены в 20 рай-
онах, в том числе в Ахалкалак-
ском – на 150 тысяч лари, в Го-
рийском – на 467 тысяч и т.д.
Порочная практика выплаты
зарплат с опозданием на ме-
сяц сложилась в Тбилиси, за
январь нынешнего года за-
долженность составила уже
свыше 1 миллиона лари.

Не менее сложное поло-
жение в системе здравоохра-
нения, где в 1999-2001 гг. задол-
женность была свыше 20 мил-
лионов лари, по итогам про-
шлого года в медучреждени-

ях столицы и регионов задер-
жки по зарплатам составляют
шесть и более месяцев. Тяже-
лейшее положение в сфере
энергетики, в отдельных орга-
низациях системы задолжен-
ность по зарплатам составля-
ет от 6 до 27 месяцев, а в це-
лом она достигла 32 милли-
онов лари. Аналогичное поло-
жение на предприятиях и в
организациях связи, где за-
долженность превысила 1
миллион 300 тысяч лари, в
Академии наук - 5 миллионов
лари, в Департаменте лесно-
го хозяйства - 1 миллион 600
тысяч лари, Департаменте
геологии, геодезии и картог-
рафии - 1миллион 100 тысяч

лари, десятки миллионов со-
ставляет государственная за-
долженность силовым ве-
домствам и т.д.

В выступлении Ираклия
Тугуши отмечалось, что боль-
шое количество людей теря-
ет работу в результате про-
водимых реструктуризаций.
Были детально проанализиро-
ваны проблемы увеличения
минимальной зарплаты, со-
вершенствования системы
налогообложения, обеспече-
ния безопасных условий тру-
да, гарантий при временной
нетрудоспособности и другие
актуальные вопросы.

Соб. инф.

В СУХУМИ НЕДОВОЛЬНЫ МАССОВЫМ
ВЫЛОВОМ РЫБ ТУРЕЦКИМИ СЕЙНЕРАМИ

В последнее время в Суху-
ми с прилавков рынков почти
исчезла рыба, а если она и
продается, то цены настоль-
ко высоки, что многим она
просто не по карману.  О при-
чинах такой ситуации  рас-
сказал начальник отдела ры-
боловства министерства
сельского хозяйства и продо-
вольствия правительства
сепаратистов И.Сангулия . В
статье, опубликованной в га-
зете «Республика Абхазия»,
он отмечает, что  «если еще
три года назад не только на
рынке, но и на улицах Суху-
ми продавались недорогая
барабуля и ставрида, то се-
годня подчас даже хамсу не-
возможно купить». Стали
пользоваться спросом скаты
и катраны, которые всегда
считались сорной рыбой, а
столь любимая местными
жителями камбала вообще
исчезла с прилавков.

Основу промысла в Чер-
ном море составляют в  ос-
новном хамса и килька. В
связи с тяжелой экономи-
ческой обстановкой в Абха-
зии промысловый лов таких
пород рыб /кроме хамсы/
стал дорогостоящим мероп-
риятием /большой расход
топлива, большая продол-
жительность рейсов, отсут-
ствие авиаразведки и низ-
кий уровень рыбопоисковой
техники/, поэтому большее
развитие в последнее время
получил придонный лов. К
донным рыбам относятся
осетровые, барабуля, кам-
бала, моран, катран и скаты.

К сожалению, многолетние
исследования показали, что
запасы этих рыб за после-
днее годы резко упали.

Сангулия утверждает, что
« с появлением в акватории
Абхазии турецких сейнеров
проявилась тенденция к рез-
кому уменьшению добычи
рыбы, особенно ценных пород
- камбалы, осетровых, лососе-
вых, барабули, кефали, кара-
ся и др.» Эти сейнеры, осна-
щеные современной рыбопо-
исковой аппаратурой и сред-
ствами рыбодобычи, ведут
интенсивный лов у побере-
жья Абхазии. Сангулия заяв-
ляет, что  «после прихода в ак-
ваторию Абхазии турецких
рыболовных фирм вылов их
сейнерами рыбы превысил
уровень вылова предприяти-
ями компании «Абхазрыба» в
40 и более раз».

Из-за высокого спроса на
черноморском рыбном рын-
ке особый интерес для зару-
бежных рыбаков представля-
ет камбала. Проводя иссле-
дования, специалисты при-
шли к выводу, что начавший-
ся в 1999 году в водах Абха-
зии интенсивный лов рыбы
турецкими фирмами при-
вел к существенному умень-
шению ее популяции /в 1999
г. за час траления вылавли-
вали 33 кг рыбы, а осенью
2000 г - лищь 3,8 кг за час/ и
это несмотря на ограниче-
ния. Экологическая инспек-
ция еще в 1999 году запрети-
ла специализированный лов
камбалы и как исключение
разрешила ее добычу при

ловле барабули в виде при-
лова не более пяти особей, а
с сентября 2000 года - не бо-
лее двух особей за час тра-
ления. Сегодня же местные
рыбаки неделями не встре-
чают даже одного экземпля-
ра камбалы, в то время как
раньше в день добывалось до
150 кг.

У берегов Абхазии стало
мало ловиться и барабули:
объем стада в пределах об-
ловливаемой акватории с
655 тонн /весна 1999 г/ умень-
шился до 291 тонн /сентябрь
2000 г/. Сегодня он стал еще
меньше. «Мы понимаем, что
в нынешней экономической
ситуации предоставление
турецким фирмам возмож-
ности лова в наших водах
приносит в казну Абхазии
необходимые средства, но
не получится ли так, что в
итоге мы сами останемся
без рыбы и будем вынужде-

ны вкладывать огромные
средства для восстановле-
ния ее отдельных видов?
Уже сегодня мы испытыва-
ем недостаток в морепродук-
тах»-задается вопросом
И.Сангулия. По его словам,
повышение цены на рыбу
связано также с увеличени-
ем цен на горюче-смазоч-
ные и другие материалы,
оборудование, которые при-
ходится завозить извне. В
рыболовецких организациях
нет холодильных установок,
а значит, исключается воз-
можность заготовить рыбу
впрок. Он отмечает, что  на
сегодняшний день рыбодо-
бывающие организации Аб-
хазии располагают 25 бри-
гадами и четырьмя сейнера-
ми прибрежного лова. Мес-
тный рыбный флот давно ус-
тарел и подлежит списа-
нию, на нем практически от-
сутствует рыбопоисковое

оборудование. По данным,
предоставленным с россий-
ских сейнеров, сегодня у бе-
регов Абхазии в огромном
количестве находится став-
рида и хамса, но у рыбаков
Абхазии нет возможности
проследить за ее передви-
жением. В то время, когда
можно было бы добывать до
5 тонн рыбы в сутки и полно-
стью обеспечивать рынок,
рыбаки вылавливают мак-
симум 200-300 кг.

“Недавно с помощью спон-
соров Сухумскому рыбоком-
бинату удалось отремонти-
ровать свой сейнер, частич-
но обновить холодильные ус-
тановки на 150 -200 кг. Подоб-
ные попытки предпринима-
ются и по улучшению рабо-
ты Пицундского рыбокомби-
ната, но все это не решит
проблем рыбной отрасли.
Если в ближайшее время
правительство не обратит
внимание на рыбную от-
расль, мы вообще рискуем
остаться без нее. Стыдно
жить у моря и не иметь на
столах рыбу. В нынешней
экономической ситуации она
стала бы ощутимым подспо-
рьем для нашего отнюдь не-
богатого населения», - пишет
в заключение И.Сангулия.
Хотя непонятно , чему он удив-
ляется . Ведь подобная ситу-
ация является результатом
политики, проводимой се-
партистким правитель-
ством,  которое живет одним
днем и не думает о будущем.

 Сакинформи
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МОСТ МЕЖДУ КОНТРОЛЬНЫМИ ВЕДОМСТВАМИ
ГРУЗИИ И АЗЕРБАЙДЖАНА ПРОЛОЖЕН

С О Г Л А Ш Е Н И Е
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ МЕЖДУ СЧЕТНОЙ ПАЛАТОЙ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ

РЕСПУБЛИКИ И ПАЛАТОЙ КОНТРОЛЯ ГРУЗИИ
Счетная палата Азербайджанской Республики и Па-

лата контроля Грузии, именуемые в дальнейшем Сто-
ронами, руководствуясь принципами взаимного ува-
жения, доверия, равноправия, партнерства и сотруд-
ничества;

принимая во внимание расширение связей между хо-
зяйствующими субъектами Азербайджанской Республи-
ки и Грузии;

руководствуясь целями и принципами международной

организации высших органов финансового контроля
(INTOSAI) и Европейской организации высших органов фи-
нансового контроля (EUROSAI);

выражая взаимное стремление к совершенствованию
и повышению эффективности государственного финан-
сового контроля в обоих государствах, сближению и вза-
имному улучшению порядка и методов его реализации;

действуя в рамках своей компетенции, согласились о
нижеследующем:

Статья 1
1. Стороны сотрудничают по сле-

дующим основным направлениям:
- изучение практики реализации

функций высших органов государ-
ственного финансового контроля
государств-Содружеств;

- обмен информационно-спра-
вочными материалами по вопросам
контрольно-ревизионной деятель-
ности Сторон, в том числе и текста-
ми по этим вопросам, а также опы-
том работы, стандартами и методо-
логическими разработками в облас-
ти контрольно-ревизионной рабо-
ты;

- взаимодействие в сфере про-
фессионального обучения и повы-
шения квалификации кадров;

- проведение по взаимной догово-
ренности совместных контрольно-
ревизионных мероприятий по со-
гласованной Сторонами Программе.
Результаты этих мероприятий об-
суждаются председателями палат
или уполномоченными ими офици-
альными представителями.

2. Стороны в пределах своих пол-
номочий развивают сотрудничество
и взаимопомощь в других направ-
лениях, представляющих взаимный
интерес.

Статья 2
Стороны, руководствуясь законо-

дательствами своих государств,
обеспечивают конфиденциаль-
ность получаемой по настоящему
Соглашению информации.

Статья 3
Координация сотрудничества

между сторонами по осуществле-
нию положений настоящего Согла-
шения возлагается на заместителей
председателя Счетной палаты Азер-

байджанской Республики и первого
заместителя председателя Палаты
контроля Грузии.

Статья 4
В целях изучения опыта государ-

ственного финансового контроля,
совершенствования профессио-
нальных знаний и навыков своих со-
трудников Стороны по взаимному
согласию приглашают делегации или
отдельных специалистов другой
Стороны для участия в конференци-
ях, семинарах, стажировках и дру-
гих мероприятиях международно-
го характера, организуемых Сторо-
нами соответственно в Азербайд-
жанской Республике и Грузии.

Статья 5
Стороны при необходимости и по

обоюдной договоренности прово-
дят семинары, конференции, сим-
позиумы и консультации по вопро-
сам, представляющим взаимный
интерес.

Статья 6
При проведении мероприятий в

рамках настоящего Соглашения
каждая из Сторон берет на себя рас-
ходы, связанные с командировани-
ем своих делегаций, специалистов
и стажеров, если иное не предусмат-
ривается по предварительной дого-
воренности Сторон.

Статья 7
Ничто в настоящем Соглашении

не препятствует осуществлению
Сторонами взаимоотношений с

высшими органами государствен-
ного финансового контроля других
государств и соответствующими
международными организациями.

Статья 8
По взаимному согласию Сторон в

настоящее Соглашение могут вно-
ситься изменения и дополнения,
оформляемые отдельными прото-
колами, являющимися его неотъем-
лемой частью и вступающими в
силу в соответствии со статьей 9 на-
стоящего Соглашения.

Статья 9
Настоящее Соглашение вступает

в силу со дня его подписания и будет
действовать в течение пяти лет, а за-
тем каждый раз автоматически про-
длеваться на последующие пятилет-
ние периоды, если ни одна из Сто-
рон не заявит о своем желании пре-
кратить его действие.

Если одна из Сторон сочтет необ-
ходимым прекратить действие на-
стоящего Соглашения, она должна
письменно уведомить об этом дру-
гую Сторону. По истечении одного
месяца со дня указанного уведом-
ления настоящее Соглашение счита-
ется прекратившим свое действие.

Совершено «01.»   02. 2003 года в г.
Баку в двух подлинных экземпля-
рах, каждый на азербайджанском,
грузинском и русском языках, при-
чем все тексты имеют одинаковую
юридическую силу. При возникно-
вении разногласий в толковании тек-
стов стороны будут обращаться к
тексту на русском языке.

За Палату контроля
Грузии

МОЛАШВИЛИ С.Т.
Председатель Палаты

контроля Грузии

За Счетную палату
Азербайджанской Республики

НАСРУЛЛАЕВ Н.Н.
Председатель Счетной палаты
Азербайджанской Республики

ИТОГИ ВПЕЧАТЛЯЮТ
ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ ГРУЗИИ
СУЛХАНА МОЛАШВИЛИ ПЕРЕД ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ СМИ

АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В рамках деятельности Совета выс-
ших органов финансового контроля
СНГ и в соответствии с Указом Пре-
зидента Грузии Эдуарда Шеварднад-
зе от 7 декабря 2002 года «О коорди-
нации проектов основного экспортно-
го нефтепровода «Баку-Тбилиси-
Джейхан» и Южнокавказского газопро-
вода Баку-Тбилиси-Эрзерум и о ме-
роприятиях по их обеспечению» с 30
января по 2 февраля текущего года
делегация Палаты контроля Грузии с
рабочим визитом находилась в Азер-
байджанской Республике. В ее состав
входили председатель Палаты контро-
ля Грузии Сулхан Молашвили, замес-
титель председателя Зураб Зурабиш-
вили и руководитель департамента
реформ и международных связей
Роман Бокерия.

В результате этого визита между
Палатой контроля Грузии и Счетной
палатой Азербайджана было подписа-
но двустороннее соглашение о взаим-
ном сотрудничестве.

Основной целью этого соглашения
является совместный мониторинг со-
стояния исполнения проектов и опре-
деленных задач Президентами Грузии
и Азербайджана и способствование
их успешной реализации в пределах
собственной компетенции.

В рамках визита состоялись офи-
циальные встречи с председателем
Милли Меджлиса Азербайджана
Муртазом Алескеровым, первым за-
местителем премьер-министра Абба-
сом Аббасовым, советником прези-
дента по экономическим вопросам
Вахидом Ахундовым, председателем
Счетной палаты Намиком Насруллае-
вым. В ходе этих встреч были опреде-

лены первоочередные направления и
цели на основе соглашения между
Палатой контроля Грузии и Счетной
палатой Азербайджана. Особо было
подчеркнуто то обстоятельство, на-
сколько полезной и эффективной ока-
жется совместная контрольно-реви-
зионная деятельность с целью успеш-
ного выполнения текущих и заплани-
рованных проектов.

В этой связи исключительное вни-
мание контрольные структуры двух
стран должны уделить успешному осу-
ществлению проектов строительства
нефте- и газопроводов. Высшие ауди-
торские институты Грузии и Азербай-
джана регулярно должны осуществ-
лять совместные проверки и монито-
ринг целевого и законного расходова-
ния государственных средств участву-
ющими в строительстве и оператор-
ских процессах структурами.

В контексте сказанного выше, пред-
седатель Палаты контроля Грузии Сул-
ханом Молашвили было сделано спе-
циальное заявление для средств мас-
совой информации Азербайджана в
связи с развернутой кампанией опре-
деленными кругами о якобы грозящей
экологической опасности в результа-
те строительства основного нефте-
провода.

Сулхан Молашвили подчеркнул, что
Палата контроля Грузии как высший
аудиторский институт страны еще
раз подтверждает, что эти объекты
являются максимально безопасны-
ми.

Ход визита и его результаты широ-
ко освещались в различных источни-
ках массовой информации Азербай-
джана.

Прежде всего, позвольте попривет-
ствовать Вас и выразить глубокое ува-
жение представителям СМИ Азербай-
джана.

С глубоким уважением хочу побла-
годарить моих коллег из Счетной па-
латы Азербайджанской Республики за
приглашение посетить с рабочим ви-
зитом столицу вашей родины, а так-
же особо отметить высокий уровень
организации визита делегации Пала-
ты контроля Грузии.

Геополитическое расположение на-
ших стран обязывает к установлению
и укреплению тесных дружеских и
профессиональных отношений как
между государствами, так и между
высшими органами финансового кон-
троля Азербайджана и Грузии. Нагляд-

ным примером этому служат взаимо-
отношения наших президентов Эдуар-
да Шеварднадзе и Гейдара Алиева.

Как вам известно, уже третий год
в рамках СНГ успешно функциониру-
ет Совет руководителей высших ор-
ганов финансового контроля госу-
дарств-участников Содружества Не-
зависимых Государств. Я как предсе-
датель этого Совета уполномочен
прилагать максимальные усилия к
укреплению совместного и парал-
лельного государственного финан-
сового контроля в регионе, по иско-
ренению нецелевого расходования
бюджетных средств, отмывания те-
невого капитала, перекрытию путей
поступления денежных средств из
ближнего и дальнего зарубежья тер-

рористам, а также борьбы против
коррупции и других экономических
преступлений, которые так злостно
разрушают экономику наших стран.

Основной целью визита делегации
Палаты контроля Грузии в Счетную па-
лату Азербайджанской Республики
является подписание двустороннего
соглашения о сотрудничестве между
высшими органами финансового кон-
троля.

Позвольте вкратце изложить маги-
стральные направления этого согла-
шения:

1. Установление тесных професси-
ональных отношений между нашими
органами, обмен кадров и опытом;

Окончание на 2-й стр.
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2. Проведение совместных и парал-
лельных контрольно-ревизионных ме-
роприятий;

3. Предоставление необходимой
информации;

4. Проведение тренингов и учебных
семинаров и др.

Хочу также проинформировать
коллег и представителей СМИ о
том, что согласно Указу Президен-
та Грузии от 7 декабря 2002 года Па-
лате контроля Грузии поручается,
цитирую: «регулярно осуществлять
проверку целесообразности и за-
конности расходования государ-
ственных средств структурами,
участвующими в процессе строи-
тельства и оперирования трубопро-
вода». (Нефтепровод Баку-Тбилиси-
Джейхан; газопровод Баку-Тбили-
си-Эрзерум).

Началом реализации вышеуказан-
ного проекта была заложена основа
широкомасштабному процессу стро-
ительства «Восточно-западного энер-
гетического коридора», а инициирова-
ла его в 1992 году концепция Прези-
дента Грузии о возрождении «Велико-
го Шелкового пути». Огромные инвес-
тиции, вложенные в этот грандиозный
проект, повышают роль высших орга-
нов финансового контроля в этом
деле, и именно поэтому считаю, что
подписание вышеуказанного соглаше-
ния между нашими органами являет-
ся одним из важнейших шагов в ук-
реплении государственного финансо-
вого контроля.

Следует учесть, что реализация
вышеуказанных проектов сопровожда-
ется огромными препятствиями. Бла-
годаря «содействию» реакционных
сил, реализация проекта нефтепрово-
да Баку-Тбилиси-Джейхан осенью
прошлого года оказалась перед боль-
шой угрозой. Провал же этого проек-
та отодвигал на десятки лет назад эко-

номическое развитие не только Гру-
зии, но и всего Кавказа. В качестве
одного из важнейших аргументов про-
тив строительства нефтепровода при-
водилась экологическая катастрофа,
якобы нависшая над Грузией, в част-
ности, над уникальным лесным мас-
сивом в Боржомском ущелье. И лишь
изучение этой проблемы на высшем
уровне, в том числе и Палатой конт-

роля Грузии, дало возможность
предъявить неопровержимые доказа-
тельства того, что строительство неф-
тепровода запланировано намного ка-
чественнее, чем требуют того самые
строгие экологические стандарты.

Безусловная плодотворность наше-
го визита обусловлена также насыщен-
ной официальной программой, кото-
рая включала в себя рабочие встречи

с представителями высших органов
власти Азербайджана. Именно выше-
обозначенные мною вопросы обсужда-
лись нами на этих встречах.

В заключение хочу еще раз побла-
годарить председателя Счетной пала-
ты Азербайджанской Республики гос-
подина Насруллаева и его коллег за
теплый прием и высокий уровень орга-
низации бакинской встречи.

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА
ПОДПИСАЛА
СОГЛАШЕНИЕ

О СОТРУДНИЧЕСТВЕ
С  ГРУЗИНСКИМИ

КОЛЛЕГАМИ
Вчера в отеле «Европа» предсе-

датель Счетной палаты Азербайд-
жана Намик Насруллаев и предсе-
датель Палаты контроля Грузии
Сулхан Молашвили подписали со-
глашение « О двустороннем сотруд-
ничестве между Счетной палатой
Азербайджана и Палатой контроля
от Грузии.

Отметим, что первое соглаше-
ние о сотрудничестве Счетная пала-
та АР заключила с соответствую-
щим ведомством России в октяб-
ре 2002 года.

Сразу после подписания двусто-
роннего соглашения главы Счетных
палат провели брифинг и ответи-
ли на вопросы  представителей
СМИ.

Как заявил Н. Насруллаев по по-
воду подписания соглашения,
«азербайджанская и грузинская
стороны определили направления
и формы сотрудничества, а также
некоторые обязательства». По сло-
вам Н. Насруллаева, Грузия и Азер-
байджан – это не просто два неза-
висимых государства, но и ближай-
шие соседи, между которыми идут
большие финансовые потоки. В
определении направления этих
финансовых потоков и контроля
над ними заинтересованы как гру-
зинская, так и азербайджанская
стороны. «Подписанный договор
дает правовую основу вести совме-
стные работы, а также проводить

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ  ПРЕССА  О ВИЗИТЕ

серьезную деятельность по гармо-
низации методической и норма-
тивной базы. В этом направлении
мы много работаем. Еще я хочу
подчеркнуть, что господин Молаш-
вили является председателем Со-
вета руководителей высших конт-
рольных органов СНГ, что, несом-
ненно, возлагает на него дополни-
тельные обязательства. Наш дого-
вор полностью гармонизируется с
национальным законодательством
Грузии и Азербайджана, он имеет
правовую основу».

В свою очередь С. Молашвили,
выразив согласие с высказывани-
ями коллеги Н. Насруллаева, под-
черкнул: «Наши страны являются
стратегическими партнерами, и
стороны будут активно помогать
правительствам и законодатель-
ным органам в достижении Грузи-
ей и Азербайджаном целей. Я так-
же хочу отметить, что соглашение
предусматривает проведение со-
вместных мероприятий и парал-
лельных мероприятий объединен-
ными силами Счетной палаты Азер-
байджана и Палаты контроля Гру-
зии. Между нашими государства-
ми идут очень сильные интеграци-
онные процессы, и мы готовы к
тому, чтобы они стали более пол-
ноценными, более открытыми для
общественности наших стран». Гла-
ва Палаты контроля Грузии выразил
уверенность, что азербайджанская
Счетная палата создана, по сравне-
нию с другими государствами, не-
давно, и она даст о себе знать эф-
фективной работой.

Отвечая на вопрос, с какими
странами можно в ближайшее вре-

мя ожидать подписания аналогич-
ных соглашений, Н. Насруллаев за-
явил, что сейчас готовится согла-
шение с Великобританией и Турци-
ей и, безусловно, со странами СНГ,
так как « Пространство СНГ – это
интересное для всех пространство,
где имеются серьезные взаимные
финансовые потоки»… «Работа в
целом идет, Азербайджан интегри-
руется в мировое сообщество, где
международной ассоциацией
(INTOSAI, высшая международная
аудиторская структура) определе-
ны основные принципы, которым
должны отвечать наша работа и
стандарты. Безусловно, по мере
того, как будут определяться инте-
ресы государства, будут появлять-
ся такие договоры», – подчеркнул
глава азербайджанской Счетной
палаты.

На вопрос «Зеркала», кого в пер-
вую очередь будут проверять пред-
ставители Счетной палаты АР, Н. На-
сруллаев ответил: « Дело в том, что
мы  будем проверять все объекты,
где есть государственные финансо-
вые средства. И это будет носить не
характер очередной кампании, а ста-
нет нашей постоянной работой. Ко-
нечно, нашей основной целью явит-
ся не поиск ошибок, а определение
правильности использования госу-
дарственных финансовых средств,
их эффективность. И это наша по-
стоянная работа. Многие спрашива-
ют, с кого мы начнем проверять и
сколько раз? Будем проверять посто-
янно. Некоторые организации будут
проверяться раз в год, другие – не-
сколько раз в течение года».

 Газета «Зеркало»,  01. 02. 03.

АУДИТОРСКИЕ
ВЕДОМСТВА
ПОДПИСАЛИ
СОГЛАШЕНИЕ

Документ предусматри-
вает обмен информацией
и опытом между  Грузией
и Азербайджаном, а так-
же подготовку  квалифи-
цированных кадров.

В пятницу председатель
Счетной палаты Азербайд-
жана Намик Насруллаев и
председатель  Палаты кон-
троля Грузии Сулхан Мо-
лашвили подписали согла-
шение «О двустороннем
сотрудничестве между
Счетной палатой Азербай-
джана и Палатой контроля
Грузии». Документ являет-
ся вторым  соглашением,
которое подписала палата
со дня создания. До этого
соглашение было подписа-
но с соответствующим ве-
домством России.

Как передает агентство
«Трейд»,  документ предус-
матривает развитие со-
трудничества двух высших
аудиторских ведомств,
обмен информацией и
опытом, а также подготов-
ку квалифицированных
кадров…

Как сообщил Н. Насрул-
лаев в ходе брифинга по
случаю подписания согла-
шения, в нем  определены
направления и формы со-
трудничества, а также не-

которые обязательства. По  его сло-
вам, между Грузией и Азербайджа-
ном проходят большие финансо-
вые потоки и над ними необходимо
установить контроль. Он также под-
черкнул, что соглашение гармони-
зируется с правовыми базами двух
государств. По словам  С. Молаш-
вили, значимость документа зак-
лючается также в том, что Азер-
байджан и Грузия - стратегические
партнеры. Соглашение, отметил
он, предполагает проведение со-
вместных и параллельных мероп-
риятий.

Визит, начавшийся 30 января,
завершится 2 февраля. В ходе пре-
бывания в Баку грузинская делега-
ция будет принята в Милли  Медж-
лисе.

Напомним, что Закон АР «О Счет-
ной палате» Милли Меджлисом
был принят  в июле 1999 года. Но
фактически Счетная палата при-
ступила к работе в декабре 2001
года, когда соответствующим по-
становлением парламент, помимо
председателя и его заместителя,
были также определены кандида-
туры четырех из семи аудиторов
СП.

В апреле прошлого года Счетная
палата Азербайджана получила
членство в  международной
( INTOSAI )  и  европейской
(ЕUROSAI) организациях высших
контрольных органов, а в мае – в
азиатской организации  (ASO –
SAI). До этого страну в этих струк-
турах представляла Палата ауди-
торов республики.

Газета  «Эхо плюс», 01. 02. 03

 Уважаемый господин Сулхан!
Разрешите мне от имени  Фонда строительства кафедрального храма

Святой Троицы выразить лично вам и всему коллективу Палаты контроля
большую благодарность за оказанную поддержку  в деле строительства
храма, что проявилось вместе с пожертвованиями от специалистов Пала-
ты контроля и в профессиональной помощи.

Несмотря на то, что специфика деятельности Палаты контроля не пре-
дусматривает изучение вопроса распоряжения суммами пожертвований,
хотим с благодарностью отметить, что в соответствии с нашей просьбой,
согласно поручению Президента Грузии господина Эдуарда Шеварднадзе,
руководство  Палаты контроля с целью изучения финансово- хозяйствен-
ной деятельности направило к нам высококвалифицированных, принципи-
альных и объективных специалистов  четвертого департамента, которые в
результате трехмесячной работы подготовили соответствующее заключе-
ние. Оно с полной объективностью анализирует состояние соответствия
поступивших сумм и выполненных работ.

Рассмотрение акта проверки совместно с членами ревизионной группы
в Фонде строительства подтвердило, что организационно – хозяйственная
и финансовая деятельность нашего фонда в основном протекает в соответ-
ствии с законом и строительными нормами. Вместе с тем предложения и
рекомендации специалистов Палаты контроля в связи с совершенствова-
нием нашей работы приняты нами к руководству.

Господин Сулхан! Хочу еще раз от имени нашего фонда выразить вам
большую благодарность. Надеюсь, что наше сотрудничество и в будущем в
соответствии с принципами гласности и прозрачности будет служить бла-
гополучному завершению строительства Божьего храма.

С уважением,
Ираклий АНДРИАДЗЕ,

председатель фонда строительства
храма Святой Троицы

ПИСЬМА ИЗ ПОЧТЫ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

Уважаемый господин Молашвили!
Вернувшись к себе, я все еще продолжаю помнить те дни, которые мы с

вами провели в дебатах и во время юбилейных торжеств в Тбилиси. Пользу-
юсь случаем и выражаю свое восхищение уровнем проведения и организа-
ции III  сессии  Совета руководителей высших органов финансового контро-
ля. Принятая декларация и обращение  для меня оказались весьма инте-
ресными,  и  я очень рад, что мне довелось принять  участие в этом мероп-
риятии.

Проведение   подобных  мероприятий, которое, в частности,  было орга-
низовано вами, имеет исключительное значение в деле передачи опыта
между  аналогичными  институтами и установления дружеских взаимоот-
ношений.

Ваше теплое гостеприимство и отношение лично ко мне запомнились
мне навсегда.

Разрешите еще раз поздравить вас с десятилетним юбилеем Палаты
контроля и пожелать лично вам и вашей команде успехов в ваших делах.

С уважением,
Профессор Петр ПОПЭАНГА.

Офис вице-президента Аудиторского суда Румынии.

Господин Сулхан!
Хотим выразить благодарность вашему ведомству в связи с системати-

ческой  присылкой издаваемых вами бюллетеней и буклетов, которые  весь-
ма помогают нам в обеспечении высокоэффективной работы нашего ко-
митета.

Надеемся, что и в будущем это наше плодотворное сотрудничество бу-
дет продолжено, что выражается в подаче нам изданных вами материалов,
которые позволят членам нашего комитета иметь еще более ясное  пред-
ставление о протекающих в стране социально- экономических процессах.

С  уважением,
первый  заместитель председателя Комитета по налогам и доходам

Роман ДАЛАКИШВИЛИ.
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Â êîíöå ïðîøëîãî ãîäà â âåñüìà àâòîðèòåòíîì  ïåðèîäè÷åñêîì èçäàíèè
-  æóðíàëå  âñåìèðíîé îðãàíèçàöèè âûñøèõ îðãàíîâ ôèíàíñîâîãî êîíòðî-
ëÿ («INTOSAI»)  « Èíòåðíåéøíë äæîðíàë îô  äæîâåðíìåíò àóäèòèíã» áûëà
îïóáëèêîâàíà ñòàòüÿ ïðåäñåäàòåëÿ Ïàëàòû êîíòðîëÿ Ãðóçèè ÑÓËÕÀÍÀ ÌÎ-
ËÀØÂÈËÈ è ðóêîâîäèòåëÿ Äåïàðòàìåíòà ðåôîðì è ìåæäóíàðîäíûõ ñâÿ-
çåé ÐÎÌÀÍÀ ÁÎÊÅÐÈß. Åå ïîÿâëåíèþ â çàðóáåæíîé  îòðàñëåâîé ïå÷àòè
ïðåäøåñòâîâàëè íåîäíîêðàòíûå çàÿâëåíèÿ îïðåäåëåííûõ ëèö î òîì, ÷òî
â çàðóáåæíûõ ñðåäñòâàõ ìàññîâîé èíôîðìàöèè ïðîòåêàþùèå â Ãðóçèè ïðî-
öåññû îñâåùàþòñÿ ëèøü  â íåãàòèâíîé ôîðìå.  Ïðåäëàãàåì   ïåðåâîä ýòîé
ñòàòüè â ñîêðàùåííîì âàðèàíòå, ñîãëàñîâàííîì ñ àâòîðàìè.

À Ó ÄÈÒÎÐÑÊÈÉ  ÏÐÎÔÈËÜ
ÏÀËÀÒÛ  ÊÎÍÒÐÎËß  ÃÐÓÇÈÈ

Ó Ïàëàòû êîíòðîëÿ  Ãðóçèè íå ñòîëü
óæ  è äàâíÿÿ èñòîðèÿ. Â èþíå 1918
ãîäà, â ïåðèîä ñóùåñòâîâàíèÿ Ãðó-
çèíñêîé äåìîêðàòè÷åñêîé ðåñïóá-
ëèêè, áûë  èçäàí çàêîí î äåÿòåëüíî-
ñòè Ïàëàòû êîíòðîëÿ Ãðóçèè. Â 1921
ãîäó ïîñëå àííåêñèè Ãðóçèè ñîâåòñ-
êîé àðìèåé Ïàëàòà êîíòðîëÿ ñòðàíû
â ïîñëåäóþùèå 70 ëåò ïðåâðàòèëàñü
â  îäíó èç ñîñòàâíûõ ÷àñòåé  íàðîä-
íîãî êîíòðîëÿ áûâøåãî ÑÑÑÐ.
Íåñìîòðÿ íà ñîâåòñêóþ äèêòàòó-

ðó, ãðóçèíû íèêîãäà íå ïðåêðàùàëè
áîðüáó çà íåçàâèñèìîñòü. Â 1991
ãîäó Ãðóçèÿ îáúÿâèëà î ñâîåé íåçà-
âèñèìîñòè. Áûâøèé ìèíèñòð èíîñ-
òðàííûõ äåë ÑÑÑÐ  ãîñïîäèí Ýäóàðä
Øåâàðäíàäçå   ñûãðàë ðåøàþùóþ
ðîëü â äåëå  îáðåòåíèÿ  íåçàâèñè-
ìîñòè  ãðóçèíñêèì íàðîäîì. Ñåãîä-
íÿ  ãîñïîäèí Ýäóàðä Øåâàðäíàäçå
ÿâëÿåòñÿ Ïðåçèäåíòîì Ãðóçèè. Ñâî-
èìè ðåøèòåëüíûìè è ìóäðûìè äåé-
ñòâèÿìè îí ïðåäîòâðàòèë ðîêîâîå
êðîâîïðîëèòèå. Íåñìîòðÿ íà ñóùå-
ñòâóþùèå òðóäíîñòè, Ïðåçèäåíò óñ-
ïåøíî îñóùåñòâëÿåò ïðîöåññ òðàíñ-
ôîðìàöèè ñòðàíû ñ öåëüþ óòâåðæ-
äåíèÿ åå  â ìåæäóíàðîäíîì  ñîäðó-
æåñòâå ðàçâèòûõ ñòðàí ðàâíîïðàâ-
íûì ÷ëåíîì.
Ïàëàòà êîíòðîëÿ Ãðóçèè áûëà âîñ-

ñòàíîâëåíà â 1992 ãîäó è òîãäà æå
âñòóïèëà  â îðãàíèçàöèþ  âûñøèõ
ìèðîâûõ  àóäèòîðñêèõ èíñòèòóöèé

(INTOSAI), à â1993 ãîäó -  â åâðîïåéñ-
êóþ îðãàíèçàöèþ âûñøèõ àóäèòîðñ-
êèõ ñòðóêòóð (EUROSAI).
Êîíñòèòóöèÿ  Ãðóçèè 1995 ãîäà óò-

âåðäèëà Ïàëàòó êîíòðîëÿ  â êà÷åñòâå
âûñøåãî îðãàíà ôèíàíñîâîãî êîíò-
ðîëÿ ñòðàíû.
Íà îñíîâàíèè ïðåäñòàâëåíèÿ

Ïðåçèäåíòà Ãðóçèè,  30 ìàÿ 2000 ãîäà,
ïàðëàìåíò èçáðàë ïðåäñåäàòåëåì
Ïàëàòû êîíòðîëÿ Ãðóçèè Ñóëõàíà Ìî-
ëàøâèëè. Â  èþëå òîãî æå ãîäà ïàð-
ëàìåíò óòâåðäèë íîâûé ñîñòàâ ïðå-
çèäèóìà Ïàëàòû êîíòðîëÿ.
Íà îñíîâàíèè ôèíàíñîâîé ïîìî-

ùè è òåõíè÷åñêîãî ñîòðóäíè÷åñòâà
Äåïàðòàìåíòà þñòèöèè ÑØÀ (USDJ),
Àãåíòñòâà ìåæäóíàðîäíîãî ðàçâè-
òèÿ ÑØÀ (USAID),  Åâðîîáúåäèíåíèÿ
íîâîå ðóêîâîäñòâî Ïàëàòû êîíòðîëÿ
Ãðóçèè ïðèñòóïèëî ê ñòðóêòóðíîé ðå-
îðãàíèçàöèè âåäîìñòâà è îñóùåñòâ-
ëåíèþ ïðîãðàììû èíñòèòóöèîíàëü-
íîãî ðàçâèòèÿ âåäîìñòâà.
 Çà êîðîòêèé ïðîìåæóòîê âðåìå-

íè â Ïàëàòå êîíòðîëÿ ïðîâåäåíû ñëå-
äóþùèå çíà÷èòåëüíûå ìåðîïðèÿ-
òèÿ:
-íà îñíîâå ìåæäóíàðîäíûõ èíñòè-

òóòîâ âíåäðåíà ñîâåðøåííî íîâàÿ
îðãàíèçàöèîííàÿ ñòðóêòóðà;
- îñóùåñòâëåíà àòòåñòàöèÿ ÷èíîâ-

íèêîâ âåäîìñòâà, â ðåçóëüòàòå ÷åãî
óðîâåíü çíàíèé ñîòðóäíèêîâ ñóùå-
ñòâåííî âîçðîñ;

- íà÷àë  èçäàâàòüñÿ åæåêâàðòàëü-
íûé èíôîðìàöèîííûé æóðíàë. Ñî-
çäàíà Èíòåðíåò-ñòðàíè÷êà. Îïóáëè-
êîâàííàÿ ñòðàíèöà âêëþ÷àåò âñå çíà-
÷èòåëüíûå äîêóìåíòû. Â ðåçóëüòàòå
îñóùåñòâëåííûõ íîâøåñòâ äåÿòåëü-
íîñòü Ïàëàòû êîíòðîëÿ ñòàëà ïðî-
çðà÷íîé è  äîñòóïíîé äëÿ  îòêðûòîãî
ðàññìîòðåíèÿ;
- ñ öåëüþ óêðåïëåíèÿ âçàèìîîòíî-

øåíèé  ñ ïðàâîîõðàíèòåëüíûìè îðãà-
íàìè è  êîîðäèíàöèè ðàáîòû íà÷àëîñü
îñóùåñòâëåíèå ó÷åáíîé ïðîãðàììû
Àññîöèàöèè þñòèöèè ÑØÀ (ABA).
Àáñîëþòíîå áîëüøèíñòâî ÷èíîâ-

íèêîâ Ïàëàòû êîíòðîëÿ Ãðóçèè ÿâëÿ-
þòñÿ ïî ïðîôåññèè ýêîíîìèñòàìè è
þðèñòàìè. Â èþëå 2001 ãîäà ïðè ïî-
ìîùè àìåðèêàíñêèõ ñïåöèàëèñòîâ â
Ïàëàòå êîíòðîëÿ ïðîâåäåí âåñüìà
çíà÷èòåëüíûé àòòåñòàöèîííûé êîí-
êóðñ, â êîòîðîì, êðîìå  âñåõ ÷èíîâ-
íèêîâ âåäîìñòâà, ìîã ïðèíÿòü ó÷àñ-
òèå ëþáîé æåëàþùèé. Â ðåçóëüòàòå
ýòîãî ÷èñëî ñîòðóäíèêîâ  Ïàëàòû êîí-
òðîëÿ ñîêðàòèëîñü ñ 800 äî 700 ÷åëî-
âåê. Ïðè÷åì 200  èç íèõ - ýòî âíîâü
íàíÿòûå ýêñïåðòû âûñîêîãî óðîâíÿ.
Ïî èòîãàì çàâåðøåííîé  ðàáîòû èíî-
ñòðàííûå ñïåöèàëèñòû, ïðåäñòàâèòå-
ëè íåïðàâèòåëüñòâåííîãî ñåêòîðà è
ìàññ-ìåäèà â îäèí ãîëîñ çàÿâèëè îá
óñïåõå ýòîãî ïðîöåññà.
Ñåðüåçíûì äîñòèæåíèåì ÿâëÿåò-

ñÿ ñîçäàíèå ó÷åáíûõ ðåãèîíàëüíûõ
öåíòðîâ ãîñóäàðñòâåííûõ àóäèòîðîâ.
Ñ ïîìîùüþ ÑØÀ è åâðîïåéñêèõ
ñòðóêòóð â ñôîðìèðîâàííûõ öåíò-
ðàõ ïîâûñÿò êâàëèôèêàöèþ êàê ñàìè
÷èíîâíèêè Ïàëàòû êîíòðîëÿ è äðóãèõ
ãîñóäàðñòâåííûõ ñòðóêòóð, òàê è ñî-
òðóäíèêè âûñøèõ îðãàíîâ ôèíàíñî-
âîãî êîíòðîëÿ ñòðàí ÑÍÃ.
Â ÿíâàðå 2002 ãîäà  â Ïàëàòå êîíò-

ðîëÿ áûëà çàâåðøåíà ïåðâàÿ ÷àñòü
ïðîãðàììû, íà÷àòàÿ ïðè  ïîääåðæ-

êå Ñîâåòà åâðîïåéñêèõ ýêñïåðòîâ,
êîòîðàÿ ïðåäóñìàòðèâàëà òåõíè÷åñ-
êóþ ïîääåðæêó âåäîìñòâà. Îñóùå-
ñòâëåíèå âòîðîé ÷àñòè óêàçàííîé
ïðîãðàììû íà÷àëîñü â ñåíòÿáðå
òîãî æå ãîäà. Ìåæäóíàðîäíûå ýêñ-
ïåðòû âìåñòå ñ ñîòðóäíèêàìè Ïàëà-
òû êîíòðîëÿ ïîäãîòîâèëè çàêîíîïðî-
åêò î ôèíàíñîâîì êîíòðîëå. Áûë òàê-
æå ñôîðìóëèðîâàí ïàêåò äîïîëíå-
íèé è èçìåíåíèé ê çàêîíó î Ïàëàòå
êîíòðîëÿ. Íà îñíîâàíèè ìåæäóíà-
ðîäíûõ àóäèòîðñêèõ ñòàíäàðòîâ  ðàç-
ðàáîòàíû ñîîòâåòñòâóþùèå ñòàí-
äàðòû Ïàëàòû êîíòðîëÿ, êîäåêñ ýòè-
êè è ïëàí ñòðàòåãè÷åñêîãî ðàçâèòèÿ.
Â îêòÿáðå 2001 ãîäà ìåæäó Ïàëà-

òîé êîíòðîëÿ Ãðóçèè è Îáùåñòâîì
òåõíè÷åñêîãî ñîòðóäíè÷åñòâà Ãåðìà-
íèè (GTZ) áûë îôîðìëåí äîãîâîð,
ñîãëàñíî êîòîðîìó ýòî îáùåñòâî ïëà-
íèðóåò â íà÷àëå 2003 ãîäà  îñóùå-
ñòâèòü ïðîãðàììó òåõíè÷åñêîé ïî-
ìîùè êîíòðîëüíîìó îðãàíó Ãðóçèè.
Ïðåäïîëàãàåòñÿ ñîçäàòü ñïåöèàëü-
íóþ êîìïüþòåðíóþ ñèñòåìó, êîòî-
ðàÿ ïîçâîëèò Ïàëàòå êîíòðîëÿ Ãðó-
çèè ñîçäàòü áàçó äàííûõ è ïîëó÷àòü
åæåäíåâíî äëÿ îáðàáîòêè  ñâåäåíèÿ
îá îïåðàöèÿõ, ïðîòåêàþùèõ â ôè-
íàíñîâî-ýêîíîìè÷åñêîì ñåêòîðå
ñòðàíû.
Ñåãîäíÿ ãëàâíîé ñòðàòåãè÷åñêîé

öåëüþ Ãðóçèè ÿâëÿåòñÿ   èíòåãðèðî-
âàíèå â Åâðîîáúåäèíåíèå è ÍÀÒÎ. Ñ
öåëüþ îáåñïå÷åíèÿ ýòîãî âìåñòå ñ
äðóãèìè âåäîìñòâàìè ñòðàíû àêòèâ-
íóþ ïîçèöèþ çàíÿëà è Ïàëàòà êîíò-
ðîëÿ Ãðóçèè. Ïðîâîäèìûå åþ ìåðîï-
ðèÿòèÿ  â ñîîòâåòñòâèè ñ ìåæäóíà-
ðîäíûìè ñòàíäàðòàìè ïîçâîëÿþò
áîëåå ÿñíî âèäåòü òå ïðåäïðèíÿòûå
øàãè è âûïîëíåííûå ðàçëè÷íûìè
âåäîìñòâàìè çàäà÷è, êîòîðûå äîë-
æíû îáåñïå÷èòü äîñòèæåíèå ñòðà-
íîé åå  ñòðàòåãè÷åñêèõ öåëåé.

ÄÈÑÖÈÏËÈÍÀ ÂÅÇÄÅ È ÂÎ ÂÑÅÌ
Ïîñòàíîâëåíèå ïðåçèäèóìà Ïàëàòû êîíòðîëÿ Ãðóçèè «Î êîìïëåêñíîé

ðåâèçèè ôèíàíñîâî-ýêîíîìè÷åñêîé äåÿòåëüíîñòè Ìèíèñòåðñòâà ôèíàí-
ñîâ Ãðóçèè è âõîäÿùèõ â åãî ñèñòåìó ãîñóäàðñòâåííûõ ïîäâåäîìñòâåííûõ
îðãàíèçàöèé çà ïåðèîä ñ 1 àïðåëÿ 1999 ãîäà ïî 1 èþëÿ 2001 ãîäà è î ðåçóëü-
òàòàõ ïðîâåðêè ñîñòàâëåíèÿ è èñïîëíåíèÿ Ãîñóäàðñòâåííîãî áþäæåòà, à
òàêæå ïîëó÷åíèÿ è èñïîëüçîâàíèÿ âíåáþäæåòíûõ ñðåäñòâ».

Ïðåçèäèóì Ïàëàòû êîíòðîëÿ Ãðó-
çèè îòìå÷àåò, ÷òî â ñîîòâåòñòâèè ñ
ðàáî÷èì ïëàíîì 2001 ãîäà, âòîðîé
äåïàðòàìåíò èçó÷èë äåÿòåëüíîñòü
ýòîãî âåäîìñòâà (ìèíèñòðû – Ä.Îíîï-
ðèøâèëè è Ç.Íîãàèäåëè).
Ïðîâåðêà ïîêàçàëà, ÷òî äåÿòåëü-

íîñòü Ìèíèñòåðñòâà ôèíàíñîâ ïî ïðî-
âåäåíèþ áþäæåòíîé ïîëèòèêè è åãî
èñïîëíåíèþ íåäîñòàòî÷íà. Âûÿâëåíû
ñåðüåçíûå íàðóøåíèÿ è íåäîñòàòêè.
Áþäæåòíûì äåïàðòàìåíòîì Ìèí-

ôèíà (äèðåêòîðà – À.Ñîõàäçå, Í.Àë-
õàçèøâèëè è Ë.×ðäèëåëè) ïðè ðàñ-
ñìîòðåíèè ïðîåêòà áþäæåòíûõ ïàðà-
ìåòðîâ íå ïðîâîäèëñÿ àíàëèç è ýêñ-
ïåðòíàÿ îöåíêà òåêóùåé è îæèäàåìîé
ôèíàíñîâîé è ýêîíîìè÷åñêîé äåÿ-
òåëüíîñòè, äîêóìåíòàëüíûé ðàñ÷åò
êàê äîõîäîâ, òàê è ðàñõîäîâ. Ïðàêòè-
÷åñêè íè â îäíîé òåððèòîðèàëüíîé
åäèíèöå íå ñóùåñòâîâàëà ñôîðìèðî-
âàííàÿ ñèñòåìà óñòàíîâëåíèÿ áþä-
æåòíûõ äîõîäîâ, èçó÷åíèÿ íàëîãîâîé
áàçû è êîíúþíêòóðû ðûíêà, è, èñõîäÿ
èç ýòîãî, èõ ïëàíèðîâàíèÿ è àíàëèçà.
Â ïðîöåññå ôîðìèðîâàíèÿ áþäæå-

òà íå óïîðÿäî÷åí âîïðîñ âçàèìîñâÿ-
çè ìåñòíûõ è öåíòðàëüíîãî áþäæåòîâ,
èç-çà ÷åãî ôèíàíñîâàÿ ïîëèòèêà õà-
ðàêòåðèçîâàëàñü ðÿäîì íåãàòèâíûõ
òåíäåíöèé.
Îðãàíèçàöèÿì áåç äîêóìåíòàëüíî-

ãî ïîäòâåðæäåíèÿ, ñî çíà÷èòåëüíîé
ïðèáàâêîé ïëàíèðîâàëèñü ðàñõîäû
ïî ñòàòüå «äðóãèå òîâàðû è îáñëóæè-
âàíèå». Ïî ýòîé æå ñòàòüå îòìå÷àåòñÿ
ïðèîðèòåòíûé ïîäõîä ê ðÿäó áþäæåò-
íûõ îðãàíèçàöèé. Òàê, íàïðèìåð, Êîë-
ëåäæó èñêóññòâà ïî ïðîåêòó 2000 ãîäà
Ìèíèñòåðñòâîì ôèíàíñîâ áûëî ïðå-

äóñìîòðåíî âûäåëåíèå 534,2 òûñÿ÷è
ëàðè (ïðè ÷èñëå ðàáîòàþùèõ 275,5
åäèíèöû), èç íèõ ïî ñòàòüå «äðóãèå
òîâàðû è îáñëóæèâàíèå» – 307,6 òûñ.-
ëàðè. Â òî âðåìÿ, êàê Ãîñóäàðñòâåííîé
êîíñåðâàòîðèè (÷èñëî ðàáîòàþùèõ
526 ÷åëîâåê), ïðîåêòîì ïðåäóñìàòðè-
âàëîñü âûäåëåíèå ïî÷òè òàêîé æå ñóì-
ìû – 538,6 òûñÿ÷è ëàðè.
Èç íåå ïî ñòàòüå «äðóãèå òîâàðû è

îáñëóæèâàíèå» ëèøü – 63,6 òûñÿ÷è
ëàðè.
Â ñîîòâåòñòâèè ñ ïðèêàçîì Ìèíè-

ñòåðñòâà ôèíàíñîâ îò 25 ìàÿ 2000
ãîäà N 61, ñ ïðåâûøåíèåì ïîëíîìî-
÷èé áûëà ñîçäàíà âðåìåííàÿ êîìèñ-
ñèÿ ïî ðàñïðåäåëåíèþ îñíîâíûõ ïà-
ðàìåòðîâ ðàñõîäîâ öåíòðàëüíîãî áþä-
æåòà (ïðåäñåäàòåëü – Ç.Íîãàèäåëè).
Ýòîò ïðèêàç êà÷åñòâåííî èçìåíèë

ïðèíöèïû, çàëîæåííûå â Çàêîí «Î
áþäæåòíîé ñèñòåìå è áþäæåòíûõ ïî-
êàçàòåëÿõ», õîòÿ ýòîò âîïðîñ áûë íå â
ïðåäåëàõ åå êîìïåòåíöèè.
Óêàçàííàÿ ïîëèòèêà âíîñèëà â äåëî

ðàñïðåäåëåíèÿ ãîñóäàðñòâåííûõ ôè-
íàíñîâ ñóáúåêòèâíûé ïîäõîä è òåíäåí-
öèîçíîñòü. Âìåñòå ñ òåì çàäåðæêà
âûäà÷è ñóìì îòðèöàòåëüíî äåéñòâî-
âàëà íà âñþ ýêîíîìè÷åñêóþ ñðåäó. È
÷òî òðåâîæíåå âñåãî, ïðîèñõîäèëî âå-
äîìñòâåííîå ïðèñâàèâàíèå ôóíêöèé,
äåëåãèðîâàííûõ çàêîíîì äðóãèì.
Ïðîâîäèìàÿ Ìèíèñòåðñòâîì ôè-

íàíñîâ òðàíñôåðòíàÿ ïîëèòèêà îêàçà-
ëàñü íåýôôåêòèâíîé. Òðàíñôåðòû
ïåðåäàâàëèñü íåðàâíîìåðíî, ïðè
ýòîì â áîëüøèíñòâå ðàéîíîâ îíè èñ-
ïîëüçîâàëèñü íå ïî öåëåâîìó íàçíà-
÷åíèþ, à â ñîîòâåòñòâèè ñ ñîáñòâåí-
íûì ñóáúåêòèâíûì ïîäõîäîì. Â íåêî-

òîðûõ ñëó÷àÿõ òðàíñôåðòû, ïðåäíàç-
íà÷àâøèåñÿ äëÿ âûïëàòû çàðàáîòíîé
ïëàòû, íàïðàâëÿëèñü â ñôåðó êàïè-
òàëüíûõ è äðóãèõ ðàñõîäîâ. Çäåñü æå
ñëåäóåò îòìåòèòü, ÷òî â îòäåëüíûõ
ðàéîíàõ ýòè èñïîëüçîâàííûå òðàíñ-
ôåðòû, íåñìîòðÿ íà óêàçàíèå Ïàëàòû
êîíòðîëÿ, â ïåðèîä ïðîâåðêè âñå åùå
íå áûëè âîññòàíîâëåíû ïî íàçíà÷å-
íèþ.
Â 1999-2000 ãîäû îòäåëüíûìè òåð-

ðèòîðèàëüíûìè åäèíèöàìè èç êîì-
ìåð÷åñêèõ áàíêîâ âçÿòû êðåäèòû ñ
ñîãëàñèÿ Ìèíèñòåðñòâà ôèíàíñîâ, â
ñâÿçè ñ ÷åì ñðåäñòâà äëÿ îáñëóæèâà-
íèÿ ýòèõ êðåäèòîâ áðàëèñü ñî ñ÷åòîâ
òðàíñôåðòîâ. ×òî ïîñòàâèëî ðàéîíû
ïåðåä ëèöîì äîïîëíèòåëüíûõ ðàñõî-
äîâ. Ñóììû, çàòðà÷åííûå íà îáñëóæè-
âàíèå êðåäèòîâ, â ïÿòè ðàéîíàõ ñîñòà-
âèëè 73,6 òûñÿ÷è äîëëàðîâ.
Äåïàðòàìåíòîì íàëîãîâî-òàìîæåí-

íîé ïîëèòèêè è ìàêðîýêîíîìè÷åñêî-
ãî ïðîãíîçèðîâàíèÿ  ìèíèñòåðñòâà
(äèðåêòîð – À.Ñîõàäçå) íå îñóùåñòâ-

ëÿëèñü òðåáîâàíèÿ 3 ïóíêòà Óêàçà
Ïðåçèäåíòà Ãðóçèè îò 23 èþíÿ 1997
ãîäà, ñîãëàñíî êîòîðîìó Ìèíèñòåð-
ñòâî ôèíàíñîâ îáÿçàíî áûëî îáåñïå-
÷èòü êîíòðîëü çà ýôôåêòèâíîñòüþ
èñïîëüçîâàíèÿ êàê òîâàðîâ, ïîëó÷åí-
íûõ ïî ãðàíòàì, òàê è äåíåæíûõ
ñðåäñòâ.
Ñ öåëüþ îñóùåñòâëåíèÿ ïðîåêòà

ðåàáèëèòàöèè ïðîèçâîäñòâ Àññîöèà-
öèåé ìåæäóíàðîäíîãî ðàçâèòèÿ áûë
âûäåëåí êðåäèò â âèäå ãðàíòà, êîòî-
ðûé áûë ïåðåäàí Öåíòðó ðåñòðóêòóðè-
çàöèè ïðåäïðèÿòèé è ïîìîùè ïî ìå-
íåäæìåíòó (äèðåêòîð – Í.Àäåèøâè-
ëè). Â îáùåé ñëîæíîñòè ýòîé ñòðóêòó-
ðîé èçðàñõîäîâàíî 4,76 ìëí.äîëëàðîâ.
Ìèíèñòåðñòâî ôèíàíñîâ, ìåæäó òåì,
íå îñóùåñòâëÿëî ìîíèòîðèíã è êîíò-
ðîëü çà âûïîëíåíèåì ïðîåêòà, ïðåäóñ-
ìîòðåííûå äîãîâîðîì, â ðåçóëüòàòå
÷åãî áûëè ïðîèãíîðèðîâàíû ôóíêöèè
òåêóùåãî êîíòðîëÿ çà ðàñõîäîâàíèåì
êðåäèòíûõ ñðåäñòâ.
Ïî ñîñòîÿíèþ íà 1 èþëÿ 2001 ãîäà

èç âíåøíèõ êðåäèòíûõ ðåñóðñîâ
îáúåì îáùåé âûäàííîé ñóììû â âèäå
âíóòðåííèõ çàéìîâ è çàäîëæåííîñòè
ñîñòàâèë 133,2 ìëí.äîëëàðîâ ÑØÀ (èç
íèõ 118,2 ìëí. ñîñòàâèëà ïðîñðî÷åí-
íàÿ çàäîëæåííîñòü). Ìåæäó òåì Ìè-
íèñòåðñòâî ôèíàíñîâ ïî îòíîøåíèþ
ê òåì îðãàíèçàöèÿì, çà êîòîðûìè ÷èñ-
ëèëàñü ïðîñðî÷åííàÿ çàäîëæåííîñòü,
â ñîîòâåòñòâèè ñ òðåáîâàíèÿìè Çàêî-
íà «Î ãîñóäàðñòâåííîì äîëãå» (Äåïàð-
òàìåíò âíåøíèõ äîëãîâ, äèðåêòîð –
È.Ñõèðòëàäçå) íå ïðèíÿëî äåéñòâåí-
íûõ ìåð ïî âîçâðàùåíèþ ýòèõ ñóìì.
Â ðåçóëüòàòå îáñëóæèâàíèå ýòèõ êðå-
äèòîâ íåîïðàâäàííûì ãðóçîì ëîæèò-
ñÿ íà Ãîñóäàðñòâåííûé áþäæåò. Ñî-
ãëàñíî Çàêîíó «Î ãîñóäàðñòâåííîì
äîëãå», íà êàæäóþ âûäàííóþ ãîñóäàð-
ñòâåííóþ ãàðàíòèþ äîëæíî áûòü ïðå-
äóñìîòðåíî ôîðìèðîâàíèå ôîíäà
ðèñêà, áåç êîòîðîãî Ìèíèñòåðñòâó
ôèíàíñîâ çàïðåùåíà âûäà÷à ãîñóäàð-
ñòâåííûõ ãàðàíòèé. ×òî áûëî ïðîèãíî-
ðèðîâàíî Ìèíèñòåðñòâîì ôèíàíñîâ.

Ïî ýòîé ïðè÷èíå íà
1 èþëÿ 2001 ãîäà
ìèíèñòåðñòâîì â
òðåõ ñëó÷àÿõ âûï-
ëà÷åíî 8,4 ìëí.äîë-
ëàðîâ. Íåñìîòðÿ
íà ýòî, óêàçàííûì
âåäîìñòâîì ëèøü â
îäíîì ñëó÷àå âíå-
ñåí èñê ïî ïîâîäó
íåîïëàòû êðåäèò-
íûõ ñóììà, âçÿòûõ
ïîä ãàðàíòèè ãîñó-
äàðñòâà.
Â ïðîøëûå ãîäû

ñîãëàñíî çàêëþ-
÷åííîìó êðåäèòíî-
ìó äîãîâîðó ìåæäó
Òóðåöêèì ýêñïîðò-
êðåäèò áàíêîì è
ãðóçèíñêèì ýêñ-
ïîðò-èìïîðò áàí-
êîì ïðèâëå÷åííûå
ñðåäñòâà ÷èñëè-
ëèñü çà ýêîíîìè-
÷åñêèìè àãåíòàìè

ïîëüçîâàíèÿ (ÎÎÎ «Êîêà-Êîëà», Ðó-
ñòàâñêèé öåìåíòíûé çàâîä, ÀÎ
«Àðàãâè», ÎÎÎ «Ïàðè äà êî», Øóëà-
âåðñêàÿ øåðñòÿíàÿ ôàáðèêà, Ìè-
íèñòåðñòâî òîðãîâëè, Êîðïîðàöèÿ
õëåáîïðîäóêòîâ). Íà 1 èþëÿ 2001
ãîäà ýòà ñóììà ñîñòàâèëà 71,7
ìëí.äîëëàðîâ ÑØÀ â êà÷åñòâå ïðî-
ñðî÷åííîé çàäîëæåííîñòè.
Ñîãëàñíî çàêîíó «Î ãîñóäàðñòâåí-

íûõ äîëãàõ», ãëàâà 33, ïóíêò 3 ñ öå-
ëüþ âîçâðàùåíèÿ ïîëó÷åííûõ èç
âíåøíèõ ãîñóäàðñòâåííûõ äîëãîâ
ñðåäñòâ Ìèíèñòåðñòâî ôèíàíñîâ
óïîëíîìî÷åíî îñóùåñòâëÿòü ìåðîï-
ðèÿòèÿ ïî ñïèñàíèþ ñðåäñòâ ñî ñ÷å-
òîâ, ïðè÷åì áåç êàêèõ-ëèáî óñëîâèé,
ñ ó÷åòîì èìóùåñòâà äîëæíèêà è ïî
ñóäåáíîìó ðåøåíèþ. Ýòè ïðåäîñ-
òàâëåííûå çàêîíîäàòåëüñòâîì ïðàâà
Ìèíèñòåðñòâîì ôèíàíñîâ íå áûëè
èñïîëüçîâàíû. Â ðåçóëüòàòå è îáñëó-
æèâàíèå ýòîãî òîâàðíîãî êðåäèòà
íåîïðàâäàííûì ãðóçîì ëåãëî íà Ãî-
ñóäàðñòâåííûé áþäæåò.

Ïî èìåþùåéñÿ èíôîðìàöèè, â Äå-
ïàðòàìåíòå ôèíàíñîâîãî óïðàâëåíèÿ
ãîñóäàðñòâåííûì èìóùåñòâîì è íåíà-
ëîãîâûõ ïîñòóïëåíèé (äèðåêòîð –
Î.Ìàõàðàäçå), â 1999 ãîäó â àêöèîíåð-
íîì îáùåñòâå è îáùåñòâå ñ îãðàíè-
÷åííîé îòâåòñòâåííîñòüþ, ñîçäàííîì
ñ äîëåâûì ó÷àñòèåì ãîñóäàðñòâà, ÷è-
ñòàÿ ïðèáûëü ñîñòàâèëà 68,8 ìëí.ëà-
ðè, èç êîòîðûõ â âèäå äèâèäåíäîâ,
ïðèíàäëåæàùèõ ãîñóäàðñòâó, ðàñïðå-
äåëåíî 5,8 ìëí.ëàðè (8,5%).
Ïî äàííûì 2000 ãîäà, ÷èñòàÿ ïðè-

áûëü îáùåñòâà ñîñòàâèëà 62,3
ìëí.ëàðè. Â êà÷åñòâå ïðèíàäëåæàùå-
ãî ãîñóäàðñòâó äèâèäåíäà èç ýòîé ñóì-
ìû çà÷èñëåíî â áþäæåò ëèøü 12,3
ìëí.ëàðè (19,8%).
Ïîïîëíåíèå áþäæåòà èç ýòîãî çíà-

÷èòåëüíîãî èñòî÷íèêà ïðîòåêàåò íåýô-
ôåêòèâíî. Ôàêòè÷åñêè ïîëó÷åííûå
äîõîäû íåçíà÷èòåëüíû è íå îòîáðàæà-
þò òåõ ðåàëüíûõ ïîñòóïëåíèé, êîòî-
ðûå ìîæåò è äîëæåí ïîëó÷àòü áþä-
æåò. Áîëüøàÿ ÷àñòü ïðîöåíòîâ äèâè-
äåíäîâ, îñòàâëÿåìàÿ ïðîèçâîäñòâàì,
áëàãîäàðÿ Ìèíèñòåðñòâó ôèíàíñîâ,
ðåàëüíî ïðåäñòàâëÿåò ñîáîé ñî ñòî-
ðîíû ãîñóäàðñòâà êîñâåííîå ñóáñèäè-
ðîâàíèå, ÷òî ìåøàåò ïðîâåäåíèþ åäè-
íîé ãîñóäàðñòâåííîé èíâåñòèöèîííîé
ñòðàòåãèè. Íà ñóùåñòâóþùèé ïðîèç-
âîäñòâåííûé ïîòåíöèàë ýòèõ ïðåäïðè-
ÿòèé óêàçûâàåò è òî, ÷òî óñòàâíîé êà-
ïèòàë îñíîâàííîãî ñ äîëåâûì ó÷àñòè-
åì ãîñóäàðñòâà îáùåñòâà ñîñòàâëÿåò
1233,9 ìëí.ëàðè. Ïðèìå÷àòåëüíî, ÷òî
Ìèíèñòåðñòâî ôèíàíñîâ, êîòîðîå ñà-
ìîóïðàâëÿëî ïðåäïðèÿòèåì, ïîëíîñ-
òüþ îñòàâèëî ïîëó÷åííûé äîõîä ñåáå.
Â 2001 ãîäó èç âûäàííûõ êðåäèòîâ

ïîëó÷åííûå äîõîäû áûëè çàïëàíèðî-
âàíû â îáúåìå 2 ìëí.ëàðè, ÷òî ñîãëàñ-
íî ãðàôèêó äîãîâîðîâ, èç 155 ìëí.ëà-
ðè â âèäå äîõîäà äîëæíî áûëî ñîñòà-
âèòü â 1,7 ìëí.ëàðè, èëè 1,1 ïðîöåíòà.
×òî áûëî âûïîëíåíî ëèøü íà 48,1 ïðî-
öåíòà.

Â 2001 ãîäó ïðèáûëü èç âûäàííûõ
êðåäèòîâ áûëà çàïëàíèðîâàíà â îáúå-
ìå äâóõ ìèëëèîíîâ ëàðè, ÷òî ñîãëàñ-
íî ãðàôèêó äîãîâîðà ñîñòàâëÿëî 1,1
ïðîöåíòà îò ñóììû (175,9 ìëí.ëàðè).
Âñå ýòî óêàçûâàåò íà ýôôåêòèâíóþ
ðàáîòó ìèíèñòåðñòâà ïî âûäà÷å çà

ñ÷åò âíóòðåííèõ ðåñóðñîâ êðåäèòîâ è
èõ âîçâðàùåíèþ.
Îñîáî ñëåäóåò ïîä÷åðêíóòü òî

îáñòîÿòåëüñòâî, ÷òî â 1999-2000
ãîäû èç ñ÷åòîâ öåíòðàëüíîãî áþä-
æåòà êîììåð÷åñêèì áàíêàì áûëî
ïåðå÷èñëåíî 47313,5 òûñÿ÷è ëàðè,
êîòîðûå ïðåäñòàâëÿëè ñîáîé âû-
äàííûå Ìèíèñòåðñòâîì ôèíàíñîâ
ñóììû êîììåð÷åñêèì áàíêàì ïîä
ïîðó÷èòåëüñòâî è ãàðàíòèéíûå äî-
ãîâîðû, ïðåäíàçíà÷åííûå äëÿ ïîãà-
øåíèÿ êðåäèòîâ. Âìåñòå ñ òåì âû-
äàííûå Ìèíèñòåðñòâîì ôèíàíñîâ
ñóììû ïîä ãàðàíòèè è  âçÿòûå îáÿ-
çàòåëüñòâà ïî ïîðó÷èòåëüñòâàì
ôàêòè÷åñêè äëÿ ïîêðûòèÿ äåôèöè-
òà áþäæåòà, õîòÿ óêàçàííûå çàéìû
íå ó÷èòûâàþòñÿ, êàê ôèíàíñèðîâà-
íèå áþäæåòíîãî äåôèöèòà. Ïðèìå-
÷àòåëüíî, ÷òî ïðîöåíòíàÿ ñòàâêà
âçÿòûõ  ïîä ïîðó÷èòåëüñòâî çàéìîâ
â äîëëàðàõ ÑØÀ êîëåáëåòñÿ â ïðå-
äåëàõ 15-36 ïðîöåíòîâ. Îïëà÷åííûå
ñðåäñòâà ó÷òåíû â òåõ ïðåäïðèíÿ-
òûõ çàòðàòàõ áþäæåòíûõ ñòðóêòóð,
êîòîðûå íåïîñðåäñòâåííî ñ êîì-
ìåð÷åñêèìè áàíêàìè îôîðìèëè
êðåäèòíûé äîãîâîð è ïîëó÷èëè ñî-
îòâåòñòâóþùèå çàéìû. Íåñìîòðÿ
íà ýòî, ñóììîé îïëà÷åííûõ ïðîöåí-
òîâ ñíèæàëñÿ óðîâåíü ðåàëüíîãî
ôèíàíñèðîâàíèÿ áþäæåòíûõ îðãà-
íèçàöèé.
Ó÷èòûâàÿ ýòè è äðóãèå íàðóøåíèÿ,

ïðåçèäèóì Ïàëàòû êîíòðîëÿ Ãðóçèè
ïîñòàíîâèë:
1. Îöåíèòü äåÿòåëüíîñòü Ìèíè-

ñòåðñòâà ôèíàíñîâ Ãðóçèè è âõîäÿùèõ
â åãî ñèñòåìó ãîñóäàðñòâåííûõ ïîäâå-
äîìñòâåííûõ ó÷ðåæäåíèé ïî èòîãàì
1999-2001 ãîäà êàê íåóäîâëåòâîðèòåëü-
íóþ.
2. Ïðèíÿòü ê ñâåäåíèþ, ÷òî:
- 26 ìàÿ ïðîøëîãî ãîäà ïðîèçîøëî

îáúåäèíåíèå Ìèíèñòåðñòâà ôèíàí-
ñîâ è Ìèíèñòåðñòâà äîõîäîâ:
- Ìèíèñòåðñòâó ôèíàíñîâ ïðåäëî-

æåíî ðàçðàáî-
òàòü è ïðåäñòà-
âèòü äëÿ óòâåð-
æäåíèÿ ïðîåêò
Óêàçà Ïðåçè-
äåíòà Ãðóçèè
«Îá óòâåðæäå-
íèè ïîëîæåíèÿ
Ìèíèñòåðñòâà
ôèíàíñîâ Ãðó-
çèè».
3. Ñ öåëüþ óñ-

òàíîâëåíèÿ â
ñòðàíå ñòà-
áèëüíîãî ôè-
íàíñîâîãî ïî-
ðÿäêà ïðîñèòü
Ìèíèñòåðñòâî
ôèíàíñîâ Ãðó-
çèè (Ì.Ãîãèàø-
âèëè);

- ïðè ñîñòàâëåíèè çàêîíà Ãðóçèè î
Ãîñóäàðñòâåííîì áþäæåòå âíîñèòü öå-
ëåâûå ïðîãðàììû ëèøü íà îñíîâàíèè
ïåðå÷íÿ ïðîãðàìì, óòâåðæäåííûõ
Ïðåçèäåíòîì Ãðóçèè.
Ïðåäëàãàåì öåëûé ðÿä äðóãèõ ìåð

äëÿ âûïðàâëåíèÿ ïîëîæåíèÿ.
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Координатор проекта Юрий ГВИНДАДЗЕ

Эта книга, выпущенная издатель-
ством “Университет” – “Переходное
общество: государственный сувере-
нитет и глобальные интересы” - посвя-
щена важнейшему  вопросу современ-
ности –  глобализации. Данная тенден-
ция  современной жизни развивалась
в последние столетья как бы испод-
воль, но уже в  наше время и на завер-
шающем этапе    века минувшего ста-
ла  одним из важнейших  направле-
ний  общественного развития, тем
более, что все большее число стран
мира берет курс в сторону глобали-
зации. В предлагаемой читателям
книге, ее автор    член  президиума
Палаты контроля, руководитель одно-
го из  департаментов Кока Кутубидзе,
отмечает как положительные, так и
отрицательные  стороны  этого про-
цесса, акцентирует внимание на том,
что в современном мире ни одна стра-
на не может существовать изолиро-
ванно от других стран.

Вместе с тем попытка западных гло-
балистов распространить свои пози-
ции и ценности в масштабах всего
мира, сохранить военное превосход-
ство и обеспечить первенство соб-
ственным экономическим интересам
наталкивается, совершенно справед-
ливо, все активнее на сопротивление
отдельных стран и цивилизаций.

 Таким образом глобализация - это
не только новые технологии, внедре-
ние  завоеваний современной науки
и техники  в  мировых масштабах, но

ВЗГЛЯД  В  БУДУЩЕЕ

и в не меньшей степени   серьезные
проблемы  для всего человечества в
культурной, духовной, технологичес-
кой и других сферах, что в общем-то
в новом свете представляет будущее
нашего общества.

Автор отмечает, что Грузия сегодня
находится в  одном из сложнейших
периодов своего  исторического раз-
вития. С одной стороны, осуществи-
лась заветная вековая  мечта грузин-
ского народа – восстановлена незави-

симость страны, с другой -  еще не
произошло реальное   осмысление
этого факта и соответствующая пере-
стройка общественного сознания.
Нарушена территориальная целост-
ность государства, в Грузии все еще
находятся военные формирования
бывшей метрополии, не защищены
границы, а национальные вооружен-
ные силы все еще в стадии формиро-
вания.

Нельзя не отметить и другую “тон-

кую сторону” авторского анализа, ка-
сающуюся человеческой индивиду-
альности, ее национальных, культур-
ных особенностей, взаимоотноше-
ний с другими нациями и т. д. В  этой
связи, вместе с анализом  особенно-
стей грузинского национального ха-
рактера и менталитета внимание об-
ращено на то обстоятельство, чтобы
процесс глобализации не унес с со-
бой  это своеобразие,  богатейшее
культурное наследие, самобытность
и неповторимость всего духовного
наследия.

Учитывая всю сложность и деликат-
ность поднимаемых тем, своеобраз-
ный подход к ним,  этот труд не оста-
ется незамеченным и оставляет за-
метный след в читательском созна-
нии.

Несколько слов об авторе. В 1973
году Кока Кутубидзе заканчивает
факультет   философии и психологии
Тбилисского государственного уни-
верситета, а пять лет спустя – аспи-
рантуру этого же факультета. В даль-
нейшем он  продолжил учебу и успеш-
но  закончил Тбилисский институт
иностранных языков  и  Тбилисское
высшее учебное заведение бизнеса
и маркетинга. На протяжении ряда
лет  преподавал  в Медицинском ин-
ституте.  Ему присуждено звание про-
фессора. С 1992 года  Кока Кутубидзе
работает в Палате контроля Грузии,
пройдя путь от заведующего отделом
до руководителя департамента.

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ
Постановление № 611   2002 г.
Ввиду образцового выполне-

ния служебных обязанностей  го-
сударственными чиновниками
или исключительной сложности
и значения данных им поручений,
с целью их поощрения  президи-
ум Палаты контроля  Аджарской
автономной республики поста-
новляет:

1. В соответствии  с  постанов-
лением президиума Палаты кон-
троля Грузии от 28 декабря 2001
года №1/5 Палата контроля Ад-
жарской автономной республи-
ки  награждает денежной преми-
ей за образцовое выполнение
служебных обязанностей главно-
го специалиста Палаты контроля
Аджарии Нино Беридзе.

2. На основе учета представ-
ленных предложений управлени-
ями Палаты контроля Аджарии и
по итогам работы за 2001 год Па-
лата контроля автономной рес-
публики присуждает почетное
звание «Лучший контролер»:

Шалве Диасамидзе – главному
контролеру ревизионного управ-
ления Палаты контроля Аджарс-
кой автономной республики.

Резо Беридзе – главному эко-
номисту управления специаль-
ных поручений и взаимоотноше-
ний с парламентом.

Зурабу Чавлеишвили – веду-
щему контролеру управления
бюджета, контроля приватизации
и анализа.

3. Установленное денежное
вознаграждение для  лучших кон-
тролеров выдать из фонда пред-
седателя Палаты контроля Аджа-
рии.

4. Просить Палату контроля
Грузии на основании указанного
решения президиума Палаты
контроля Аджарской автоном-
ной республики внести соответ-
ствующую запись в личные дела
отмеченных работников.

Председатель президиума
Палаты контроля Аджарии

Эдуард КАКАБАДЗЕ

Сложная ситуация со сбором
налогов в Москве заставила
мэра Юрия Лужкова говорить о
сокращении расходов городско-
го бюджета, пишет интернет-из-
дание «Газета.Ru».

Как сообщил на состоявшем-
ся во вторник заседании столич-
ного правительства замести-
тель мэра Юрий Росляк, темпы
роста налоговых доходов отста-
ют от плана. Только по налогу на
имущество предприятий недо-
бор, по сравнению с прошлым
годом, составил 35 процентов.
Большие проблемы в этом смыс-

Аудиторское управление Рес-
публики Кипр создано в 1960
году в соответствии с положени-
ями Конституции страны. Руко-
водитель Управления Генераль-
ный аудитор и его заместитель
назначаются Президентом стра-
ны и не могут быть отправлены
в отставку или уволены до дос-
тижения 60-летнего возраста,
кроме как по решению суда. В
настоящее время Аудиторское
управление возглавляет Хрис-
талла Йоргаджи.

Генеральный аудитор респуб-
лики обладает широкими полно-
мочиями, гарантированными
Конституцией Кипра, в частно-
сти, имеет право доступа к лю-
бым финансовым документам
органов государственной влас-
ти, компаний (в которых госу-
дарство выступает либо как уча-
стник, либо как гарант), специ-
альных фондов, местных влас-
тей и, соответственно, в места
нахождения такой документа-
ции. Генеральный аудитор пла-
нирует и осуществляет провер-
ки финансово-хозяйственной

АУДИТОРСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ
РЕСПУБЛИКИ КИПР

К о л л е г и

деятельности в соответствии с
международными стандартами.

Аудиторское управление Рес-
публики Кипр насчитывает 110
аудиторов, значительная часть
которых является дипломирован-
ными бухгалтерами и состоит из
трех подразделений: два осуще-
ствляют финансовые ревизии,
одно – технические ревизии про-
ектов и работ.

Действующее кипрское зако-
нодательство определяет, что
Аудиторское управление ежегод-
но проводит проверку всех рас-
ходов и доходов, счетов, подтвер-
ждение статей активов и пасси-
вов государственных и полугосу-
дарственных организаций. Пос-
ледние с одобрения Генерального
аудитора могут заключать дого-
вора на проведение ревизии сво-
ей бухгалтерской отчетности с
частной аудиторской компанией,
однако в таком случае эта компа-
ния представляет свой отчет о
проведении проверки Генерально-
му аудитору, который включает
его в свой отчет. Заключение до-
говора на проведение проверки с

частной аудиторской компанией
не ограничивает право Генераль-
ного аудитора осуществить соб-
ственную проверку.

Аудиторское управление осу-
ществляет финансовые проверки
для подтверждения соответствия
законодательству Кипра проце-
дуры сбора государственных до-
ходов и наиболее рационального
и эффективного расходования
государственных средств в це-
лях, определенных законодатель-
ством Кипра. Технические реви-
зии представляют собой провер-
ку различных капитальных проек-
тов на предмет соблюдения усло-
вий тендеров и законности рас-
ходов, связанных с уплатой кон-
трактов

По результатам проверок Гене-
ральный аудитор готовит годовой
доклад и предоставляет его на
рассмотрение Президенту и Пала-
те представителей (парламенту).
В годовом докладе указываются
выявленные факты нарушений за-
конодательства страны, а также
высказываются рекомендации по
оптимальному управлению госу-

дарственными средствами. В
Республике Кипр, впрочем, как и
в других странах, Аудиторское
управление не наделено власт-
ными полномочиями и поэтому
не может влиять на скорейшее
выполнение предлагаемых реко-
мендаций. Основная цель годо-
вого доклада – информировать
руководство страны, а также об-
щественность, т.е. налогопла-
тельщиков, как происходит уп-
равление государственными фи-
нансами.

Впервые в 2001 году ежегод-
ный доклад Генерального ауди-
тора Кипра обсуждался Советом
министров, который принял ре-
шение создать межминистерс-
кую комиссию для изучения и
реализации изложенных в годо-
вом докладе рекомендаций по
оптимизации управления госу-
дарственными финансами.

В ходе переговорного процес-
са о вступлении Республики
Кипр в ЕС на данный момент не
выдвигалось требование по ре-
формированию кипрской ауди-
торской службы.

ЛУЖКОВ ВЕЛЕЛ МОСКОВСКОМУ
ПРАВИТЕЛЬСТВУ ЭКОНОМИТЬ

ле и с акцизами.
Отдельно обсуждалась пробле-

ма платежей государственных
московских предприятий в реги-
стрирующие органы. По словам
начальника Управления городско-
го заказа столицы Юрия Петрова,
в этом году «Мосводоканал» дол-
жен заплатить за обязательную
госрегистрацию своего недвижи-
мого имущества 800 миллионов
рублей, «Мосэнерго» - чуть мень-
ше. На заседании подчеркива-
лось, что это неминуемо отразит-
ся на тарифах для предприятий и
населения, а также на бюджете.

Лужков дал указание подго-
товить постановление по
снижению затрат на регист-
рацию для бюджетных орга-
низаций.

Существует в Москве и
проблема долгов. В этом году
при уровне заимствований в
19,91 миллиарда рублей по-
гашение долгов прошлых лет
потребует 19,65 миллиарда.
Как отметил руководитель
Департамента финансов го-
рода Юрий Коростелев, необ-
ходимо начинать накапли-
вать средства для оплаты
долгов 2004 года, иначе «при-
дется посадить отрасли на
голодный паек». Лужков же
упомянул о том, что феде-
ральное правительство по-
стоянно уменьшает базу для
получения доходов городом.

В итоге правительство
Москвы приняло постановле-
ние, в котором «органам,
контролирующим поступле-
ние налоговых и других обя-
зательных платежей в бюд-
жет», установлено дополни-
тельное задание по привле-
чению финансовых ресурсов
в объеме не менее 2 процен-

тов от предыдущих планов. Кро-
ме того, всем подразделениям
городского правительства пред-
писано сэкономить не менее 3
процентов бюджетных средств.
Как отмечает «Газета.Ru», оба
задания, если они будут выпол-
нены, добавят в городской бюд-
жет около 15 миллиардов руб-
лей.

Тем не менее, как предполага-
ет издание, по итогам первого
полугодия 2003 года Мосгорду-
ме, возможно, придется секвес-
тировать нынешний «слишком
оптимистичный бюджет».

Н о в о с т и
Государствен-

ный секретарь
США Колин Пау-
элл заявил, что
в ближайшее
время США
о ф и ци ал ь н о
объявят о возоб-
новлении поста-
вок продоволь-
ственной помо-
щи Северной
Корее. «В ско-
ром времени
мы сделаем за-
явление о пер-
вых поставках,
затем мы изу-
чим общие нуж-
ды Всемирной
продовольственной программы», - сказал К.Пауэлл, отметив, что объявле-
ние о возобновлении помощи, скорее всего, будет сделано во время его
азиатской поездки, в ходе которой он посетит Токио, Пекин и Сеул.

В течение долгого времени государственный департамент отрицал, что
использует поставки продовольствия в КНДР в качестве рычага давления
на Пхеньян в нынешнем дипломатическом противостоянии. В то же время,
сотрудники благотворительных организаций в прошлом постоянно сооб-
щали о том, что американское продовольствие не доходит до Северной Ко-
реи.

Официально поставки США продовольствия в фонды Всемирной продо-
вольственной программы ООН прекратились три месяца назад - в декабре
2002 года. Чтобы Вашингтон мог оказывать помощь в 2003 году, на это дол-
жно быть получено согласие конгресса страны. Члены парламента США толь-
ко 21 февраля согласовали параметры расходов, выделяемых на поставки
еды в КНДР.

Кроме того, К.Пауэлл затронул тему урегулирования ситуации вокруг
Ирака. Он обратился к четырем странам-членам Совета Безопасности за
поддержкой проекта новой резолюции по разоружению Ирака, которую го-
товят американские и британские дипломаты. К.Пауэлл заявил журналис-
там по пути в Азию, что он разговаривал по телефону с министром иност-
ранных дел Греции, чья страна сейчас является президентом ЕС, а также с
руководителями МИД Мексики, Чили и Болгарии. Все эти страны являются
членами Совета Безопасности ООН. Он заявил, что разговаривал с каж-
дым из своих собеседников о второй резолюции ООН по Ираку, в которой,
как ожидает К.Пауэлл, будет «прямо и решительно» сказано, что Ирак не
выполняет условий резолюции, единодушно принятой в прошлом году. По-
скольку, по словам Пауэлла, будет признан отказ Ирака в сотрудничестве,
в новом документе будет указано, что необходимо предпринять «другие
действия». ООН заявляла, что Багдаду грозят «серьезные последствия»,
если он не будет сотрудничать с мировым сообществом, и администрация
Джорджа Буша ясно дала понять, что она понимает эти «последствия», как
военную операцию.

ОПЕК В БЛИЖАЙШЕЕ
ВРЕМЯ НЕ БУДЕТ СОКРАЩАТЬ

ДОБЫЧУ НЕФТИ
Органи зация

стран - экспортеров
нефти (ОПЕК) не
намерена заявлять
о сокращении мак-
симального объема
добычи черного зо-
лота на предстоя-
щей в марте встре-
че стран - членов
картеля. «Мы не на-
мерены снижать
добычу, обуслов-
ленную существую-
щей необычной во-
енной и политичес-
кой ситуацией в ре-
гионе», - заявил се-
годня министр не-

фти Ирана Бижан Намдар Зангане.
Вместе с тем министр отметил, что мировые цены на нефть будут зави-

сеть от продолжительности войны против Ирака, размера ущерба, кото-
рый будет нанесен иракским нефтяным предприятиям, а также возможно-
го переноса каких-либо военных действий и роста напряженности в сосед-
ние страны.

Большинство стран - членов ОПЕК сейчас добывают максимально воз-
можное для них количество нефти. Напомним, что в текущем году ОПЕК
уже дважды увеличивала квоты на добычу нефти с целью компенсировать
резкое сокращение поставок венесуэльской нефти из-за всеобщей забас-
товки в этой стране.

ЧАСТЬ РОССИЙСКОГО
ДОЛГА ПАРИЖСКИЙ КЛУБ
ВОЗЬМЕТ ИНВЕСТИЦИЯМИ

В пятницу вице-
премьер и министр
финансов России
Алексей Кудрин зая-
вил, что с Парижским
клубом была достиг-
нута договоренность,
в соответствии с кото-
рой 10 процентов от
суммы российского
долга каждой стране-
участнице этой орга-
низации можно будет
заменить инвестиция-
ми, сообщает «Интер-
факс».

По словам Кудрина,
реализация этого про-
екта будет начата по
мере поступления соответствующих инвестиционных проектов.

Он добавил, что перед началом работы по этой программе необходимо
отработать механизм участия, гарантии и просчитать стоимость конкрет-
ных проектов.

США ВОЗОБНОВЛЯЮТ ПОСТАВКИ
ПРОДОВОЛЬСТВИЯ В КНДР

Региональная организация.
Создана в 1979 году
Генеральный секретариат органи-

зации находится в Дели, Индия.
Высшим органом АЗОСАИ явля-

А З О С А И
ется Ассамблея, проводимая
один раз в три года.

Членами этой организации
являются высшие контрольные
органы стран Азиатско-тихоо-
кеанского региона.

Счетная палата Российской
Федерации вступила в эту органи-
зацию в 1996 году и принимает уча-
стие в проведении семинаров, сим-
позиумов и разработке исследова-
тельских проектов.
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Эффективное функцио-
нирование всех подразде-
лений железной дороги не-
возможно без широкого
использования автомати-
зированных систем управ-
ления. Этот важный про-
цесс на Львовской желез-
ной дороге обеспечивает
коллектив Информацион-
но-статистического центра,
которым руководит замес-
титель главного инженера
Эдуард РУШАКОВ.

— Эдуард Александро-
вич, какая основная зада-
ча сегодня стоит перед
вашим подразделением?

— Львовская железная
дорога — транзитная. Че-
рез нее следуют грузопо-
токи за границы нашего го-
сударства. Чтобы они не
уменьшались, а наоборот,
росли, необходимо обес-
печить их пропуск по евро-
пейским стандартам. На
оборудование погранич-
ных переходов в последнее
время затрачено почти
полмиллиона гривен. Осо-
бое внимание вопросам
автоматизации уделяет
начальник дороги Богдан
Пих. Так, на станции Мос-
тиска-2 установлено во-
семь компьютеров и пол-
ностью заменена локаль-
ная сеть. Такая же функци-
онирует и на станции Чоп.
Тут установлено 10 компь-
ютеров. Компьютеризи-
рованы конторы передач
на станциях Сарны, Изов,
Вадул-Сирет, Дьяково. Все
это обеспечивает автома-

«МЫ НАКОНЕЦ-ТО НАЧАЛИ СТРОИТЬ ИНФОРМАЦИОННУЮ ПИРАМИДУ СНИЗУ ВВЕРХ»
тизированную обработку
перевозочных и печатание
пакета передаточных доку-
ментов. Разработанная спе-
циалистами нашего центра
автоматизация рабочего
места агента пункта переда-
чи вагонов позволила в сред-
нем на 15 минут ускорить
технологический процесс
обработки документов на
поезда и значительно повы-
сила качество информации.
В эффективности работы
АСУ можно убедиться на
станциях ЧОП, Батево,Дья-
ково, Мостиска-2, на очере-
ди внедрение системы на
станции Ужгород-2. Для ус-
корения перевозки грузов на
участке Чоп—Дьяково пла-
нируется освоить техноло-
гию автоматизированной
передачи полного объема
перевозочных документов
на поезд. Экономия време-
ни составит на одной опера-
ции 30—40 минут. Но более
существенную экономию
можно будет получить при
переходе на предваритель-
ную обработку документов,
как это делается в европей-
ских государствах. Такую тех-
нологию внедряют наши
конкуренты — белорусы.
Чтобы не потерять грузопе-
ревозчиков, нам надо фор-
сировать решение этого
вопроса. Это почти на сут-
ки(!) позволит сократить
время простоя составов. По
европейским нормам дос-
тавки груза — это ощутимое
время.— Между дорогой и
клиентурой стоят товарные

конторы. От их работы в зна-
чительной степени зависит
удовлетворение интересов и
потребностей обеих сторон.

— Это очень важный
вопрос. Сегодня обработ-
кой перевозочных доку-
ментов занимаются пять
технологических цент-
ров. Доставка документов
— до двух суток.

Внедрение автоматизи-
рованных рабочих мест то-
варного кассира непосред-
ственно в товарных конто-
рах станции позволит не
только предоставлять кли-
енту сервис надлежащего
уровня, так как необходи-
мый ему документ он полу-
чит за считанные минуты,
но и в любой момент вся ин-
формация станет доступ-
ной для анализа финансо-
вых показателей. Станут не-
возможными финансовые
злоупотребления при обра-
ботке документов. Товарные
кассиры не смогут «за-
быть», например, выста-
вить счет за какую-либо ус-
лугу, поскольку компьютер
все фиксирует и передает
в центральные системы
учета. Компьютер не даст
возможности заказчику
пользоваться услугами до-
роги, если у него на счету нет
средств. И не будет нару-
шаться приказ руководства
железной дороги — выпол-
нять заказ без предоплаты.

Планируется внедрить 60
автоматизированных рабо-
чих мест. Отпадает потреб-
ность в технологических

центрах обработки данных в
дирекциях железнодорож-
ных перевозок, что высвобо-
дит около 130 работников.

— Многих интересует,

почему до сих пор желез-
нодорожные кассы прода-
ют билеты, заполненные не
на государственном языке.
Далеко не всем известно,
что причина тому — чисто
техническая. Все упирает-
ся в отсутствие националь-
ной системы продажи би-
летов. Когда наконец-то
она у нас появится?

—Такая система уже есть.
Называется она «Экспресс-
УЗ» и задействована в сто-
лице. Однако, к сожалению,
она оказалась несовершен-
ной: не выполняет основную
функцию — быстро и надеж-
но обслуживать пассажира.
Поэтому была поставлена
задача перейти на сервер-
ную технологию. Теперь все

базируется на двух серве-
рах, которые по своим эксп-
луатационным параметрам
почти не отличаются от
обычного компьютера, но

значительно
экономичнее по
сравнению с
большими ма-
шинами. Серве-
ры надежно
обеспечивают
в ыпол не ни е
всех функций
системы.

 В н е д р е- ние
« Э к с п- ресс-
УЗ» на Львовс-
кой железной
дороге заплани-
ровано на вто-
рой квартал
2003 года, потом
— на всех же-

лезных дорогах Украины.
Есть все основания надеять-
ся, что уже в этом году в Ук-
раине в любой железнодо-
рожной кассе будут прода-
ваться билеты, заполнен-
ные на государственном
языке.

— Грузовые и пассажир-
ские перевозки обеспечи-
вают локомотивы. Извест-
но, что автоматизирован-
ные системы «оседлали» и
«стальных коней».

—Наш коллектив по рас-
поряжению министра
транспорта Украины — ге-
нерального директора
«Укрзалiзницi» Георгия Кир-
пы выбран главным разра-
ботчиком автоматизиро-
ванной системы,которая

должна обеспечивать эф-
фективное управление ло-
комотивным хозяйством.
Группа программистов под
руководством Александра
Пирского разработала авто-
матизацию пяти основных
рабочих мест — техотдела,
склада топлива, дежурного
по депо, нарядника депо,
работника группы учета.

Автоматизация ставит
заслон двойной бухгалтери-
и,когда документы оформля-
ются по одним данным, а в
вычислительный центр пере-
даются другие. Она перекры-
вает возможность приписок
в маршрутных листах маши-
нистов.Такая АСУ эксплуати-
руется уже в локомотивном
депо Львов-Запад. Следую-
щий адрес — локомотивное
депо Чоп. Руководство
«Укрзалiзницi» рекомендова-
ло внедрить систему в локо-
мотивных депо всех желез-
ных дорог нашего государ-
ства.

— Известно, что когда
финансы поют романсы,
то это — беда. Так нередко
случается из-за их разба-
заривания. Можно ли с по-
мощью специальной авто-
матизированной системы
навести порядок и в этом
вопросе?

—Можно и вполне реально.
Руководство «Укразалiзницi»

поставило такую задачу. Од-
ним из главных разработчи-
ков будет коллектив нашего
подразделения. Видится, что
эта система должна обеспе-
чить «прозрачность» всех фи-

нансовых операций. Ни одна
из них не будет выполняться
без компьютера. Так, напри-
мер, доступ к счету в банке
можно будет получить только
через автоматизированное
рабочее место. Все операции
фиксируются и собираются
центральными компьютера-
ми руководящего уровня. Ру-
ководство дороги, госрасчет-
ных служб сможет за не-
сколько минут получить са-
мую свежую информацию о
финансовом состоянии того
или иного подразделения, его
текущем состоянии. Таким
образом ускоряется финан-
совый оборот, что также яв-
ляется позитивным и желан-
ным фактором. В рамках
этой системы предполагается
централизация бухгалтерий,
создание единой бухгалте-
рии, которая бы вела финан-
сы всех подразделений доро-
ги. Это позволит избежать
многих ошибок, которые до-
пускаются на местах как по ха-
латности, так и через злоупот-
ребления, платить налоги из
одного источника,финанси-
ровать предприятия центра-
лизовано в необходимых для
них размерах. Нашим ин-
формационно-статистичес-
ким центром создан отдел
программирования бухгал-
терских задач. На протяжении
последних пяти лет компью-
теризирована работа 104
бухгалтерий дороги. Плани-
руется автоматизировать ра-
боту бухгалтерий всех пред-
приятий. Это первый шаг на
пути централизации.

— И, наконец, тради-
ционный вопрос. Каковы
направления развития
вашего подразделения
на ближайшую перспек-
тиву?

— Основа развития ин-
формационных систем —
автоматизация технологи-
ческих и финансовых про-
цессов непосредственно на
рабочих местах. Перехо-
дим от больших, затратных
в эксплуатации систем к
серверным технологиям.
Это и есть основное направ-
ление «Программы инфор-
матизации железнодорож-
ного транспорта». Другими
словами, мы наконец-то на-
чали строить «информаци-
онную пирамиду» снизу
вверх, а не наоборот, как
было раньше. Таким обра-
зом сможем наконец полу-
чить от вычислительной
техники максимальную от-
дачу. При условии, что за-
меним сеть связи. Ведь
многие линии до сих пор
проходят по воздуху...
Наши северные соседи для
обеспечения вычислитель-
ной техники качественной,
многоканальной связью
подчинили соответствую-
щую службу Главному уп-
равлению информатики,
что дало позитивные ре-
зультаты. Критическая си-
туация в этом вопросе вы-
нуждает нас искать выход
из этого положения.

Беседу провел
 Мирослав БУРКОВИЧ

НОУ-ХАУ В
ОФТАЛЬМОЛОГИИ

Катерина КУДРЖИНСКАЯ
«ВЕДОМОСТИ»

Специалисты сто-
личного Института
биомедицинской тех-
ники и технологий
разработали прибор
для диагностики гла-
за —рейтрейсинго-
вый рефракционный
аберрометр.

Об этом достижении
ученые с гордостью
рассказали на заседа-
нии пресс-клуба НАН
Украины. Судя по друж-
ным заверениям физи-
ков и медиков, это
изобретение значи-
тельно превосходит по
характеристикам суще-
ствующие в мире ана-
логи.

Прибор дает очень
точную картину состо-
яния роговицы, позво-
ляет увидеть различ-
ные отклонения в опти-
ческой системе глаза,
проводит анализ слож-
нейших форм близору-
кости и дальнозоркос-
ти. Все эти достоин-
ства киевского ноу-хау
неоценимы при прове-
дении эксимер-лазер-
ной коррекции зре-
ния,а также при подбо-
ре очков и линз, расска-
зал «Ведомостям» ас-
пирант Владимир По-
пельнюх. Первая вер-
сия аберрометра была
создана в Киеве в 1998
году, хотя работа в этом
направлении велась
еще с 60-х годов про-
шлого века.

— За эти десятилетия
мы прошли путь от по-
лучасового исследова-
ния одного глаза до пол-
ной диагностики за
одну сотую секунды, —
заметил главный оф-
тальмолог Минздрава
Николай Сергиенко.
Аберрометр взялось вы-
пускать одно из черкас-
ских предприятий. Аме-
риканские клиники уже
заказали себе сто эк-
земпляров. К слову, эти
сверхточные приборы
выпускают лишь около
10 предприятий в мире.

ПЕРВОЕ в Украине об-
щее тестирование уровня
интеллекта (IQ) состоялось
в столице. За два дня воз-
можности своего разума
проверили более 600 чело-
век, в основном студенты
Политеха, где
проходило тес-
тирование. При-
сутствующим
предложили ре-
шить 36 заданий
за 40 минут. Са-
м о у в е р е н ная
молодежь (в том
числе и автор
этих строк) вна-
чале весело гро-
зилась раско-
лоть задачки, как
орешки, причем
досрочно. Тем
более что мно-
гие уже испыта-
ли себя в IQ-тес-
тах известного
психолога Ганса
Айзенка. Но не
тут-то было!
Оказалось, что задания
были графическими (без
математических и словес-
ных тем) и весьма отдален-
но напоминали айзенковс-
кие. Да и 40 минут —  весь-
ма скромный промежуток
времени для решения
мудреных вопросов. В ито-
ге студенты зачастую ста-
вили прочерки или указы-

Проверка мозгов
вали номера вариантов от-
вета наудачу. Впрочем, ук-
раинцы восхитили органи-
заторов тестирования. Как
рассказал «Ведомостям»
исполнительный директор
Международного клуба ин-

теллектуалов «Менса» Эд-
вард Винсент, показатели
уровня нашего интеллекта
оказались очень высоки-
ми. По его словам, украин-
цы «расслаблены и друже-
любны», проверку воспри-
нимали адекватно и сдер-
жанно, хотя в его практике
бывали случаи весьма
яростной реакции на слож-

ные задания. Г-н Винсент
убежден, что именно спо-
койствие — залог успеха
при проверке мозгов. А
еще — понимание того, что
подготовиться к тесту или
натренироваться невоз-

можно. Впрочем,
даже если ре-
зультаты тести-
рования оказа-
лись далеки от
желаемых — это
еще не повод за-
писывать себя в
тупицы. Провер-
ку можно повто-
рить через год.
Кроме того, по
мнению Эдварда,
есть определен-
ный процент ум-
ных и развитых
людей, которые
просто плохо пи-
шут IQ-тесты. Со-
зданный в 1946
году в Оксфорде,
клуб «Менса»
имеет предста-

вительства во многих стра-
нах. Теперь он намерен от-
крыть офис и в Киеве. В
будущем планируется про-
водить тесты среди сто-
личных старшеклассни-
ков. Уже ведутся перегово-
ры с вузами о возможнос-
ти зачисления без экзаме-
нов тех, кто покажет наи-
высший уровень IQ.

Проверка мозговПроверка мозгов

В Украине стартует
второй этап проекта
по повышению роли
общественности в ра-
боте органов местно-
го самоуправления

НАЗВАНИЕ проек-
та — «Голос обще-
ственности». Он при-
зван активизировать
работу органов мест-
ного самоуправле -
ния. Этот этап охва-
тит восемь городов
страны, сообщил в
понедельник на пре-
зентации в Киеве ме-
неджер проекта Меж-
дународного центра
перспективных иссле-
дований Эдуард За-
харченко. По его сло-
вам, задачами проек-
та являются расшире-
ние участия обще-
ственных организаций
в работе государ-
ственных органов, по-
вышение активности
негосударственных
организаций и улуч-
шение качества предо-
ставляемых ими услуг.
Финансовую поддерж-
ку проекту оказывают
Канадское агентство
международного раз-
вития, Международ-
ный центр перспектив-
ных исследований и
Всемирный банк. Пер-
вый этап проекта стар-
товал в 1998 году и за-
вершился 12 января
2003 года. В его реа-
лизации были задей-
ствованы четыре горо-
да: Тернополь, Ивано-
Франковск, Чугуев и
Купянск. По словам Э.
Захарченко, основны-
ми достижениями яв-
ляются внедрение но-
вой системы оценки
потребностей граж-
дан, в частности, ис-
пользование системы
опросов; тренинги по
обучению госслужа-
щих; отдельные ини-
циативы по реформи-
рованию образования
на местном уровне,
жилищно-коммуналь-
ных хозяйств и систе-
мы коммунальных
платежей. По словам
Э. Захарченко, проект
«Голос общественнос-
ти» сотрудничает с
проектом «Толока», на-
правленным на разви-
тие инициатив и прав

ПАРТНЕРСТВО ВЛАСТИ
И ОБЩЕСТВЕННОСТИ

общественности. Этот
проект реализуется
с18 января 2002 года
при поддержке Твор-
ческого центра «Каун-
терпарт», Института
гражданского обще-
ства, Европейского
сообщества и Коми-
тета избирателей Ук-
раины. Основной це-
лью этого проекта яв-
ляется организация
социального партнер-
ства власти и обще-
ственности, активиза-
ция участия женщин в
общественных проек-
тах, активное воздей-
ствие на законода-
тельный процесс, в
частности, разработка
местных нормативно-
правовых актов, кото-
рые позволят обще-
ству местного самоуп-
равления реализовать
свои права на практи-
ке, сообщает.

Интерфакс-Украина

ПРЕЗИДЕНТ Леонид Кучма подписал Указ «О Госу-
дарственной программе  предотвращения детской бес-
призорности на 2003—2005 годы». Как сообщает управ-
ление пресс-службы Администрации Президента, про-
грамма направлена на создание условий для социаль-
но-психологической реабилитации, физического и ум-
ственного развития детей. Среди главных мероприя-
тий — открытие в этом году всеукраинской сети «Теле-
фон доверия для детей», а также утверждение про-
граммы повышения квалификации работников соцза-
щиты, порядка рассмотрения жалоб детей по поводу
жестокого обращения, передает Интерфакс-Украина.
В 2004 году планируется начать издание информаци-
онно-правового вестника по вопросам семьи и детства.
Параллельно будет разрабатываться порядок выявле-
ния, учета, медицинского обследования и устройства
бродяжничающих и нищенствующих детей. В 2003—
2005 годах должен увеличиться объем обязательных
циклов детско-юношеских передач гуманитарного со-
держания на телевидении и радио. Кроме того, стоит
вопрос о популяризации исторических традиций укра-
инской семьи и новых форм семейного воспитания си-
рот, детей без родительской опеки. Предусматрива-
ется и сотрудничество с Детским фондом ООН (ЮНИ-
СЕФ) по социально-правовой защите детей, предуп-
реждению беспризорности в детской среде.

РЕСТАВРАЦИЯ
ХАНСКОГО ДВОРЦА

ЛЕОНИД КУЧМА
подписал распоряже-
ние о праздновании в
сентябре 2003 года
500-летия со времени
основания крымского
города Бахчисарай.
Предусмотрена рес-
таврация Музея исто-
рии и культуры крым-
ских татар (бывшего
Ханского дворца).

Катерина КУДРЖИНСКАЯ
«ВЕДОМОСТИ»

ОКОЛО 20 тысяч юных
граждан страны охватил
своими программами в
2002 году Национальный
фонд «Украина — де-
тям». Об этом рассказа-
ла на расширенном засе-
дании фонда его почет-
ный президент Людмила
Кучма. Обсудить итоги
работы за прошлый год
и наметить задачи на бу-
дущее прибыли члены
правления и наблюда-
тельного совета фонда, а
также областные пред-
ставители организации.

«За шесть лет мы про-
шли путь от единоразо-
вых акций к долгосроч-
ным благотворительным
программам», — под-
черкнула первая леди
страны.

В 2002 году фонд заку-
пил для своих маленьких
подопечных медицинс-
кое оборудование (в ча-
стности, современные
ультразвуковые диагнос-
тические аппараты),
одежду, обувь, продукты
питания на 21 млн. грн.
За счет благотворитель-

Фонд защищает
детство

ных средств удалось оздо-
ровить около четырех ты-
сяч детей.

Появились у фонда в
прошлом году и новые на-
правления работы. Благо-
даря программе сотрудни-
чества со Службой розыс-
ка детей телекомпании
«МагнолияТВ» в 2002-м
удалось вернуть в семьи
112 ребят. Принесла пло-

ды и совместная програм-
ма фонда и Минздрава
«Спасем детей от СПИ-
Да»: беременным женщи-
нам предоставили воз-
можность пройти бес-
платное медобследование
на ВИЧ/СПИД. Профилак-
тическая работа с будущи-
ми мамами помогла ро-
диться здоровыми 240
малышам.

ВЕРХОВНАЯ РАДА в ближайшее время намерена утвер-
дить свою часть состава межпарламентской ассамблеи Ук-
раины и Польши. Сопредседателем ее с украинской сторо-
ны будет вице-спикер Александр Зинченко.

 Об этом сообщил Владимир Литвин на встрече с со-
председателем консультативного комитета президентов Ук-
раины и Польши, госсекретарем канцелярии президента
Польши, главой Бюро национальной безопасности этой
страны Мареком Сивецом.

 Спикер украинского парламента выразил надежду на то,
что в работе этой ассамблеи будут «брать верх не полити-
ческие эмоции, а здоровый прагматизм». В свою очередь
Марек Сивец в интервью журналистам сообщил, что
польскую часть состава межпарламентской ассамблеи пла-
нируют создать в начале марта 2003 года, после чего этот
орган может начать свою работу.

 Г о с с е к р е т а р ь канцелярии президента Польши
также назвал очень своевременным и важным решение
Украины о направлении украинского батальона химичес-
кой, радиационной и бактериологи ческой защиты в одну
из стран Персидского залива. Он отметил, что такое реше-
ние показывает «ответственность Украины за международ-
ную безопасность и на самом деле будет способствовать
сохранению мира».

Сближение парламентариев

Забота о
бе спр изор ни ка х

Студенты охотно испытали себя в IQ-тестах

Людмила Кучма наградила орденом фонда ми-
нистра транспорта Георгия Кирпу за помощь детям



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

Агузарова возвратит
былую славу

Жанна Агузарова почти
десять лет не появлялась на
больших московских кон-
цертных площадках. И вот
наконец эпатажная «марси-
анка» появилась и теперь
грозится устроить в Моск-
ве грандиозное шоу. Она
продолжает утверждать,
что родилась на Марсе и
общается с марсианами по
«внутренней космической
связи».

Жанна утверждает, что
никогда не выйдет замуж за
землянина. Ее устроит толь-
ко марсианин, пишет газе-
та «День».

- На Земле я только пою,
а душа моя обитает на Мар-
се, - говорит Жанна Хаса-
новна.

Возможно, кто-то счита-
ет ее сумасшедшей, а иные
полагают, что она просто
незаурядно мыслящая твор-
ческая личность, и за поток
уникальной чистой энергии,
которая исходит от ее пе-
сен, от ее волшебного голо-
са, прощают ей любые чу-
дачества. Надо  признать,
что застой в ее музыкаль-
ной карьере действительно
затянулся. За пять лет жиз-
ни в Москве, после возвра-
щения из Америки, и всего
несколько песен в эфире. И
даже из них большинство –
хиты давно минувших дней.
Недаром сама Агузарова
сетует на то, что Пугачева в
80-х не довела до конца свой
проект «Жанна». По словам
певицы, это был самый ус-
пешный творческий проект
за всю жизнь Пугачевой.

Как сообщает «День», те-
перь Агузарова готовит
свое триумфальное возвра-
щение, чтобы вернуть себе

славу самой голосистой
российской певицы. Осе-
нью она отправилась в тур-
не по России, отмечать 20-
летие своей творческой де-
ятельности. А к Новому году

АЛЛА ПУГАЧЕВА
НА ТРОПЕ ВОЙНЫ

Примадонна российской
эстрады составляет черный
список. В него войдут те
СМИ, которые, по словам
Аллы Борисовны, не дают
покоя ни ей, ни всему ее
звездному семейству. В
скором времени в муници-
пальные суды Москвы от
Примадонны может посту-
пить целый ряд исков.

Впервые Пугачева со-
шлась в битве пять лет на-
зад – гнев певицы обрушил-
ся на самого рьяного «био-
графа» звездной четы Ота-
ра Кушанашвили, пишет га-
зета «День». Тот на страни-
цах газеты назвал Аллу Бо-
рисовну «увядающей дамой
с дряхлеющими щеками».
Возмездие было скорым:
неизвестные обрили жур-
налиста наголо, затем его
избили в подъезде соб-
ственного дома, а потом он

оказался на скамье подсу-
димых – за оскорбление че-
сти и достоинства Прима-
донны.

Отар пошел на попятный
– публично извинился, и

Пугачева смилостивилась,
отпустила его с миром, но
при этом пригрозила всей
пишущей братии, что так
будет с каждым, кто посяг-
нет на ее доброе имя. Во

планировала вернуться в
столицу и дать в Кремлевс-
ком дворце или в «Олим-
пийском» большой кон-
церт.

Что споет Жанна Агуза-
рова? Видимо, все те же
старые хиты и что-то новое
со свежего альбома. За-
пись ее последнего альбо-
ма проходила в Париже,
Лондоне, Москве и Санкт-
Петербурге. Результат - по-
чти до конца оформленный
материал для полноценной
пластинки, отбор музыкан-

тов для нового коллектива,
и скорое начало концерт-
ной деятельности. Оконча-
тельное возвращение Жан-
ны Агузаровой к делам
земным намечено на нача-

ло марта. Уже в мае на при-
лавках магазинов появится
новый альбом Жанны, а
осенью - сборник неиздан-
ных песен. О том, чего по-
клонникам ждать от нового
материала Жанны Агуза-
ровой, дирекция умалчива-
ет: «Есть много материала,
чем это все закончится -
сложно говорить». Велика
вероятность того, что в бли-
жайшее время в эфирах
радиостанций появится со-
вершенно новая песня «Над
тобой ярко горит звезда»,
исполненная в стиле «рок-н-
ролльного джаза». Именно
в этой стилистике и выдер-
жан весь новый альбом. Что
касается сборника «Неиз-
данное», то он будет состав-
лен из «хороших песен, ко-
торые в свое время по раз-
ным причинам не вошли в
предыдущие пластинки».

второй раз Пугачева гро-
могласно объявила войну
желтой прессе, позвонив в
эфир программы «Добрый
День», гостем которой был
Роман Виктюк. Виктюк как
раз рассуждал о необходи-
мости бульварных изда-
ний, которые дают читате-
лям информацию о под-
робностях приватной жиз-
ни знаменитостей.

 -Людям интересно знать,
с кем ночевала Мадонна и
что съела Барбара Стрей-
занд. А в нашей стране
объектом папарацци оста-
ется несравненная Алла Пу-
гачева, - сказал тогда ре-
жиссер.

И тут же в студии раздал-
ся звонок от телезритель-

ницы, которой оказалась
Алла Борисовна.

 -Рома, что ты несешь?! –
возмущалась Примадонна.
- Как ты можешь встать на
сторону этих писак, которые
не дают нам покоя ни днем,
ни ночью?

И вот Пугачева собирает-
ся в суд. Как заявили со-
трудники арт-студии «Алла»
корреспондентам газеты
«День», певица готовит иски
к целому ряду столичных
изданий. Как будто забыв о
том, что все предыдущие
тяжбы с прессой так или
иначе завершались пора-
жением. Мало того, самой
Пугачевой неоднократно
предъявляли претензии по
поводу недопустимого пове-
дения. Еще в далеком 89-м
на нее подали в суд сразу
несколько человек, обви-
нивших певицу в хамстве.
Но потом отозвали свои
иски. А через год женщина-
администратор питерской
гостиницы «Прибалтийс-
кая» чуть не засудила певи-
цу за оскорбление. Говорят,
что замять скандал Аллу Бо-
рисовну просили самые
высокие городские чины и
что певица в итоге попроси-
ла прощения у работницы
отеля.

Агрессивно ведет себя и
охрана Примадонны. За
корреспондентом одной из
газет секьюрити гнались до
входа в метро, скрутили его
на глазах у потрясенной
публики и отобрали каме-
ру. Но их переплюнула охра-
на Филиппа Киркорова.
Драка с Юрием Шевчуком
– далеко не самый яркий
случай. На съемках про-
граммы «Большая стирка»
лично Киркоров набросил-
ся на подростка, который
посмел назвать его «зайка
моя». А подоспевшая охра-
на певца «добавила» упав-
шему мальчишке.

“Я - ОБЫЧНАЯ АКТРИСА”
Моя собеседница - лю-

бимая всеми Цуца Капа-
надзе. Позволю себе на-
звать ее королевой юмо-
ра. Говорят, что там, где
Цуца, - всегда шутки, ве-
селье, смех.

- Цуца, когда ты всту-
пила в серьезные отно-
шения с юмором?

- Когда впервые вышла
программа “Пасианси”.
Но юмор родился вместе
со мной.

- По отношению к чему
и к кому ты бываешь се-
рьезной?

- Серьезной? Вообще-
то я серьезно отношусь к
моей профессии, к детям.
Стараюсь быть серьезной
со студентами, хотя и не
всегда выходит. А на эту
жизнь я не могу смотреть
серьезно, иначе с ума
можно сойти.

- А к себе ты относишь-
ся критически?

- Обычно я себя не кри-
тикую, хотя понимаю, что
это необходимо.

- Тяжело работать на
сцене?

- Я думаю, что если нет
таланта, то и не следует
выходить на сцену. Да, ак-
тером быть трудно, но
знаете, как приятно нахо-
диться на сцене!

- Во время выступле-
ния обязательно надо
быть в хорошем настро-
ении?

- Это главное. Тут нужно
забыть все свои пробле-
мы, войти в образ своей
героини, быть только ею.
А реальная жизнь начина-
ется, когда уходишь со
сцены.

- Цуца, ты помнишь
свое первое выступле-
ние?

- Конечно. Я была во
втором классе, когда в ка-
кой-то пьесе исполнила
роль матери. Что касает-
ся профессиональной
сцены, то я  выступала в
1977 году в театре ГПИ, в
студии “Монадире”, где
режиссером был Нугзар
Буцхрикидзе.

- К чьим советам ты
чаще всего прислушива-
ешься?

- К советам моих друзей
и моего режиссера Нугзара
Нуцубидзе.

- Расскажи немного о
своей семье…

- Не могу сказать, что все
прекрасно. Я счастлива, что
у меня есть мама. К сожа-
лению, нет отца. Когда у че-
ловека жива мать, он все
еще считает себя ребен-
ком, потому что чувствует
заботу. У меня двое брать-
ев и пять племянников. Соб-
ственной семьи нет, жду
принца.

- Каким ты его себе пред-
ставляешь?

- Мужественным, силь-
ным, не нытиком, который

постоянно на что-то жалует-
ся. Мой принц должен быть
настоящим современным
рыцарем.

- Что для тебя в жизни
главное?

- Главное - это мир и спо-
койствие. И потом - любовь,
здоровье и много денег.

- Твое любимое блюдо?
- Жареная картошка и хо-

лодные котлеты. А еще люб-
лю хаши.

- Ты сама хороший кули-
нар?

- Фантастический! Я
могу приготовить все, кро-
ме сациви и хачапури. И
получается очень вкусно.

- Ты часто злишься, вы-
ходишь из себя?

- Когда случается какая-
нибудь неприятность, и мне

показывают на белое, ут-
верждая, что это черное,
я становлюсь сумасшед-
шей, как бухгалтер, у ко-
торого обнаружили недо-
стачу в 20 тысяч, представ-
ляете?

- Уверена, что в твоей
жизни происходили раз-
ные курьезные случаи.
Поделись одним из них…

- Однажды я с репети-
ции шла на съемки в те-
лестудию. Когда уже под-
ходила к месту назначе-
ния, вдруг передо мной
остановилась машина,
вышли четверо воору-
женных мужчин и прика-
зали без лишних разгово-
ров сесть в машину. Я им
говорю, что они меня про-
сто не узнали, я Цуца Ка-
панадзе и у меня нет де-
нег. “Очень хорошо узна-
ли, сейчас же в машину!”
- отвечают.  Потеряв от
страха дар речи, в полном
шоке, я тихо села в маши-
ну. Через несколько ми-
нут я оказалась в ресто-
ране. И они мне тогда ска-
зали: “Цуца, как ты дума-
ешь, почему мы похитили
тебя? Потому что очень
любим”. Через два часа
они вернули меня обрат-
но, подарили ящик шам-
панского и всякие сладо-
сти. Потом мы даже под-
ружились.

- Как ты справляешь
праздники?

- В основном в рестора-
не или баре со своими
друзьями.

- Цуца, чего ты больше
всего хочешь в своей
жизни?

- Быть сильной. Но,
прежде всего, я - обычная
актриса…

Нет, Цуца Капанадзе не
просто обычная актриса,
она одарена искромет-
ным юмором, светлым и
добрым. И хочется побла-
годарить ее за теплый
разговор и пожелать, что-
бы все мечты Цуцы вопло-
тились в реальность.

Ирма БЕНИДЗЕ

НОВЫЕ КОНФЛИКТЫ
В ГРУППЕ «ТАТУ»

На гастролях «Тату» в Че-
хии с группой произошел
неприятный инцидент. Од-
ной из столичных газет ста-
ли известны подробности
происшествия, которое
старательно пытались
скрыть менеджеры гаст-
рольного тура. Дело в том,
что после очередного кон-
церта солистки дуэта… под-

рались! Юля при этом пора-
нила ногу Лене. Девушку
даже пришлось отвезти к
врачу.

Мы сообщали вам о под-
робностях болезни Юли
Волковой. Из-за проблем с
голосовыми связками груп-
па вынуждена была отме-
нить гастроли в Великобри-
тании. Однако, как выясни-
лось, дело было отнюдь не в
недомогании девушки. Она
просто … отказалась ехать.
И чтобы как-то «замять» не-
приятную ситуацию, всем
объявили о проблемах со
здоровьем солистки «Тату-
шек». По всей видимости,
общество ожидает и еще
один скандал, связанный с
группой «Тату».

Как стало известно
Дням. Ру, в скором време-
ни Юля Волкова может по-
кинуть группу, а на ее место
уже сейчас ищут замену. И
дело здесь отнюдь не в «люб-
ви» двух солисток, а в инте-
ресах бизнеса. О подробно-
стях нового скандала, свя-
занного с «Тату», рассказа-
ла газета «Жизнь». Высту-
пив в каком-то чешском за-
холустье, усталые девочки
вернулись в Прагу, где они
живут в номере люкс четы-
рехзвездочного отеля
Teatrino.

 Глубокой ночью дежур-
ная по этажу услышала
громкие крики из комна-
ты, где проживали Юля и
Лена. Согласно инструк-
ции, она позвонила в стол

регистрации отеля и сооб-
щила о подозрительных
звуках. Дежурная вместе с
охранниками запасными
ключами открыла дверь. В
прихожей они увидели
раскрасневшуюся Юлю,
которая держала за руку
Лену. Правая нога Лены
была окровавлена! Девуш-
ки на английском попроси-

ли доставить их в больни-
цу.

Ближе всего к отелю на-
ходился военный госпиталь.
После осмотра врачи госпи-
таля обнаружили в области
икроножной мышцы Лены
глубокую царапину длиной
примерно пять-шесть сан-
тиметров, очень похожую
на след от ногтя, и несколь-
ко синяков. Медики остано-
вили кровь и обработали
рану. Каким образом де-
вушка получила травму,
врачам выяснить так и не
удалось. В отель Лена вер-
нулась заметно прихрамы-
вая. Как сообщает газета,
устроители гастролей дога-
дались, что между девушка-
ми произошла драка. Со-
трудники звукозаписываю-
щей студии Polydor, под пат-
ронажем которой гастроли-
рует «Тату», посоветовали
девушкам держать язык за
зубами, и преподнесли
произошедшее как несчас-
тный случай. Официальная
версия такова: «Лена по-
скользнулась в ванной и
слегка повредила ногу».

- Это ерунда! Такие стыч-
ки у девочек и раньше бы-
вали, но никто к этому се-
рьезно не относился, - под-
твердил «Жизни» бывший
сопродюсер «Тату» Сергей
Галоян. – Ну, поругались,
выпустили пар и тут же по-
мирились. Они вообще
часто дрались в номерах,
но всегда без ненависти и
злобы…

ЭДИТА ПЬЕХА УПАЛА
С ЛЕСТНИЦЫ

Несчастный случай про-
изошел с певицей Эдитой
Пьехой в ее загородном
доме, что в пригороде
Санкт-Петербурга. Певица
спускалась по лестнице со
второго этажа на первый и
оступилась, кубарем ска-
тившись с лестницы вниз.
Падение было настолько
сильным, что певица не
смогла подняться без по-
сторонней помощи.

Врачей вызвала прибе-
жавшая на крики певицы
домработница.

- У меня очень крутая ле-
стница, - рассказала газе-
те «Жизнь» Эдита Станис-
лавовна. – Я всегда очень
осторожно пользуюсь ею,
но тут мне не повезло. Вра-
чи сказали, что у меня силь-
ный ушиб спины. Меня му-
чают такие сильные боли,

что порой нет сил тер-
петь…

 К счастью, рентген пока-
зал, что переломов у Пьехи
нет. Врачи посоветовали
Эдите Станиславовне со-
блюдать полный покой в те-
чение нескольких дней. На-
помним, что Эдита Пьеха
осенью прошлого года дала
концерт в «Новой опере».
Это был ее первый концерт
за очень длительное вре-
мя. Уже очень давно певи-
ца не выступала и не обща-
лась с журналистами. Это
породило слухи о том, что
после неудачной космети-
ческой процедуры она бо-
леет и пребывает в депрес-
сии. Но, как оказалось, Пье-
ха умеет справляться со
всеми болезнями.

 Как сказала в интервью
«Комсомольской правде»
Пьеха, у нее есть собствен-
ная система борьбы с деп-
рессией, полнотой и прочи-

ми неприятностями. Певи-
ца призналась, что дей-
ствительно столкнулась с
болезнями, типичными для
ее возраста недавно. О не-
удачно проведенной косме-
тической процедуре певице
лучше не напоминать. А с
печальными мыслями она
справляется так: «Уходила
в лес – активные прогулки
на свежем воздухе полезны
здоровью. Потом облива-
ние холодной водой. В иде-
але – на улице, но я делаю
это в душе. И главное – оп-
тимизм и заветная фраза
«Мне все по плечу». Окру-
жаю себя пастельными то-
нами – в этой цветовой гам-
ме у меня проходят голов-
ные боли. Очень люблю зе-
леный и фисташковый –
это у меня еще со студен-
чества. Я выбирала не-

жные цвета интуитивно, а
потом узнала, что есть «цве-
товая терапия».

 К тому же, Эдита Станис-
лавовна знает, что все бо-
лячки – от больных нервов.
Главное – правильно отно-
ситься к жизни. «Да, я убе-
дилась в этом на примере
своей мамы – у нее была
тяжелая лейкемия. Врачи
говорили, что они бессиль-
ны. А мама сказала: «Я вы-
стою». Семь лет она боро-
лась с болезнью, не сдава-
лась. Потом они как-то по-
вздорили с отчимом, мама
очень эмоционально про-
реагировала на ссору, уеха-
ла. Вскоре ее не стало…
После этого я дала себе ус-
тановку – не нервничать».
Да, после таких советов по-
нимаешь, что оптимизм и
сила воли помогут такой
сильной женщине, как Эди-
та Пьеха, выйти из любой
неприятности.

НИКОЛЬ КИДМАН:
ТРУСИХА ИЛИ БОЛЬНАЯ?

Казалось, что может так
напугать успешную и талант-
ливую актрису?

Ан нет, даже Николь Кид-
ман есть чего опасаться, на-

пример, своей собственной
профессии. Актриса боится иг-
рать, и каждый раз, получая
приглашение на съемки оче-
редного фильма, сомневает-
ся, стоит ли ей так над собой
издеваться, или все же поду-
мать и согласиться принять
участие в постановке фильма.

По словам Николь, она
каждый раз пытается убедить
режиссера найти другую акт-
рису, которая, по ее мнению,
справится с ролью лучше ее.

В интервью Radio Times
Кидман призналась, что ее
собственная мать постоянно
уговаривает дочь бросить
актерство, потому как Ни-
коль – слишком чувстви-
тельна и ранима для этой
профессии.

«Я пытаюсь отказаться от
всего того, что уже делала,
потому что это ужасно меня
мучает. Я могу назвать це-
лый список актрис, которые
бы сделали это лучше меня»,
- говорит Кидман. «Моя мать
хотела бы, чтобы я была пи-
сательницей и вела более
уединенный образ жизни. Я
с ней согласна».

«В следующие восемь
лет, я надеюсь, - продолжа-
ет Николь, - мое творчество
достигнет своего пика. Од-
нажды приходит момент в
жизни, когда все как бы сва-
ливается на тебя, а потом
все исчезает».

СМЕРТЕЛЬНАЯ ОШИБКА
СЛУЖБЫ ДОСТАВКИ

Три недели назад Сэди
Фрост пыталась свести
счеты с жизнью - она
вскрыла себе вены. Актри-
су вовремя доставили в
госпиталь, и через не-
сколько дней, проведен-
ных в палате интенсивной
терапии, она вернулась в
Лондон. Уже тогда вызвал
удивление тот факт, что
супруг Сэди Джуд Лоу
даже не приехал встречать
ее. Оказывается, именно
поведение Джуда, а вовсе
не послеродовая депрес-
сия привело Сэди на боль-
ничную койку.

Мистер Лоу приобрел
пару туфель от Маноло
Блахника (весьма дорогую -
1000 долларов за туфли) и,
сопроводив запиской «До-
рогая Ник, я бы хотел еще
раз поработать вместе с
тобой, я люблю тебя», по-
просил доставить туфли
Николь Кидман.

Однако по ошибке короб-

ку доставили... жене Джуда
Сэди Фрост (неудивитель-
но, ведь много лет они были
такой образцовой парой).

Сэди сначала решила,
что туфли - знак примире-
ния после целой череды не-
приятных ссор, но потом
она обнаружила записку...

Конец этой истории вы
уже знаете.





 

Новости футбола

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Ледовый спидвей

Теннис

Группа A
ИНТЕР – БАРСЕЛОНА      0:0

В группе А миланский  «Интер» на своем поле не смог
взять реванш у «Барселоны» за крупное поражение в Ис-
пании на прошлой неделе.

Матч на стадионе «Сан Сиро» проходил достаточно
зрелищно. Обе команды много атаковали, однако голов
болельщики так и не дождались. С первых минут футбо-
листы стали демонстрировать «открытый» футбол, но в
передней линии атаки ни у тех, ни у других совсем ниче-
го не получалось. Поэтому практически всю первую по-
ловину встречи у обоих голкиперов было мало работы.

К середине матча «Барса» завладела преимуществом
и была в атаке активнее, однако все удары приходились
выше ворот. Тогда «Интер», почувствовав опасность, так-
же попытался активизироваться, однако в единственном
голевом моменте Кристиан Вьери оказался неточен.

В итоге финальный свисток арбитра зафиксировал
ничью 0:0. Таким образом, «Барса» не смогла побить
рекорд голландского «Аякса», который в конце 80-х годов
добился 12-ти побед подряд  в еврокубках, но зато ре-
шила почти все свои проблемы во втором групповом
этапе Лиги чемпионов, набрав 10 очков. «Интеру» же по-
везло меньше. По традиции, итальянские болельщики
освистали любимую команду. Однако есть и у «черно-
синих» положительный момент - они также приобрели
важное очко.

НЬЮКАСЛ – БАЙЕР      3:1

Исход другого матча в группе А между «Ньюкаслом» и
«Байером» был решен уже в дебюте встречи. К 11-й ми-
нуте англичане уже вели со счетом 2:0. Причем дубль
оформил бывший форвард сборной Англии - Алан Ши-
рер. Первый гол после классического навеса в штраф-
ную он забил головой, а второй провел, замкнув блестя-
щую передачу Амеоби. Но на этом «Ньюкасл» не остано-
вился. На 36-й минуте Томас Кляйн снес в своей штраф-
ной Дайера, и Ширер с пенальти оформил хет-трик.

Однако в концовке игры «Байер» активизировался.
Результатом этого стал гол Марко Бабича  на 73-й мину-
те встречи. В итоге после финального свистка оконча-
тельный счет на табло был 3:1 в пользу «Ньюкасла». Не-
мецкий «Байер» потерял шансы выйти в заветную
восьмерку лидеров.

Положение команд
И В Н П M О

Барселона 4 3 1 0 8-2 10
Интер 4 2 1 1 7-6 7
Ньюкасл 4 2 0 2 8-9 6
Байер 4 0 0 4 5-11 0

Группа B
АЯКС – АРСЕНАЛ      0:0

В группе В центральный матч между «Аяксом»  «Арсе-
налом»  завершился ничьей - 0:0. В первом тайме игра
проходила под диктовку англичан. Они активно атаковали
на всех участках поля, однако хитро выстроенная защита
«Аякса» не позволила подопечным Арсена Венгера  подой-
ти близко к воротам, а все дальние удары были в «моло-
ко».

Но голландцы тоже дремать не собирались. Построив
свою игру на острых контратаках, они в конце первого тай-
ма чуть не добились результата. Румын Киву  пробил
штрафной, но Эшли Коул  вынес мяч с линии ворот. Во
втором тайме футболисты «Аякса» увеличили натиск,
однако все попытки взять штурмом ворота противника так
и не увенчались успехом.

ВАЛЕНСИЯ – РОМА      0:3

В другом матче группы В испанская «Валенсия»  на сво-
ем поле неожиданно для своих болельщиков уступила с
крупным счетом находящейся в кризисе итальянской
«Роме»  - 0:3. Причем судьба встречи была решена еще в
первом тайме. Сначала два гола  забил игрок сборной Ита-
лии Франческо Тотти , причем форвард оформил дубль с
интервалом в шесть минут. А затем он же сделал голевую
передачу на Эмерсона, который довел счет до 3:0.

Все оставшееся время футболисты «Валенсии» пыта-
лись переломить ход поединка, создавая мощные атаки,
однако ушедшие в глубокую оборону римляне позволили
своему вратарю отстоять на ноль.

Таким образом, ситуация в группе В остается наиболее
запутанной. Все команды сохраняют шансы на выход в
четвертьфинал.

Положение команд
И В Н П M О

Арсенал 4 1 3 0 4-2 6
Аякс 4 1 3 0 4-3 6
Валенсия 4 1 2 1 2-4 5
Рома 4 1 0 3 5-6 3

ПОЛТОРА
МИЛЛИОНА

ЗА СТО ДНЕЙ
Легендарный бразильс-

кий нападающий Ромарио
не уйдет из футбола, пока
не забьет тысячу голов. На
данный момент на счету
экс-нападающего сборной
Бразилии 861 забитый
мяч.

Нападающий «Флуми-
ненсе», отметившийся хет-
триком в последнем матче
своей команды с «Ботафо-
го», отметил, что никто не
в силах заставить его пре-
кратить играть в футбол,
пока он сам не примет та-
кое решение.

«Никто не может ска-
зать мне, что хватит, пора
прекращать, - заявил Ро-
марио. - Я собираюсь про-

должать играть, пока не
забью 1000 голов».

По словам 37-летнего
футболиста, он не собира-
ется проводить свой про-
щальный матч, когда все-
таки решит повесить бут-
сы на гвоздь, хотя именно
так поступает большин-
ство знаменитых футболи-
стов.

Возможно, лицевой
счет форварда будет за-
метно пополнен весной,
когда в течение трех меся-
цев он будет играть за ка-
тарский клуб «Аль-Сад-
дад», которому был отдан
в аренду специально для
участия в розыгрыше Куб-
ка Эмира. Это соревнова-
ние в Катаре является
главным футбольным со-
бытием.

Несмотря на довольно
серьезную ситуацию в
районе Персидского зали-
ва, Ромарио согласился в
течение трех месяцев иг-
рать за катарский клуб.

Решающим фактором
для получения согласия
игрока стала сумма сдел-
ки, которую шейх Хассин
бен Халифа предложил
бразильцу в качестве лич-
ного контракта. Впрочем,
Ромарио все-таки вытор-
говал для себя возмож-
ность досрочного растор-
жения контракта в случае
начала войны с Ираком.

За полтора миллиона
долларов бразилец готов
вылететь в «Аль-Саддад»
не дожидаясь объявления
итогов традиционного кар-
навала в Бразилии. Полу-
чить за сто дней полтора
миллиона не отказался бы,
наверное, никто, и Рома-
рио не исключение.

По истечении срока
аренды нападающий наме-
рен вернуться во «Флуми-
ненсе», в котором ему «с
каждым днем нравится все
больше и больше».

Знаменитый бразилец
стал героем чемпионата
мира 1994 года, когда при-
вел свою сборную к чет-
вертому чемпионскому ти-
тулу. Чемпионат мира 1998
года он пропустил из-за бо-
лезни, а в 2002 году Луис
Фелипе Сколари не взял
нападающего в сборную.

Арсенал футбольных ар-
битров в плане наказания
злостных нарушителей на
поле в скором времени мо-
жет пополниться еще одной
воспитательной мерой.
Международная федера-
ция футбольных ассоциа-
ций (ФИФА) вынашивает
идею о введении временно-
го удаления игроков с поля,

ВПЕРЕДИ –
ПОВТОРНЫЕ

ВСТРЕЧИ
Сыгран заключитель-

ный матч 1/16 финала ро-
зыгрыша Кубка Грузии по
футболу. В Батуми мест-
ные динамовцы принима-
ли команду первой лиги
«Колхети» (Хоби). Матч
проходил с преимуще-
ством хозяев. Счет на де-
вятой минуте открыл ба-
тумец Модебадзе – 1:0.
Через несколько минут
Парпалия сравнял ре-
зультат. Но потом все вста-
ло на свои места. Внача-
ле Дарчидзе на 45-й мину-
те с пенальти вывел хозя-
ев вперед – 2:1. Затем во
второй половине игры но-
вобранец батумцев Гуша-
рашвили, взятый из ко-
манды «Динамо-2», забил
третий гол. Окончатель-
ный счет в матче устано-
вил Дарчидзе – 4 : 1.

Ответные встречи 1/16
финала состоятся 28
февраля и 1 марта. На
следующий день в Феде-
рации футбола будет
проведена жеребьевка
пар 1/8 финала.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

С ПОЛЯ БУДУТ УДАЛЯТЬ НА ВРЕМЯ

Капитан «Вольфсбурга»
Штефан Эффенберг обви-
нен в оскорблении пред-
ставителя официальной
власти. Утром 20 февраля
футболист был останов-
лен дорожной полицией за
превышение скорости.

«Во время полицейско-
го осмотра Эффенберг
вел себя надменно», – зая-
вил пресс-секретарь поли-
ции Вольфсбурга Рудигер
Фишбах. – А в конце он
очень грубо обозвал пред-

сообщает ИТАР-ТАСС.
C просьбой ввести такое

наказание к ФИФА обрати-
лось уже несколько нацио-
нальных ассоциаций, кото-
рые считают его потенци-
ально действенным спосо-
бом наведения порядка на
футбольных полях мира.

Данный вопрос предпо-
лагается обсудить 15 мар-
та в Белфасте на заседании
Совета международных
футбольных ассоциаций, в
который входят представи-
тели Англии, Уэльса, Шот-
ландии, Северной Ирлан-
дии и ФИФА.

Представитель ФИФА

Андреас Херрен отметил,
что такая мера, в случае
одобрения, поначалу начнет
действовать на уровне юно-
шеского и молодежного
футбола. «Это будет полез-
но для молодых футболис-
тов, – отметил он. – Однако
в настоящее время прави-
ло временного удаления с
поля вряд ли будет введено
на более высоком уровне.
Тем более что это требует
также и решения ряда тех-
нических проблем, напри-
мер, назначения офици-
ального лица для хрономет-
рирования времени отбы-
вания наказания».

ЭФФЕНБЕРГА ПОДВЕЛ ТЯЖЕЛЫЙ ХАРАКТЕР
ставителя правопорядка.
Теперь офицеры полиции
намерены потребовать
футболиста к ответу за ос-
корбление официальных
властей».

Эффенберг хорошо из-
вестен своим тяжелым ха-
рактером. Его карьера в
национальной сборной за-
кончилась в 1994 г.. В мат-
че с Южной Кореей он сыг-
рал не лучшим образом и
был заменен. Покидая
поле, футболист сделал

непристойный жест в
адрес болельщиков.

В прошлом сезоне,
который Эффенберг
провел в «Баварии», его
резко критиковали за
высказывания о безра-
ботных в Германии, кото-
рых он обвинял в лени.

А два года назад фут-
болист заплатил $75
тыс. за то, что ударил
женщину в одном из
ночных клубов Мюнхе-
на.

В Саранске 22-23
февраля прошел фи-
нал командного чемпи-
оната мира по ледово-
му спидвею. Российс-
кая команда в составе
Виталия Хомицевича,
Максима Захарова и
Владимира Лумпова,
набрав 53 очка, заняла
первое место. «Сереб-

КОМАНДНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА
ро» получили предста-
вители Швеции, причем
фактически силами двух
спортсменов, потому
что третий заявленный
мотоциклист не старто-
вал. (Пер-Олов Серениус,
Стефан Свенссон, Ульф
Энгестрем - не старто-
вал). Третье место у нем-
цев. Они отстали от побе-

дителей на 17 очков. В
состав немецкой коман-
ды вошли Гюнтер Бауэр,
Роберт Айбл, Юрген Либ-
манн, причем последний
не оказал никакой помо-
щи, так как не набрал ни
одного очка. Всего на
одно очко от немцев от-
стала сборная Европы, в
состав которой вошел и

СКАНДИНАВЫ
ВЫИГРАЛИ

СПРИНТ
На чемпионате мира по

лыжным видам спорта в
итальянском Валь-Ди-
Фьемме закончились
спринтерские соревнова-
ния. Первой среди женщин
стала норвежка Марит
Бьернген, а у мужчин побе-
дил швед Тобиас Фредрик-
ссон.

Л ы ж и

российский мотоциклист
Сергей Казаков. Компа-
нию ему составили чех
Антонин Клатовски и
представитель Германии
Слава Никулин. На пятом
месте - австрийцы (34
очка). На шестом - фин-
ны (25). Последнее, седь-
мое место досталось ко-
манде Голландии (18).

Ш а х м а т ы

Ведущие шахматисты
мира осенью нынешнего
года прибудут в Грузию
для участия в большом
международном шахмат-
ном турнире за Кубок
президента, об этом
Прайм-Ньюс сообщила
президент Федерации
шахмат Грузии Нино Гури-
ели.

По ее словам, открытие
турнира «звезд» заплани-
ровано на 15 сентября.

Как сказала Нино Гури-
ели, осуществить идею
проведения в Грузии ме-
роприятия такого масш-
таба стало возможным
благодаря активной под-
держки со стороны руко-
водства Грузии, в частно-

сти, Президента Эдуарда
Шеварднадзе, который
планирует лично вручить
награды победителям.

В последний раз подоб-
ный турнир проводился в
Тбилиси 20 лет назад, - от-
метила она.

По словам Нино Гурие-
ли, в нем будут разыгры-
ваться два кубка - среди
мужчин и среди женщин.
В мужском турнире при-
мут участие такие «звез-
ды» шахмат, как 12-й чем-
пион мира Анатолий Кар-
пов, Найджел Шорт из Ве-
ликобритании,  Тимур
Раджабов - шахматист но-
мер один Азербайджана,
Рафаэл Ваганян из Арме-
нии, французский шах-

матист Этьен Бапро. Гру-
зию будет представлять
Зураб Азмайпарашвили.

Среди женщин к учас-
тию в соревновании при-
глашены Нона Гаприндаш-
вили, Майя Чибурданид-
зе, Нана Иоселиани, чем-
пионка мира китаянка Си
Джун, Юдит Полгар и шах-
матистка номер два Рос-
сии Ковалевская. Нино Гу-
риели отметила, что сама
также будет участвовать
в турнире. Предположи-
тельно, игры будут прохо-
дить в 5-звездном отеле
«Тбилиси-Мэриотт», зак-
рытие же турнира скорее
всего произойдет в зда-
нии тбилисского оперно-
го театра, сказала она.

В Тбилисском Дворце
шахмат проведен второй
тур женского чемпионата
Грузии. Саломе Мелия
(Батуми) победила Анну Га-
вашели (Тбилиси), Софи-
ко Тереладзе (Самтредиа)
– Белу Хотенашвили (Тела-
ви), Нана Дзагнидзе (Кута-
иси) – Майю Ломинеишви-
ли (Тбилиси). Вничью за-

ПЕРВЫЕ ЛИДЕРЫ
кончились партии Нино Ба-
циашвили (Батуми) – Нино
Мелашвили (Тбилиси), Та-
мар Церетели (Тбилиси) –
Лела Джавахишвили (Тела-
ви), Анна Матнадзе (Тела-
ви) – Софико Гветадзе
(Тбилиси).

На турнире появились
первые лидеры. После
двух туров по два очка на-

брали Дзагнидзе и Мелия.
Сегодня на чемпионате

третий тур. В нем встре-
чаются: Ломинеишвили –
Вахания, Хотенашвили –
Дзагнидзе, Гавашели – Те-
реладзе, Гветадзе – Ме-
лия, Джавахишвили –
Матнадзе, Мелашвили –
Церетели, Хухашвили –
Бациашвили.

Ни одна из
партий четвер-
того тура, впро-
чем, так же, как
и третьего, не
получилась ре-
зультативной.
Три ничьи и
опять одна дру-
гой красивее.
От 16 ходов в
партии Ананда
и Крамника до
110 в поединке
Пономарева с
Леко. Итоги
четвертого дня супертурни-
ра в Линаресе комментиру-
ет международный грос-
смейстер из Санкт-Петер-
бурга Александр Халиф-
ман:

- Центральной партией
четвертого дня, бесспорно,
стала встреча Ананда и
Крамника. Противостояние
этих шахматистов всегда
интересно. Тут стоит отме-
тить, что полноценной борь-
бы не получилось, по той
причине, что Ананд, види-
мо, что-то перепутал в де-
бюте или чего-то не угадал
и белыми получил позицию
похуже, но Владимира, та-
кой результат, как ничья
черными устраивал изна-
чально.

Две другие партии были
более интересные. Доволь-
но интересную идею приме-
нил в дебюте в партии мо-
лодых шахматистов Валье-
хо против Раджабова, но
дальше тоже что-то у него не
получилось, где-то он не ра-
зобрался и от преимуще-
ства скоро не осталось и
следа. Более того, ему при-
шлось в конце быть аккурат-
ным, чтобы удержать равно-
весие. Партия Понома-
рев—Леко протекала по на-
катанным рельсам. Извес-
тный вариант, который уже

СУПЕРТУРНИР В ЛИНАРЕСЕ

встречался в практике и
того и другого. Пономарев
перевеса белыми не добил-
ся, более приятную игру по-
лучил Леко, но ничего суще-
ственного не было. Скажу
так – не самый интересный
тур. Может быть, сказалось
то, что Каспаров выходной.

- После четырех дней
Каспаров лишь на шестом
месте из семи участников.
Это бесспорная неожи-
данность первого отрезка
турнира. Чем можно
объяснить не совсем уве-
ренную игру экс-чемпио-
на мира?

- Честно сказать, я просто
теряюсь в догадках. Чужая
душа – потемки. Но что зна-
чит «не совсем уверенную
игру»? У него на самом деле
была одна провальная
партия. То, что он добился
подавляющего положения в
партии с Раджабовым, а
дальше не то, чтобы не су-
мел реализовать этот пере-
вес, в цейтноте все перепу-
тал и даже проиграл эту
партию. Относительно двух
других партий, то он сыграл
вничью с Крамником и то,
что он давил черными всю
партию с Леко, но выиграть,
правда, тоже не смог, это
все-таки можно вполне за-
нести ему в актив. Но вот у

него был такой
один неудачный
день. Мало ли
чего не бывает.
Я все-таки счи-
таю, что он по-
прежнему оста-
ется одним из
фаворитов тур-
нира и себя еще
проявит.

- Чем можно
о б ъ я с н и т ь
столь корот-
кую ничью во
встрече Анан-

да и Крамника? Соперни-
ки не хотели друг другу
портить нервы?

- Как я уже говорил, Ананд
что-то перепутал, а у Влади-
мира изначальная установ-
ка была, что ничья черными
с Анандом хороший резуль-
тат. Я бы, при случае, чест-
но говоря, эту позицию чер-
ными еще немножко поиг-
рал. Но его, видимо, мир-
ный исход изначально уст-
раивал.

- В самой длинной
партии дня Пономарев—
Леко был шанс у черных
выиграть? Ведь в концов-
ке, насколько мне извест-
но, у Леко была лишняя
пешка.

- Позиция у Леко была
получше конечно, но, чест-
но говоря, насчет реально-
го шанса выиграть пока су-
дить рано. Я настолько глу-
боко эту партию не анали-
зировал еще.

- В среду на турнире вы-
ходной. Если оценивать
итоги первого отрезка
турнира, как вы думаете, у
кого больше шансов на по-
беду?

- До турнира я говорил,
что фаворита три – Каспа-
ров, Крамник и Ананд. Сей-
час мое мнение не измени-
лось.

ТУРНИРЫ В ...

Акапулько (Мексика)...
Ж е н щ и н ы

Алена Васкова (Чехия) – Маги Серна (Испания, 5) – 6:3, 6:2;
Марта Марреро (Испания) – Милагрос Секера (Венесуэла) – 6:1, 6:2;
Петра Мандула (Венгрия) – Ивана Абрамович (Хорватия) 6:3, 7:6 (7:2);
Флавия Пеннетта (Италия) – Паула Гарсиа (Испания) – 6:3, 6:2.

М у ж ч и н ы
Фернандо Висенте (Испания) – Алберто Мартин (Испания) – 6:2, 6:1;
Феликс Мантилья (Испания) – Хуан Игнасио Чела (Аргентина, 5) – 7:6 (7:4), 7:6, (7:1);
Агустин Кальери (Аргентина) – Мигель Гальярдо Вальес (Мексика) - 6:1, 6:3;
Хуан Антонио Марин (Коста-Рика) Фернандо Мелигени (Бразилия) – 6:1, 6 : 4 ;
Давид Феррер (Испания) – Алберт Портас (Испания) – 6:1, 6 : 4 ;
Луис Орна (Перу) – Николас Лапентти (Эквадор, 8) – 6:2, 6:1.

Копенгагене.. .
Михел Кратохвил (Швейцария) – Кеннет Карлсен (Дания, 5) 6: 7, 6:3, 6: 4
Антони Дюпуи (Франция) – Мартин Веркерк (Нидерланды, 6) 6: 4, 6: 4
Томас Беренд (Германия) – Марио Анчич (Хорватия, 7) 6: 4, 6: 7, 7:6
Магнус Ларссон (Швеция) – Фредерик Нильсен (Дания) 6:1, 6:1
Марк Россе (Швейцария) – Массимо Дель Акуа (Италия) 7:6, 7:6
Жан Рене Лиснар (Франция) – Жиль Мюллер (Люксембург) 7:5, 6: 4
Уэйн Артурз (Австралия, 2) – Оливье Мути (Франция) 7:6, 6:2
Андреас Винчигерра (Швеция) – Брайан Вахалы (США) 6: 4, 6: 4

... Дубаи
Марат Сафин (Россия, 2) – Александр Васке (Германия) 6: 4, 6:3
Томми Робредо (Испания) – Йонас Бьоркман (Швеция) 6:2, 6:3
Иван Любичич (Хорватия) – Уэйн Блэк (Зимбабве) 7:5, 6:3
Райнер Шуттлер (Германия, 5) – Желько Краян (Хорватия) 6: 4, 2:6, 6:3
Завершился первый матч второго круга на теннисном утурнире в Дубаи. Первый

номер посева Роже Федерер из Швейцарии нанес поражение Ираклию Лабадзе из Гру-
зии со счетом 6:3, 6:3.

Иржи Новак (Чехия) – Андрей Столяров (Россия) 6:1, 6:1
Максим Мирный (Белоруссия) – Адриан Войня (Румыния) 6: 4, 6:2
Сьенг Шалькен (Нидерланды) – Фабрис Санторо (Франция) 3:6, 7:6, 7:6
Томми Робредо (Испания) – Марат Сафин (Россия, 2) 5: 7, 6: 4, 6: 7
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Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата - 5
Ашхабад + 5
Баку + 6
Бишке к   0
Душанбе + 5
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А ф и н ы + 12
Бер лин + 6
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Мадрид + 9
Пар иж + 9
Рига - 5
Ри м + 14
Таллинн - 5
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Сухуми + 5
Батуми + 4
Поти + 5
Зугдиди + 6
Озургети + 3

Кутаиси + 5
Цхинвали + 1
Гори + 2
Ахалцихе   0
Телави + 3

ТБИЛИСИ  + 3

Кажется, вы прислушива-
лись к тому, кому доверяли.
Но интуиция подсказывает
вам, что вы шли по непра-
вильному пути, и вы вправе
требовать доказательств
того, что вам говорят. Это од-
нозначно интересный месяц,
даже если будут какие-то
сложности.

Для мужчин перегрузки и
нервное напряжение могут
стать причиной стрессов и
заболеваний. Им следует об-
ратить больше внимания на
состояние своего здоровья,
точнее соблюдать режим от-
дыха и сна. Не спешите давать
свое согласие.

Настало время перестать
мучить себя и больше внима-
ния уделить своим достижени-
ям, а не недостаткам. Возмож-
но, ваше творческое вообра-
жение и кипучая энергия заста-
вят заняться проектированием
долгосрочных планов или по-
менять сферу деятельности.

Сегодня светское обще-
ние, встречи с влиятельными
людьми будут иметь целью
решение денежных проблем,
финансового положения в
целом, решение каких-то су-
губо личных вопросов. В этот
же период в вашей жизни мо-
гут произойти самые неожи-
данные приятные перемены.

В этот день для вас самое
лучшее - одиночество или ок-
ружение надежных и верных
друзей. Если вам это не удас-
тся, то придется мобилизо-
вать все силы для сохранения
душевного равновесия. Не-
обходимы ответственность,
противостояние соблазнам и
искушениям, воздержание.

В ваших идеях и предло-
жениях нет ничего ошибочно-
го, пусть даже известные
люди рассчитывают, что вы
ударите лицом в грязь. Дей-
ствительно, вам придется
преодолеть некоторые физи-

ческие трудности, не говоря
о том, что вы намерены быть
всюду одновременно.

.

Хотя вы и решительно на-
строены отстаивать свои иде-
алы или принципы, бывают
моменты, когда вы испытыва-
ете искушение сдаться или
уступить. Вы можете вопло-
тить в реальность самые нео-
бычные и сокровенные жела-
ния.

Усилия, приложенные на
работе, могут оказаться
тщетными. Этот день прове-
рит вас на бойцовские каче-
ства, мудрость и самооблада-
ние. Просчеты могут стоить
вам недешево. Лучше этот
день использовать для семей-
ного отдыха.

Судьба дает вам шанс улуч-
шить свое финансовое поло-
жение. Уверенность, деловая
активность и динамизм помо-
гут вам находить верные ре-
шения по важным вопросам.
Желание покорять новые вы-
соты и осваивать новые тер-
ритории может подтолкнуть
вас к опрометчивым поступ-
кам.

В вашей жизни наступает
период, когда лучше снизить
активность и плыть по тече-
нию. Если вас не устраивает
такая ситуация, тогда греби-
те против течения.

Планетарный «расклад»
убеждает вас в том, что следу-
ет укреплять существующие
связи, которые пострадали от
проявленной небрежности.
Постарайтесь свести к мини-
муму возможные разногласия.

Начинайте реализовывать
свои финансовые планы, так
как шансы на успех очень ве-
лики. Этим вечером суще-
ственное улучшение про-
изойдет в отношениях с близ-
ким человеком. Нужно на-
браться терпения, проявить
сдержанность и мудрость.

ОБРАЗ ВРЕМЕНИ
Фотоаппарат всегда был

главным рабочим инстру-
ментом Давида Якобашви-
ли. Владеет он им в совер-
шенстве. Благодаря камере
видел в жизни ситуации,
которые другие не замеча-
ли, а потом они вдруг стано-
вились образом времени.
Фотографии он делает за-
мечательные. Его герои -
обычные люди, они не ме-

нялись перед объективом
аппарата, оставаясь сами-
ми собой. Он много снимал
людей, их жизнь, их про-
блемы. Однако в соци-
альных сериях нет ни душев-
ного надрыва, ни осужде-
ния, только грусть, иногда
добрая улыбка.

Родился Давид Якобаш-
вили в 1924 году. В 1947-51
годах учится в физкультур-
ном институте, затем он - в
московском Союзе журна-
листов. Его первый репор-
таж был опубликован в 53-м
в газете «Лело». Впослед-
ствии начинается много-
летнее и плодотворное со-
трудничество с рядом
средств массовой инфор-
мации - с газетами «Юный
ленинец», «Тбилиси», «Ко-
мунисти», «Дилис газети»,
«Акцент», «Картули эри», а
также с журналами «Пирим-
зе», «Картули кали», «Пио-
нери». Будучи председате-
лем секции художественной

фотографии Союза журна-
листов, огромное значение
придаёт популяризации
этого вида искусства. При
его непосредственном со-
действии была организова-
на не одна экспозиция. На-
чиная с 1962 года, Давид
Якобашвили принимает
участие во множестве кон-
курсов, неизменно завоё-
вывая самые высокие пре-

мии и награды. За активную
работу, проявленную при
организации юбилейной
выставки - к 150-летию фо-
тографии, автор награж-
дён грамотой. Своё мастер-
ство он передал многим на-
чинающим фотохудожни-
кам, читая курс лекций в ТГУ
им. И.Джавахишвили. Да-
вид Якобашвили - облада-
тель многих специальных
титулов. Лауреат премии
Союза журналистов, почёт-
ный член Национальной
академии Грузии, заслу-
женный работник культуры,
кавалер Ордена Чести.

Выступая на открытии
персональной выставки в
тбилисском музее «Карвас-
ла», организатор меропри-
ятия Лика Мамацашвили
отметила неоценимый
вклад мастера в дело раз-
вития отечественной фото-
графии:

 - Представляя в выста-
вочном зале музея необык-

новенного автора двадцато-
го столетия, подчеркну
энергичность, мужество и
трудолюбие Давида Яко-
башвили. С именем этого
замечательного и талантли-
вого человека связана целая
эпоха, с её самыми запоми-
нающимися событиями.
Нынешняя выставка в Тби-
лиси открыта после дли-
тельного перерыва. Цените-

лям творчества представ-
ляется возможность ещё
раз всмотреться в работы
мастера и погрузиться в
мир его художественного
видения.

С самыми добрыми по-
желаниями в адрес Давида
Якобашвили выступили
коллеги по фотографичес-
кому цеху, многие из кото-
рых постигали в своё время
его школу.

«Ксанская долина», «Ко-
роль Лир», «Друзья»,
«Фантазия», «Музыка»,
«Бакуриани», «Тея». В этих
и других фотоработах -
очередной виток в творче-
стве. Новый взгляд, новые
идеи...Неизменным оста-
ётся одно: неподдельный
интерес к жизни, стрем-
ление всегда быть в курсе
последних событий. Про-
фессия репортёра обязы-
вает.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

Криминальная хроника

ОГРАБЛЕНИЕ
ПО-ТБИЛИССКИ…

Беженец из Абхазии, ныне проживаю-
щий в столичной гостинице “Иверия” Ле-
ван Чиквиладзе и ученики 150-й школы
Зураб Ахобадзе и Зураб Баркалая были
на днях задержаны сотрудниками Управ-
ления полиции Мтацминда-Крцанисско-
го района по подозрению в том, что 21
февраля на пр. Руставели у Шота Ломи-
нашвили угрожая ему ножом, похитили
мобильный телефон “Сони”. Веществен-
ные доказательства изъяты.

… И ПО-БАТУМСКИ
Житель села Салибаури Хелвачаурс-

кого района Важа Коколадзе и прожива-
ющий в селе Хулта ранее судимый Эди-
шер Чхаидзе были задержаны сотрудни-
ками УВД Батуми по подозрению в том,
что в селе Кведа Самеба словесными уг-
розами у местного жителя Иосеба Гун-
дадзе отобрали автомашину ГАЗ-24.

В СТОЛИЦЕ – КВАРТИРУ…
Сотрудниками Управления полиции

Исани-Самгорского района задержан
ранее судимый Григол Эргларян, который
подозревается в том, что обокрал квар-
тиру Отара Кобахидзе.

… И ХЛЕБОПЕКАРНЮ
Сотрудниками Управления Глдани-На-

здаладевского района задержана Манана
Джапаридзе, которая подозревается в том,
что обокрала расположенную на пр.Сарад-
жишвили хлебопекарню Тамары Бакури.

ОСТОРОЖНО –
ФАЛЬШИВЫЕ ДОЛЛАРЫ

Житель села Патардзеули ранее
дважды судимый Гоча Лалиашвили
был уличен сотрудниками Управле-
ния по борьбе с имущественными
преступлениями ГУУР МВД, отделов
полиции Сагареджо и Гардабани. Ус-
тановлено, что он 18 февраля у жи-
теля села Сартичала Аласкара Игли
купил 10 кг говядины и сознательно
расплатился за нее фальшивой 100-
долларовой купюрой, после чего по-
лучил сдачи 168 лари.

БРАКОНЬЕР В СЕТЯХ ЗАКОНА
Житель Марнеули Кахир Биркеоди-

ев был уличен сотрудниками экологи-
ческой полиции Квемо Картли в том,
что около села Сабикенд ловил в Куре
рыбу запрещенным способом.

А МЕРТВЫЕ ДУШИ
ПО-ПРЕЖНЕМУ В ЦЕНЕ

В мошенничестве сотрудниками
службы по борьбе с коррупцией и
экономической преступностью МВД
Абхазии  и УВД Сухуми уличена про-
живающая в селе Мурухи Чхороцкус-
кого района Циала Гогуа. Она, как вы-
яснилось, зарегистрировала в мес-
тной службе беженцев трех лиц, от
имени которых в 1996-2002 гг. при-
своила государственную помощь на
сумму 2.775 лари. Принимаются
меры по возмещению нанесенного
ущерба.

АКАДЕМИЯ МВД ГРУЗИИ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
НА 2003-2004 УЧЕБНЫЙ ГОД НА ОЧНОЕ И ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЯ
БЮДЖЕТНЫЙ СЕКТОР

Академия готовит юри-
стов по специальности
правоведения, психологов
для органов ВД, юристов
по безопасности дорожно-
го движения и инженеров
противопожарной безо-
пасности, которым по окон-
чании учебного заведения
будет присвоено специ-
альное звание лейтенанта
полиции.

На очное отделение
принимаются имеющие
среднее общеобразова-
тельное и среднее специ-
альное образование граж-
дане Грузии обоего пола в
возрасте от 17 до 30 лет, а
на заочное отделение –
граждане, имеющие сред-
нее образование, среднее
специальное или высшее
образование и являющи-
еся аттестированными
сотрудниками органов ВД
или внутренних войск, с
не менее чем 6-месячным
стажем работы (службы) в
упомянутых органах.

Период учебы на очном
отделении академии зас-
читывается в стаж службы

в органах ВД. Курсанты, за-
численные на бюджетный
сектор академии, находятся
на государственном доволь-
ствии и распределяются
Главным управлением кад-
ров МВД Грузии.

Приемные экзамены про-
водятся путем тестирова-
ния по следующим предме-
там:

а) по специальностям
правоведения и безопасно-
сти дорожного движения:

- спортивный тест;
- предметный тест: по гру-

зинскому языку и литерату-
ре, истории Грузии, по осно-
вам государства и права Гру-
зии.

б) по специальности пси-
хология:

- спортивный тест;
- предметный тест: по гру-

зинскому языку и литерату-
ре, иностранному языку,
биологии.

в) по специальности инже-
нера противопожарной безо-
пасности:

- спортивный тест;
- предметный тест: по гру-

зинскому языку и литературе,
истории Грузии, математике.

Поступающие на заочное
отделение не сдают тест по
физической подготовке.
Продолжительность учебы
на очном отделении – четы-
ре года, на заочном – пять
лет.

Желающие поступить на
очное отделение должны об-
ратиться с заявлением по
месту жительства в соот-
ветствующие районные и
городские отделы полиции
(противопожарной служ-
бы). Личные дела абитури-
ентов академии в соответ-
ствии с номенклатурой на-
правляются в Академию
МВД на очные отделения из
районных и городских отде-
лов ВД, а на заочные отде-
ления – из Главного управ-
ления ВД города Тбилиси,
из краевых главных управ-
лений ВД, Департамента
МВД и Главного управления
кадров и работы с личным
составом. Личные дела на-
правляются в академию до
1 июля.

В перечень документов
входят все те документы, ко-
торые надлежит предста-
вить лицам, поступающим

на работу в органы ВД.
Вместе с тем - фотогра-

фии размером 9х12 (2 фо-
тографии) и 4х6 (4 фотогра-
фии), аттестат об окончании
средней общеобразова-
тельной школы или прирав-
ненного к ней учебного заве-
дения или диплом (подлин-
ник), приложение с акаде-
мическими оценками. Удос-
товерение личности (пас-
порт), военный билет или
приписное свидетельство
абитуриенты представляют
лично.

Зачисленным на очное
отделение академии сотруд-
никам органов ВД сохраня-
ется зарплата. Приемные
экзамены будут проводить-
ся с 15 июля по 25 июля 2003
года.

ПЛАТНЫЙ СЕКТОР
Платный сектор Акаде-

мии МВД готовит юристов
по специальности правове-
дения как для Министерства
ВД, так и для правоохрани-
тельных структур и граждан-
ских учреждений.

Подбор абитуриентов бу-
дет произведен путем тести-

рования. Желающие по-
ступить на платный сектор
должны обратиться с заяв-
лением к ректору акаде-
мии. В перечень докумен-
тов входят: заявление, ат-
тестат об окончании учеб-
ного заведения или дип-
лом (подлинник), прило-
жение с академическими
оценками, справка о здо-
ровье Ф N086, характери-
стика с места службы или
местожительства, фото-
графии: размером 9х12
(одно фото) и 4х6 (четыре
фото). Подбор абитуриен-
тов будет проходить с 29
июля по 1 августа 2003
года. Документы будут
приниматься до 28 июля
2003 года.

За дополнительны-
ми справками сле-
дует обращаться

в приемную
комиссию

Академии МВД

по адресу: Глдани,
Керченский переулок, N 1,
тел.: 58-05-48, 58-08-13, 58-

07-39, 58-58-58, 58-10-03.

Письмо в редакцию

МАРНЕУЛЬЦЫ БЛАГОДАРНЫ МЕДИКАМ
Не секрет, что страна

наша продолжает пребы-
вать в тяжелейшем социаль-
но-экономическом кризисе.
По этой причине большая
часть ее населения не толь-
ко нуждается материально,
но и лишено элементарной
медицинской помощи.

Именно последнее обсто-
ятельство и побудило Лей-
лу Набиеву и ее мужа Ису
Халилова открыть в городе
Марнеули, на улице Руста-
вели, 3, частный стоматоло-
гический кабинет с благо-
творительным уклоном.

Лейла Набиева – врач-
стоматолог, выпускница
Ленинградского медицин-
ского института имени
Павлова, Иса Халилов –
зубной техник, закончил
Бакинское медицинское
училище. Оба – высоко-

квалифицированные спе-
циалисты. И тем отраднее,
что их услуги доступны се-
годня всем, особенно пред-
ставителям неимущих сло-
ев населения Марнеули и
окрестных сел.

Благородное дело супру-
гов-медиков с благодарно-
стью встречено людьми,
нуждающимися в их помо-
щи. В кабинет Лейлы и Исы
обращаются марнеульцы и
жители близлежащих сел
не только по поводу лече-
ния зубов, слизистой обо-
лочки полости рта или про-
тезирования, но и за соот-
ветствующей консультаци-
ей. И кто бы ни побывал в
стоматологическом каби-
нете Набиевой и Халилова,
с большой теплотой отзы-
ваются о них, потому что
они лечат пациентов эф-

фективно и качественно.
Опытные, добрые, отзыв-

чивые специалисты Лейла и
Иса с пониманием, как это
и подобает людям в белых
халатах, относятся к своим
пациентам и обслуживают
их по низким, доступным
ценам, а с неимущих, инва-
лидов вообще не берут пла-
ту. Этим самым они под-
тверждают свою верность
клятве великого древнегре-
ческого врача – отца меди-
цины Гиппократа.

Своим мастерством,
знанием дела, теплым сло-
вом, чутким и отзывчивым
отношением Лейла Набие-
ва и Иса Халилов не только
лечат людей, но и вселяют
в них веру в человеческое
благородство.

Диоген МЕЛИКОВ

Пресс-служба Президента Грузии с глубоким при-
скорбием извещает о трагической кончине матери
заместителя начальника протокольной службы Го-
сударственной канцелярии Зураба Дарчиашвили

Анны ШАЛАМБЕРИДЗЕ – ДАРЧИАШВИЛИ

и выражает соболезнование семье покойной.

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает ис-
креннее соболезнование Григорию и Зурабу Дарчиаш-
вили в связи с трагической гибелью супруги и матери

Анны ШАЛАМБЕРИДЗЕ – ДАРЧИАШВИЛИ

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает со-
болезнование главному редактору газеты «Асавал-да-
савали» Лаше Надареишвили по поводу смерти отца

Владимира НАДАРЕИШВИЛИ

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
«Катарзис» вновь приглашает в понедельник, 3 марта,

любого желающего в Дом милосердия с 12 до 17 часов,
где гостей будут угощать горячим и вкусным обедом.

На этот раз вам окажет гостеприимство  Тбилисская
организация Союза демократического возрождения.

Звоните с 11 до 17 часов по тел: 95-16-46.
Проспект Давида Агмашенебели, 121.


